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 श्री  नवल  प्रभाकर
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 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  पाकिस्तान  सीमा  पर  पाकिस्तानी  तस्कर  व्यापारियों  तथा  भारतीय

 पुलिस  के  साथ  हुई  मुठ  भेड़  में  तीन  तस्कर  व्यापारी  मारे  गये  थे  ;

 यदि  तो  उन  के  पास  से  कया  क्या  सामान  बरामद  sar  कौर  ag  कितने  मूल्य  का

 क्या यह  भी  सच  है  कि  एक  कुख्यात  पाकिस्तानी  तस्कर  व्यापारी  की  जेब  में  एक  भारतीय

 नागरिक  के  नाम  पत्र  मिला  जो  कि  भूमि  सीमा  शुल्क  विभाग  के  अधिकारी  के  पास  भेज  दिया

 गया कौर

 यदि  तो  मामलें  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  :  हां  ।  यह  घटना  १८

 BERR  को  हुई  ।

 लगभग  ¥,000  रु०  कीमत  की  a  मन  ५०  रुपये  कीमत  की  पुरानी  हाथ  घड़ियां
 व  हलके  जेवर  कौर  ३  ऊंट  पकड़े  गये  थे  |  बाद  में  लगभग  १३००  रुपये  पर  नीलाम  कर  दिये  गये  |

 जी  हों  ।

 जिस  आदमी  के  नाम  ag  पत्र  लिखा  गया  है  उसे  राजस्थान  पुलिस  ने  भारत  रक्षा

 नियमों  श्राफ  इंडिया  के  अधीन  हिरासत  में  ले  लिया  है  ।  मामले  की  छानबीन  की

 जा  रही है  ।

 मूल
 sist  में
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 श्री  |" हूँ «|  ला०  बारुपाल  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  प्रभो  तक  कितने  तस्कर  व्यापारियों को  भारत

 रक्षा  कानून के  श्रन्तगंत  गिरफ्तार  किया  गया  है  कौर  कितने  ऐसे  आदमी  जो  कि  कभी  भी  गिरफ्तार

 नहीं  किये  जा  सके  हैं  ?

 श्री  घ०  Wo  भगत  :  इस  केस  के  सिलसिले  में  पुछ  रहे  हैं  या  सारे  केसिस  के  सिलसिले में  ?

 श्री प०  ला०  बारूपाल  :  गंगानगर  और  बीकानेर  के  बारे  में  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 इसी  सवाल  के  सिलसिले  में  बता  दिया  जाए  |

 श्री ब०  रा०  भगत  :  यह  तो  मैं  ने  बता  दिया  है  कि  एक  प्रादमी  को  हिरासत  में  लिया  गया
 *
 |

 श्री  फ्०  ला०  बारुपाल  :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  Mall  तक  कितने  ऐसे  तस्कर  व्यापारी  हैं

 जिन  को  भारत  रक्षा  कानून  के  भ्रन्तगंत  गिरफ्तार  नहीं  किया  जा  सका  है  ?

 meq  महोदय  :
 सारे  फ्रीगंज  गिरफ्तार  हुए  हैं  या  कितने  प्रभी  नहीं  हुए  वह  तो  wa  नहीं

 बताया जा  सकता  है  ।

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  :
 क्या  यह  सच  है  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  से  जब

 तक
 परिचय  सीमा  की

 तरफ  से  पाकिस्तान  से  राजस्थान  में  २००  करोड़  रुपये  की  लागत  की  रसिकता

 छिपे  लाई  गई  हैं  ?

 नली  ब्०  रा०  भगत  :
 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  के  प्राप्त  समय  मेरे  पास  नहीं  ह  ।  मैं  नहीं

 समझता  कि  जेसे  ये  आ्रांकड़े  हैं  वे  ठीक  हों  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  चोरी-छिपे  लाई  जाने  वाली  पकड़ी

 गई  वस्तु द्र ों  वा  १६६१  कौर  (RGR Bi ee  झांकड़े दे सकता हूं दे  सकता  हूं  ।  सारे  भारत-पश्चिम  पाकिस्तान  सीमा

 पर  PER  में  पकड़ी  गई  का  मूल्य  १४५,  १५,००० रुपये  १९६२ में  यह  २०,६१,०००

 पर  रुपये है

 श्री  शिव  नारायण  :  ये  जो  तीन  स्मगल  मारे  गए  ये  पाकिस्तानी  हैं  या  हिन्दुस्तानी  ?

 श्री |: ह ०  Wo  भगत  :  स्मगल  सब  पाकिस्तानी  हैं  |

 श्री  दी०  च०  फार्मा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकार  द्वारा  तस्कर  व्यापार  के  केवल  १०

 दात  मामलों
 का  सुराग  लगाया  जाता है  कौर  शेष  Co  प्रतिशत  बिना  सुराग

 मिले  रह  जाते  है  श्र  यदि

 तो  १९६२-६१  में  पाकिस्तान  से  भारत  में  चोरी-छिपे  लाई  गई  वस्तुयें  का  अ्रनुमानित  मूल्य

 wat है  ?

 fat  ब०  भगत  :
 सुराग  किस  का  नहीं  मिलता ?

 महोदय  :  इस  की  प्रतिशतता क्या  है  इस  की  तुलना  कैसे  हो  सकती  है  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत :  यदि  हमें  पता  हो  तो  हम  उन्हें  पकड़  लेंगे
 ?

 सावित्री  निगम
 :

 कया  मैं  जान  सकती  हुं  कि  क्या  किसी  ऐसे  गिरोह का
 पता  लगाया

 गया  है  जो  भारत-पाकिस्तान सीमा  पर  बहुत  सक्रिय  हूं  ,  क्या  यह  सुनिश्चित  करने के  लिये  कोई

 मिला  है  कि  बहुत  से  गिरोह  हैं  जो  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 धनिया  महोदय
 :  इस  सीमा  पर  ?

 काणा

 सल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  जी  हां  ।

 श्री  ब०  राठ  भगत  :  स्पष्ट  है  कि  यह  एक  व्यक्ति  का.काम  नहीं  है
 ।

 इधर
 भी

 कुछ  व्यक्ति  हो

 सकते  हो  कुछ  उधर  भी  जो  एक  या  एक  से  अधिक  गिरोह  बना  लेते  हैं  ।  हम
 उन

 की
 खोज

 में  हैं  ।

 हम  बहुत  से  गिरोहों  का  पता  लगा  पाए  हैं  ।

 श्री  sare  लाल  सर्राफ  :  इस  सीमा  ने  क्योंकि  पिछले  समय  में  सोने  प्  तस्कर  व्यापार
 के

 लिये

 बहुत  कुख्याति  प्राप्त
 कर

 ली  है  ,
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  किं  स्वर्ण  नियंत्रण

 आदेश
 की

 प्रस्थापना
 के

 बाद

 तस्कर  व्यापार  कहां  तक  बन्द  किया  गया  है  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  यह  कहना  बहुत  कठिन  है  कि
 यह  कहां

 तक
 बन्द  किया  गया  परन्तु

 हम  ने  व्यवस्था  की  है  कौर  प्रभावी  कदम  उठाए  हैं  उस  से  हम  कह  सकते  हैं  कि  इस  का  नियंत्रण  करने

 में  हम  ने  बहुत  सफलता  पाई  है
 ?

 pay  दायम  लाल  सर्राफ  :
 क्या  किन्हीं  मामलों  का  पता  गया  है--इन कुछ  महीनों  में

 सोने

 के  तस्कर  व्यापार  के  मामलों  का  ?

 ~
 Jo  रा०  भगत  :  इस  प्रश्न का  सोने

 ai
 तस्कर  व्यापार से  कोई

 सम्बन्ध  नही ंहै
 उस  व  लिए

 मूझे  एक  अलग  सूचना  चाहिये  ।

 श्री  औंकार  लाल  बैरवा  :  स.मा  पर  जो  तस्कर  व्यापर  होता  उस  की  थाम  oT  लिए  सरकार

 ने  क्या  उपाय  किए  हैं  अ्रौर  क्या  पाकिस्तान  सरकार  इस  काम  में  सहयोग  दे  है  ?

 श्री  ब०  भगत  :  जहां  तक  भारत  सरकार  का  सबल  हम  ने  बहुत  से  स्टेप्स  लिए  हैं  ।

 हमारा  रेवेन्यू  इंटेलिजेंस  हो  गया  है  कौर  लेंड  कस्टम  बोर्डर  पुलिस  को  हम  ने  अ्रख्त्यार  दिया  है

 कि  वह  इन  चीजों  को  पकड़  सकती  है  ।  खास  तौर  पर  तश्तरी  व्यापार  को  रोकने  कोशिश  की  गई

 है  ।

 जहां  तक  पाकिस्तान  सरकार  का  सवाल  मैं  तो  उस  का  जवाब  नहीं  दे  सकता  मगर  यह

 जाहिर  &  कि  पाकिस्तान  सरकार  भी  इस  में  लगी  है  कि  स्मगलिंग  बन्द  हो  ।

 बिदेश  यात्रा  करने  वाले  भारतीय

 1*११३३.  श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृ  करेंगे  fu

 इस  निगम  के  लाग  होने  के  बाद  कि  ford  बेक  भी  विदेश  यात्रा  के  सभी  मामलों

 की  स्वीकृति  विदेश-यात्रा  पर  जाने  वाले  लोगों  की  संख्या  बढ़  रही  है  या  कम  हो  रही  क ्र

 इस  नियम  के  लागू  होने  के  बाद  की  संख्या
 उस  के

 पहिले
 ऋ  व्  की  संख्या से  कम  है  या

 है  ?

 वित्त  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  (atte  तारकेश्वर  :  कौर  .  ग्रनुमान यह

 लगाया  जाता  है  कि  माननीय  सदस्य  का  निर्देश  विदेश  यात्रा  करने  वाले  भारतीयों  की  झ्रोर  है  ।  यात्रा

 निर्धन  ८  १६६२  को  लगू  किये  गये  थे  ग्रोवर  विदेश-पाजी  पर  जाते  वले  लोगों  को  संख्या  बढ़

 रही  है  या  कम  हो  रही है  इस  का  निर्वारण  श्रमी  नहीं  किया  जा
 सकत

 मूल  अंग्रजी  में
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 श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या
 मैं  जान  सकता हूं  कि  सरकार  इस  चीज पर  बल  दे  रही  है

 कि  उन  लोगों  को  भी  जिन्हें  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  रिजवी  बैंक  की  मंजूरी  प्राप्त  करनी

 चाहिये  दौर  यदि  तो  इस  आग्रह  ,  के  पीछे  क्या  कारण  या  तके  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :.  सरकार  यह  आग्रह  अवश्य  करत  है  कि  उन्हें  भी  ford

 बैंक  स  यात्रा  परमिट  लेना  चाहिये  क्योंकि  अघिकतर  लगभग  ६०  प्रतिशत  इस  निबन्ध

 के
 लगने

 से  पहले  विदेशो  मुद्रा के  बिना  जाया
 करते  थे  कौर  हम  ने  देखा

 कि  इसका दो  तरह
 से

 हमारी  विदेशी  मुद्रा  स्थिति  पर  प्रभाव  पड़ता  था  |  एक  यह  कि  वे  बाहर  से  रुपया  ले  लिया  करते

 थे  श्र जब  वे  वापिस  भराते  थे  तो  वे  जो  विदेश यहाँ  mad  उन्हें  वापिस कर  देते  थे  ।  दुसरा

 यह  कि  विदेशों  से  भारतीयों  द्वारा  स्वदेश  भेजे  गये  धन  में  भी  काफी  कमी  त्र  गई  थी  ।  इसलिये

 यहाँ  विदेशी  मुद्रा को  सुरक्षित  करने  के  लिये  ये  निर्बन्धन  लगाये गये  थे  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  उपमंत्री  ज  ने  कहा  है  कि  कई  स्पष्ट  निर्धारण  aah  नहीं  हो  सकता  |

 परन्तु  मैं  तो  केवल  प्रवृत्ति  जानना  चाहता  था  wale  क्या  इस  निबंधन  के  कारण  बहर  जाने  वाले

 लोगों  की  संख्या कम  हो  गई  है  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  माननीय  सदस्य  तुलना  चाहते  हैं  ।  मैं  निवेदन  करूंगी

 कि  पहले  ates  इस  प्रकार  तैयार  नहीं  रखे  जात ेथे  जिससे  कि  पिछले  ate  वर्तमान  श्रॉकड़ों  की

 वास्तव  में  तुलना  हो  सके  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  जहाँ  तक  वर्तमान  आँकड़ों  का  सम्बन्ध

 इसमें  कम  से  कम  कुछ  कौर  समय  लगेगा  |  विदेश  जाने  वाले  लोगों  का  उचित  निर्धारण  करने

 के  लिये  हमें  fora  बैंक  को  कम  से  कम  एक  वर्ष  देना  होता  कौर  एक  वर्ष  wat  हुमा  नहीं  है  ।

 श्री  रामनाथ  चेट्टियार  :  क्या  सुलभ  चलाने  की  तुलना  में  दुर्लभ  चलाया  के  बारे  में

 सरकार  ने  भिन्न  दरें  निर्धारित  कर  रखी  हैं  ate  यदि  तो  विदेश  यात्रा  के  लिये  दो  जा  सकने

 वाली  मुद्रा  के  सम्बन्ध में  रिज  बैंक  द्वारा  क्या  दरें  निर्धारित  क  गई  हैं
 ?

 श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा  :  यदि  मुझे  ठीक  याद  है  तो  मैंने  डालर  क्षेत्र  कौर  पौंड

 maa  दालें  चलाया  क्षेत्र  बौर  सुलभ  चला  के  लिये  विशिष्ट  दरों  के  बारे
 में  इस  प्रदान  का

 उत्तर  पहले  दिया  था  ।  विदेशो  मुद्रा  के  दिये  जाने  के  बारे  में  इन  दो  क्षेत्रों
 के

 बीच  दरों  में  भ्रातृ

 यह  भी  कि  जो  मनोरंजन  भत्ता  जाता  है  वह  भो  डालर  क्षेत्र  र  उन  क्षेत्रों  के लिये  जो

 डालर  क्षेत्र  नही ंहैं  भिन्न  भिन्न  दरों  पर  दिया  जाता है  ।

 श्री  राम  नाथ  चेट्टियार  :  मैं  दरें  जानना  चाहता  था  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  समय  आँकड़े  मुझे  याद  नही ंहैं  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  चाह  तो  में  उन्हे  आँकड़े  दे  हूं  ।  वे  wins  हमारे  पास  उपलब्ध  हैं  ।

 श्री  बूटा  बावजूद  इसके  कि  विदेश  जाने  वलि  व्यक्तियों  पर  सरकार  द्वारा  कुछ

 निर्बन्धन  लगाये  गये  हैं  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  देश  के  कुछ  सुप्रसिद्ध  व्यक्ति  जब  wl  चाहें

 कसे  बाहर  जाने  का  बन्दोबस्त  कर  लेते  हैं  ?

 श्रीमती  तारकदवरी  सिन्हा  :  यह  संभव  नहीं  परन्तु  जहाँ  तंक  एयरलाइन्स

 के  स्तरों  wet  जहाजों  के  कम  चोरियों  तथा  पकिस्तान

 mea  की  खाड़ी  गल्फ )'  पुर्व  श्रमिक  के  बीच  डेक  यात्रियों
 का

 सम्बन्ध  इन

 wi में

 *Soft  Curency.

 ?Hard  Currency.
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 यात्रियों  कों  खुले  श्राम  ars  की  अनुमति  जहां  तक  उनका  सम्बन्ध  है  कोई  निर्बन्धन

 नही ंह  ।  साथ  ही  भारत  झर  शौर  पाकिस्तान  के  बीच  यात्रा  का  अनुमति  है  ।  इसी

 प्रकार  शौर  कोलम्बो  के  बीच  यात्रियों  को  अनुमति  इसलिये  जो  लोग

 इन  रास्तों  पर  यात्रा  करते  हैं  उन्हें  हर  वार  रिजवें  बैंक  से  अमरीका  लेने  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 ध  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  जानती  है  कि

 सामान्य  या  अभ्यस्त  यात्रियों  पर  इन  निरबेन्धनों  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  केवल  श्राम

 अदम  पर  इन  निबन्धों  का  प्रभाव  होता  है
 ?

 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  :  यह  ठक  नहीं  इन  मामलों  को  छोड़  कर  जिनमें

 कि  रिज  बैंक  से  परमिट  लिये  बिना  यात्रा  ai  अनुमति  में  नहीं  समझतो  कि  माननीय  सदस्य

 का  पुर्वानुमान  ठोक  है  ।

 आगरा  में  मुख  केंसर  कद्र

 +

 sat
 विश्वनाथ  पाण्डेय

 ११३४.

 श्री  याम
 लाल  सरफ  :

 क्या  स्वास्थ्य  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आगरा
 में  मुख

 केंसर  का  अन्तर्राष्ट्रीय  केन्द्र  खोला  जायेगा  ;

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  का  एक  दल  इस  सिलसिले  में  भारत  अया  कौर

 मामले  में  क्या  निगम  किया  गया
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 द०  स०  राजू  )
 :  कौर  जी

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  एस०  एन०  मेडिकल  आगरा  में  श्रोरोफॉरिजियल

 ट्यूमस  की  हिस्सा-प  थोलोजी  का  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  संदर्भ-चन्द्र  रेफ्रेन्स  सेण्टर  )

 खोलने  का  प्रबन्ध  कर  लिया  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  इस  वर्ष  क्या  होगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला
 :  इन्तजाम सब  हो  गया है

 ।  आरम्भ एक
 प्रकार

 से

 हो  गया  समझना  चाहिये  ।  इसके  विकास  में  तो  थोड़ा  सा  समय  लगता  शुरू  करने  के  सारे

 श्ररेंजमेंट्स  पुरे  हो  गये  हैं  |

 गायतोंडे  :  यह  देखते  हुए  कि  we  बम्बई  में  किये  गये  काम  से

 स्पष्ट  पता  चलता  है  कि  केंसर  के  सारे  मामलों  में  से  लगभग  Yo-Yo  प्रतिशत  मामले  मुख  कसर

 के  हैं  ।  भर  इस  बात  को  देखते  हुए  भा  कि  एक  कारण

 अध्यक्ष  महोदय  :  aaa  सदस्य  को  मेरो  सर  सम्बोधित  करना  T

 नहीं  तो  उत्तर  भी  उन्हें  सम्बोधित  किया  जाएगा  ।

 गायतोंडे  :  इस  बत  को  भी  देखते  हुए  कि  मुख  केसर  के  सम्बन्ध  कारणों  में  से  एक

 तम्बाकू  का  चबाना  माना  जाता  में  जानता  चाहता  हूं  कि  इस  सिद्ध  में  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 द्वारा  क्या  रोगनिरोधक  कार्यवाह  गई  है  ?

 द०स०  यह एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संदर्भ  केन्द्र है  जहाँ  समस्त  संसार से  जानकारी

 एकत्रित  को
 जायेगी

 |  यह  अ्रघिकतर  अधार  पर  है  जहाँ  कि  एक  सुप्रसिद्ध

 मिल  चंगेजी  में
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 विकृति  विज्ञान  (pathologist)  डाक्टर  बाही  साज-सामान  सहित  पहले  ही  हैं  ।  यही

 कारण  है  कि  केन्द्र  वहाँ  खोला  गया  है  ।  मननीय  सदस्य  द्वारा  दिया  गया  वक्तव्य  ध्यान  में  रखा

 जायेगा  ।

 of.
 डा०  गायतोंडे  :  मेरा  प्रइन |

 पाध्या  महोदय  :  केन्द्र  में  उस  पर  विचार  होगा  |

 गायतोंडे
 :

 भारत
 में  इस

 पर  पहले ह  अध्ययन  हो  चुका है  ।  प्रो  अ्राघक

 अध्ययन करने  का  कोई  प्रदन ही ही  नहीं है  ।  संसार  में  भी  अन्य  स्थान  क  उपेक्षा  भारत  में

 इस  पर  अधिक  श्रव्य यन  किया  गया  है  क्योंकि  मुख  केंसर  केवल  भारत  प्रचलित  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  जानकारों  दे  दो  है  इस  पर  ध्यान  दिया  जायेगा  |

 श्री  art  लाल  सर्राफ  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  बात  को  देखे  बिना  कि  बम्बई

 में  कसर  ग्रवसन्घान  नामक  एक  ऐसी  संस्था  पहले  हो  बडी  भ्रमणी  तरह  से  काम

 कर  रही  है  क्या  इस  हस्त पताल  को  शहरे  में  सशक्त  राष्ट्र  संघ  अथवा  भारत  सरकार  के  कहने  पर

 स्थागित  किया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  )  ऐसा  लगता हैं  कि  ग्रोरोफॉरिजियल  ग्यूमस

 मैनपुरी  के  कुछ  इलाकों  में  ate  अरन्य  इलाकों  में  जरूरत  एस०  एन०  मेडिकल  कालेज

 अ्रागरा  द्वारा  पूर  की  जात है  wrasse  वर्तमान  है  ।  जेसा  कि  डा०  गाथ तों डे ने  कहा  यहाँ

 क्योंकि इस  रोग का  इतना  शअ्रधिकार  कौर  हमार  पास  बहुत  सक्षम  व्यक्ति  है  जिसके

 पास  सारो  अ्रावश्यक  सुविधायें  यहं  कारण  है  कि  विषव  स्वास्थ्य  संगठन  ने  निर्णय  किया है  कि

 यह  केन्द्र  गागर  में  खोला  जाना  च/हिये  उन्होंने  यह  केन्द्र  हमें  यह  समझ  कर  दिया है  कि  हमें

 उसे  आगरा  में  स्थापित  करेंगे  ate  वे  यह  श्राइवांसन  चाहते  थे  कि  डा०  Tro  एन०  बही  कुछ

 वर्षों  के  लिये  केन्द्र के  भार साधक  होंग े।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  उस  लागत को  प्रतिशतता  क्या  जो  कि  इस  परियोजना

 के
 लिये  भारत  को  वहन  करनी  पड़ेगी  तथा  वह  यदि  कोई  जो  संयुक्त  राष्ट्र संघ  को

 उठानी  पड़ेगो  ?

 द०  स०  राज  जहाँ  तक  भारत  सरकर का  सम्बन्ध  कोई  भा  खर्चा
 नहीं  है  ।

 इसे  वहीं  वहन  करेंगे  ।  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  को  इसको  लागत  चार  था  पाँच  वर्षों  के  लिये

 V.000  डालर  प्रति  वह  पड़ती है  ।

 tat  कपूर  कया  में  जान  हूं  कि  क्या  मुख  कसर
 के  इस

 आपात  जिसके

 बारे
 में

 कि  माननीय  मंत्रो ने  सदन  को  सूचित  किया  इस  क्षेत्र में  पान  ग्रोवर
 तम्बाकू  चबाने

 की  पंक  रूप  से  प्रचलित  आदत  के  साथ  कोई  सम्बन्ध है
 ?

 सुशीला  नायर  सन्देह  यही  किया  जाता  है  कि  पान  कौर  तम्बाक्  कोਂ  इससे

 अन्तसम्बान्धत  हो  सकत  है  |  यह  केन्द्र  इस  बात  का  ग्रोवर  झाग  fae  eS  अध्ययन  करेगा  |

 थी  यशपाल  सिंह  :  क्या  मं  जान  सकता  हुं  कि  क्सर  को  दूर  करने  के  लिये  श्रायुवंद  से  कोई

 सहायता  गई  है

 डा०  सुशीला  नायर :  श्रायुवेद  में  कन् सर  का  न  कोई  इलाज
 Led  ALN बानिया त  कसर  के  बारे  में

 आयुर्वेद  कर
 किताबों  में  कुछ  लिखा  gar  हो  है  ।

 ee  ee

 ् झंप्रेजी  में
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 श्री  सरजू  पाण्ड्य  जान  सकता  हुं
 कि

 केन्सर  की  शुरू  से  रोक  थाम  करने के  लिये

 सरकार  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रहे  है  कौर  क्या  वह  उस  का  प्रचार  कर  रही  है  ?

 डा०  सुनील  नायर  :  प्रभी  तक  कैन्सर  के  बारे  में  दुनिया
 का

 ज्ञान  अधूरा  किस

 तरह  से  उस  को  रोक  थाम  हो  सकती  इसका  ज्ञान  अधूरा  है  ।  अलग-पंलग  प्रकार  के  कुछ

 की
 रोकथाम  को  थोड़ा  सो  योजनायें  बनी  हैं  ।  उन  पर  भारत  सरकार  भी  कमल  कर  रही

 t है

 श्री  त्यागी  :  यह  जो  पुरानों  हिन्दुस्तान  को  कहावत  है  कि  जो  areal  ग्राम  तौर  से  गाली

 देता  उस  के  मुहं  में  कैन्सर  हो  जाता  यह  भी  क्या  किसी  मेडिकल  साइंस  से  ताल्लुक  रखता

 है  ?

 का  कोई  उत्तर  नहीं  दिया

 श्री  gto  ato  तिवारी  :  प्रभी  माननीया  मंत्रिणी  जी  ने  कहा  कि  झायुवेद  की  किताबों में

 इस  के  बारे  में  कोई  बात  लिखी  हुई  नहीं  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इस  विशेष

 बात  का  अन्वेषण  करने  का  भी  उन्होंने  कभी  कोई  प्रयत्न  खुद  उन  को  कुछ  इस

 का  ज्ञान  या  उन्होंने  बैसे  ही  कह  दिया ?

 श्रेय महोदय  :  वह  अरब  तके  कर  रहे

 श्री  तुलशी  दास  जाधव
 :

 देश  में  जहां  भी  माउथ  केन्सर  होता  है  कौर  उस  का  इन्तजाम

 वहां  नहीं  होता  है  तो  क्या  उस  के  लिये  खास  तौर  से  वनडे  हैल्थ  श्रागनाइजेशन  के  द्वारा  कोई

 खास  इन्तजाम  करवाने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  गया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सवाल  तो  fat  श्रागरे  के  सम्बन्ध  में  है  ।  कन् सर  के  बारे  में

 सारी  जगहों  की  बातें  यहां  नहीं  द्र  सकतीं  |

 श्री  रास  सहाय  पाण्डेय :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि
 कया  ग्रन्थ  देशों की  तुलना  में  मुख्य

 केंसर  भारत  में  अधिक  चालू  है  ग्रोवर  क्या  ऐसा  धूम्रपान  के  कारण  है  ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  पहले  ही  पूछा  जा  चुका  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  की  तरफ  से  अस्पतालों  को

 कोई  ऐसी  हिदायत  दी  गई  हैकि  कैन्सर  की  बीमारी  वालों  जैसे  कि  भ्र ौर  बीमारियों  के

 सम्बन्ध  में  विशेष  तौर  से  देखभाल  की  जाये  तौर  उस  का  मुफ्त  इलाज  किया  जाये ?

 अध्यक्ष  महोदय :  प्राप  कौर  भ्र स्प तालों  के  लिये  कह  रहे  हं  था  कि  नागरे  के  अस्पताल

 के  लिये  ?

 श्री  विभूति  मिश्र  यहां  के  लिये
 तो

 कह  ही  रहा  लेकिन  जैसे  पटना  है  या  मद्रास

 है  उस  के  लिये  भी  पुछ  रहा  हूं

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  प्रशन  केवल  श्रागरे  के  सम्बन्ध  म  है  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  मैं  जानना  चाहता  हू ंकि  भ्राखिर  श्रागरे  को  ही  इस  के  विशेष

 तौर  पर
 से  क्यों

 छांटा
 गया  है

 ?

 stoi  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  माननीय  मंत्री  महोदय  बतला  चुके  है  ।  माननीय  सदस्य  ने

 सुना  नहीं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  में  जानना  चाहता  हू ंकि  क्या  इसके  लिये  वहां  पहले  से  कोई  व्यवस्था

 थी  जिस  को  ait  बढ़ाये  जाने  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  लम्बा  चौड़ा  बयान  दिया  कि  क्यों  नागरे  को

 चुन  लिया  गया
 ।

 शायद  माननीय  सदस्य  उस  सुन  नहीं  रहे  थे  |

 श्री  स०  चे  क्या  यह  सच  नहीं  हैकि  चिकित्सा  विज्ञान  कहता  हैकि  तम्बाक्

 में  निकोटिन  ale  दूसरे  विष  होते है  ?  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  पान  चबाने  सवाल

 बीच  म  क्यों  भ्राता  है  wie  क्या  चिकित्सा  विज्ञान  इस  बारे  भी  कुछ  कहता  है
 ?

 महोदय  :  यह  इस  बात  पर  बहस  करना  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  में  जान  सकती  हुं  कि  क्या  आगरा  केन्द्र  एक  उपचार

 केन्द्र  तथा  सर्वेक्षण  केन्द्र  होगा  अथवा  यह  केवल  सर्वोक्षण  केन्द्र  ही  होगा  ?  मंदी  इसे  उपचार

 केन्द्र  भी  होना  है  तो  जहां  तक  शैयाश्रों  की  संख्या  का  सम्बन्ध  है  हस्त पाल  की  क्षमता  क्या

 होगी  ?

 डा०  सुशीला वायर  :  कुछ  उपचार  तो  पहले  दी  किया  जा  रहा  है  ।  विशेष  रूप  से

 जो  उसम  जोड़ा  जा  रहा  है  वह  भ्रनुसन्धान  कार्य  है  ।  श्रनुसत्घान  काय  भी  कुछ  हद  तक

 वहां  है  ।  इसे  शौर  भी  गहन  बनाया  जायेगा  |

 श्रध्यक्ष महोदय : प्रगला महोदय  :  गला  इतनी  देर  केंसर  हमारे  म्ह  में  नहीं  रहना  चाहिय े!

 विदेशों  में  पढ़ने  वाल  wag  विद्यार्थी

 श्री  याज शिक :

 ११३४.  श्री  इलाका  :

 Lt  कुलेश्वर  मीना  :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 aorfarsr यद्यपि  देश  मैं  उच्च  दिक्षा  की  सुविधा  यें  उपलब्ध  फिर  भी  क्या
 a

 भ्रण्डर-प्रेजुएटों  तथा  ग्रे जुट ों  को  विदेशों  त  पढ़ने  क  अ्रनुमति  दी  जाती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 मंत्रालय  में
 उपमंत्री  तारकेश्वर  नान-मेट्रिकुलेटों  को  विदेशों

 में  ग्रध्ययन  के  लिये  कोई  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी  जाती  है  ।  श्रण्डर-प्रेजुएटों  को  केवल  प्रविधिक

 विषयों  की  पढ़ाई  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  दी  जाती  है  ate  वह  भी  जबकि  उन्होंने  या  तो

 बाहर  डिग्री  पाठ्यक्रम  में  अथवा  डिप्लोमा  पाठयक्रम  के  लिये  दाखिला
 ले

 लिया  तथा

 इसमें  उन  से  यह  अपेक्षित  होता  हैकि  भारत  में  उनके  ५०  प्रतिशत  से  कम  नम्बर  न

 गेर-प्राविधिक
 विषयों  के  लिए  उन  ग्रेजुएट ों  को  जिन्होंने  बी०  ए०  में  ६०  प्रतिशत  या

 मिल  atte में
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 एम०  ए०  में  ५०  प्रतिश्त  से  कम  नम्बर  न  पाये  कुछेक  सीमित  संस्थाओं  में  प्रतिनोदित  विषयों

 के  wea  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  दी  जाती  है  ।

 अपने  विकास  कार्यक्रमों  तथा  प्रशिक्षित  wie  श्र  कर्मचारियों  की  बढ़ती  हुई ०
 मांग  को  ध्यान  म  रखते  हुए  देश  में  उपलब्ध  सुबिधायो  को  कुछेक  विद्यार्थियों  की  विदेशों

 में  (ह 11:10 |  द्वारा  बढ़ाना  श्रावस्यक  है  ।

 |  उलाका  :  म  ऐ  से  विद्यार्थियों  की  कुल  संख्या  जान  सकता  हुं  जिन्हें  पिछले  वर्ष

 विदेशी
 मुद्रा  दी  गई  है  तथा  उसी  भ्र वधि  में  उन्हें  दी  गई  विदेशी  मुद्रा  की  कुल  राशि  क्या

 है
 ?

 पश्चिमी  तारकेश्वर  सिन्हा  :  यदि  माननीय  सदस्य  अलग  सुचना  दें  तो  में  जानकारी

 दे  सकूंगी  ।

 jot  सोनावने  :  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  विदेशी  मुद्रा  उन  विद्यार्थियों  को  दी

 जाती  है  जो  wrt  ही  साधनों  से  जात ेहै
 या  केवल  उन्हीं  को  जो  सरकारी  झ्राधार  पर  जाते

 है
 ?

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  सभी  मामलों  में  विदेशी  मुद्रा  aq  दी  जाती  है  यदि  दह

 स्वीकृत  नियमों  के  श्रन्तगंत  wa  शिक्षात्मक  प्रयोजनों  के  विदेशी  मुद्रा  का  अनुदान

 वे  सरकार  द्वारा  पुरोनिधान  हो  कर  जायें  था  वे  aa  साधनों  से  यदि  वे  अपने

 साधनों  से  जाना  चाहते  ह  था  वे  पुत्तिका  पाते  हैं  था  यदि  वे  किसी  फर्म  में  काम  कर  रहे  हैं

 तो  वे  शिक्षा  या  प्रशिक्षण  के
 लियें

 भेजें  जा  सकते  हं  कौर  तब  फर्म  उसका  खर्च  देती  है  ।

 श्री  इलाका  :  क्या  मं  ऐसे  विद्याथियों  की  संख्या  जान  सकता  हुं  जिन्हें  PERR—-FI  में
 3.

 ? दिक्षा  के  लिये  विदेशी  मद्र  से  इन्कार  कर  दिया  गया  है  श्र  उसके  क्या  कारण  ठ

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  माननीय  संदर्भ  ने  जाने  वाले  विद्यार्थियों  की  संख्या  के

 बारे  में  पुछा  था  ।  यह  wer  ger  से  सम्बन्धित  है  गौर  यदि  माननीय  way  विद्युत

 जानकारी  चाहते  हे  तो  वह  मैं  बाद  में  दे  सकेगी ।

 श्री  हवा  wo  ज्योतिषी  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इस  मद  में  सरकार ने  गत  वर्ष

 कितना  रुपया  फॉरेन  एक्सचेंज  या  खर्च  विया  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  सवाल  तो  दर  असल  यह  था  कि  केसे  लोगों  को  फॉरेन

 एक्सचेंज  दिया  जाता  है  ।  इस  के  बारे  में  इस  समय  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  है  ।  नगर  जरुरत

 होगी  तो  पीछे  दिए  जा  सकते हूं
 ।

 श्री  ई  का
 ०  भट्टाचार्य  :

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  प्राया  है  कि  कलकत्ता  में  कुछेक  मामलों  में

 ford  बक  ने  काल्पनिक  व्यक्तियों  को  विदेशी  मुद्रा  दी  थी  जो  इसे  विदेशों में  पढ़ने के  लिये  बाहर

 लिये  ?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :
 सरकार  के  पास  कोई  सुचना  नहीं  है  परन्तु  यदि  यह  रिजर्व  बैक

 के  ध्यान  में  लाया  जाये  तो  वह  उपयुक्त  कार्यवाही  करेगा  ।  पीछे  जब  कभी  ऐसे  मामले  कार्यवाही

 की  गई  थी  ।  भ्रध्ययन  के  किसी  विशेष  पाठ्यक्रम  के  लिये  यहा
 ही

 से  जाने
 वाले  यदि  कोई

 मूल  अ्रंग्रेजीਂ  में
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 दूसरा  पाठ्यक्रम  ले  लें  तो  रिज  बैक  उचित  कां  वाही  करता है  are  देखता  है  कि  ऐसा  न  हो  कौर

 उन्हें  दंड  दिया  जाता  है  ।

 pat  वासुदेवन  नायर
 :

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कुछ  समय  पहले  कहा  था  कि  केवल  उन्हीं
 विद्यार्थियों  को  जो  प्राविधिक  विषयों  में  उच्च  अ्रध्ययन  तथा  श्रनूसंघान  करना  चाहते  हैं  विदेशी

 मुद्रा  की  कठिनाई  को  देखते  हुये  बाहर  जाने  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  उपमंत्री  जी  द्वारा  दिये  गये  उत्तर

 से  ज्ञात  होत  है
 कि  अ्रंडर-ग्रेजुएटों  तथा  मैट्रिकुलेटों  को  भी  शिक्षा  के  लिये  विदेश  जने  की  अनुमति

 दी  जाती है  ।  क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  कौन  सा  उत्तर  ठीक  है  ?  क्या  नीति  हाल  ही  में  बदल  गई

 ह ै?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  राज  जैसी  नीति  है  वह  मैं  ने  मूल  लिखित  उत्तर  में  बता  दी  है

 प्राविधिक  कर्मचारियों  के  लिय  हमारी  मांग  बहुत  है  इसलिये  प्राविधिक  शिक्षा  के  बारे  में  हम  एक

 नीति  अरपना  रहे  हैं  |

 श्री  कपूर  सिह  :  भारतीय  विद्यार्थियों  की  पढ़ाई  के  लिये  विदेश  जाने  की  व्यापक  इच्छा

 सरकार  क्या  कारण  समझती  है  जबकि  देश  के  ग्रन्थ  ही  ऐसी  ही  शिक्षा  सुविधायें  उपलब्ध

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  मुझे  माननीय  सदस्य  तथा  wea  लोगों  की  जो  बाहर  जाना

 चाहते  इच्छा  से  पूरी  सहानुभूति  है  परन्तु  रावत  केवल  विदेशी  मुद्रा  की

 अध्यक्ष  प्रदान  यह  है  :  सभी  विद्यार्थियों  की  बाहर  जाने  की  इच्छा  कयों  है  जबकि  इस

 विषय  के  भ्रध्ययन  के  लिये  ये  सभी  सुविधायें  यहां  उपलब्ध  हैं  ?

 श्रीमती  तारक  दूरी  सिन्हा  :  मेरे भी  यही  विचार हैं  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  पढ़ाई  के  लिये  बाहर  जाने  में  ऐसे  प्रविधिक

 या  गैर-प्राविधिक  पाठ्यक्रमों  का  अध्ययन  भी  सम्मिलित  है  जिनके  लिये  भारत  में  प्रबन्ध  है  गौर  क्या

 मैं  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  जिन  पाठ्यक्रमों  के  लिये  भारत  में  सुविधायें  हैं  उनके  लिये  किसी  को

 की  अनुमति  दी  जा  रही  है  ?

 तारकेदवरी  सिन्हा  :  यदि  किसी  व्यक्ति  विशेष  ने  किसी  विदेशी  संस्था  में  प्रवेश

 पा  लिया  हो  उसे  मृत्तिका  मिल  जाये  अ्रथवा  कोई  विशेष  फर्म  उसे  प्रशिक्षण  दिला  रही  हो  तो

 ऐसे  मामले  में  मानक  क्रम  के  ५०  प्रतिशत  से  अनधिक  विदेशी  मुद्रा  दी  जाती है

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  कया  यह  व्यक्तिगत  अध्ययन  भी  हो  सकता  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  उनका  क्या  अभिप्राय है  मैं  समझ  नहीं पाई

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  सरकार  द्वारा  या  किसी  संस्था  द्वारा  न  भेजा  जाये  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  यदि  यह  स्वीकृत  पाठ्यक्रम  के  श्रन्तगंत  जाता  हो  विदेशी

 मुद्रा  at  जाती  है  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  मैं  माननीय  मंत्री  से  स्पष्टीकरण  चाहता हुं
 |

 para  महोदय

 :

 मैं  उन्हें  प्रयुक्ति  नहीं  देता
 |

 मलय  शरंग्रेजी  में
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 श्री  अन्सार  हर वानी  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  भ्रमित  घरानों  के  नवयुवक  कौर

 मियां  ब्राक्सकोर्ड  तथा  केम्ब्रिज  में  के  पाठ्यक्रमों  क  म्रध्ययन  कर  रहे  हैं  शौर  यदि  तो

 उनका  विदेशी  मुद्रा  का  स्रोत  क्या  था  ?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  लोग  यदि  ग्रेजुएट  हैं  तौर  ६०  प्रतिशत  से  अधिक  नम्बर  लेते  हैं

 अथवा  यदि  उन्होंने  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  नम्बरों  के  साथ  एम०  To  की  डिग्री  ली  है  कौर  कला

 के  पाठ्यक्रम यदि  स्वीकृत  सूची  में  हैं  तो  वे  कला  के  पाठ्यक्रमों  का  भ्रध्ययन  कर  सकते  हैं  यदि

 नीय  सदस्य  का  अ्रभिप्राय  चित्र  वास्तुकला  शादी  से  है  तो  उन  पाठ्यक्रमों  के  लिये  कोई

 विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी  जाती  है  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :
 क्या  इस  बात  का  नियमों  में  ध्यान  रखा  गया  है  कि

 विदेशों  में  हम  ऐसे

 ही  विद्यार्थियों  को  जाने  दें  कि  जिनको  उनके  विधय  यहां  नहीं  पढ़ाये  जा  केवल  उन्हीं

 feral  के  लियें  विद्यार्थी  बाहर  भेजे  जायें  जिनकी  दिक्षा  यहां  नहीं  है  ?

 श्रीमती  तारकेइवरी  सिन्हा  :  जी  हां

 श्री  Go  गो०  सेन  :  क्या  यह  सच  है  कि  जिन  विद्याथियों  को  इटली  सरकार  द्वारा  इटली  में

 ३  महीने  के  ग्रल्पकालीन  अध्ययन  के  लिये  छात्रवत्तियां  दी  जाती  हैं  उन्हें  प्रासंगिक  व्यय  कौर  यात्रा

 व्यय तक  के  लिये  भी  विदेशी ar  देने से  इन्कार  कर  दिया  जाता  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  मेरे  पास  उन  लोगों  की  सुची  नहीं  है  जिन्हें  विदेशी  मुद्रा  से

 इन्कार  किया  गया  कौर  किन  कारणों  से  ।  मैंने  नियमों  तथा  विनियमों  के  सामान्य  सिद्धांत  बता  दिये

 हैं  ।  केवल  उन्हीं  लोगों  को  विदेशी  मुद्रा  दी  जाती है  जो  स्वीकृत सुची  के  अधीन  ard  हैं  ।  हम  इसे

 भी  ध्यान  में  रखते  हैं  कि  जिन  पाठ्यक्रमों  के  लिये  यहां  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  उनके  लिये  उन्हें  जाने
 न  दिया  जाये  ।  एफ०  आर  सी ०  एस०  तथा  एम०  कार  सी०  पी०  के  लिये  हम

 लोगों  को  विदेश  जाने  की  अनुमति  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  त्यागी
 :

 मैं  यह  माननीय  मंत्री  से  निश्चित  रूप  से  चाहता  हं  ।  कि  मैं  यह

 समझूं  कि  इन  वर्षों  में  किसी  भी  भारतीय  विघार्थी  को  ग्रामर  स्कूलों  में  पढ़ने  की  अनुमति  नहीं

 दी  गई

 pat  सोनावने  :  माननीय  सदस्य  seq  मंत्री  महोदय  को  सम्बोधित  कर  रहे  हैं  भ्रध्यक्ष  को

 नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपत्ति की  जा  रही  है  कि  माननीय  सदस्य  प्रशन  सीधे  मंत्री  महोदय  की

 सम्बोधित  कर  रहे  हैं  ।

 fot  त्यागी  :  मुझे  अफसोस  उनका  चेहरा  ही  इतना  श्रमिक  है  ।

 1श्रध्यक्ष महोदय : शांति, महोदय  :  शांति
 |

 हम  सब  श्री  त्यागी  की  भावनायें  ज।नते  हैं  परन्तु  यहां  पर

 उनको  उन्हें  दबा  कर  रखना  चाहिये  ।

 श्री  त्यागी  :  कया  मैं  यह  समझे  कि  इन  कुछ  वर्षों  में  किसी  भी  भारतीय  विद्यार्थी  को  साधारण

 ग्रामर  स्कूलों  में  पढ़ने  के  लिये  अथवा  श्राक्सफोड  कौर  कैम्ब्रिज  विश्वविद्यालयों  में  पोस्टग्रेजुएट

 या  ग्रेजुएट  प्रशिक्षण  के  लिये  इंग्लैंड  अन्य  बाहा  देशों में  जाने
 की  अनुमति नहीं  दी  गई

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  प्रदान  विदेशी  मुद्रा  के  संबंध  में  कोई  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी

 गई

 म
 फ

 मल  waist
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 Jatt  भागवत  झा  आजाद  :  प्रविधिक  विद्याथियों  को  विदेशों  में  जाने  देने  का  कारण  यह

 दिया  गया  है
 कि

 देश  में  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  कमी  अ्रधघिकतर  श्रनुपुरकों  द्वारा  हम  यह
 जानना  चाहते  हैं  कि  कला  संबंधी  विषयों  के  विद्यार्थियों  जिनके  लिये  अध्ययन  की  सुविधायें

 यहां  उपलब्ध  बाहर  कयों  जाने  दिया  जाता है  रोक  उन्हें  विदेशी  मुद्रा  क्यों  दी  जाती  है  तथा  प्राविधिक

 विद्यार्थियों  को  विदेशी  मुद्रा  क्यों  नहीं  दी  जा  रही  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  भारत  में  प्रविधिक  प्रशिक्षण  के  लिये  उपलब्ध  सुविधायें  ऐसी

 नहीं  हैं  जिनसे  कि  प्रविधिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर्मचारियों  की  प्रा वश्य कता  पुरी  हो  इसलिये

 हम  योजना  कार्यक्रमों  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  विदेशों  में  प्रविधिक  प्रशिक्षण  के

 लिये  विदेशी  ast  weer देते  हैं  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 +

 प्र०
 ०  चक्रवर्ती

 1*११३६.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 भागवत  झा  झ्राजाद :

 क्या  सिचाई  we  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  केन्द्र  को  भेजे  गये  भ्रपने  अभ्यावेदन

 में  जोर  दिया  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  लक्ष्य  तथा  सफलताश्रों  विशेषकर  सिंचाई  के  क्षेत्र

 में  जा  भारी  उससे  परियोजना  का समूचा  आधिक  पहलू  ही  बदल  गया  है  ;

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  arya  किया  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम के  बांधों

 की  लागत  तथा  संधारण  व्यय  वास्तविकताओं  के  च्  तीनों  भाग  लेने  वाली  सरकारों  में  पुनः

 आवंटित  कियਂ  जाये  ;  ai

 विवाद को  सुलझाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की
 गई  है

 ?

 सिचाई  ate  विद्यार्थी  मंत्रालय  में  राज्य-सत्री  :  राज्य  सरकार  ने

 दामोदर  घाटी  निगम  के  बांधों  की  लागत  जिसकी  गणना  निगम  ने  की  थी  तीन  उद्देश्यों  से  स्वीकार

 नहीं  की  थी  ।  उन्होंने  था  कि  वर्तमान  जलाशयों  में  पर्याप्त  भंडार  के  कारण  खरीफ  तथा  रबी

 की
 फसल  की  सिंचाई  ग्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करने  के  लिये  तथा  नौवहन  तथा  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये

 दामोदर  घाटी  निगम  योजना  के  श्रमिक  पहलू  बदल  दिये  गये  थे
 ।

 परिचित  बंगाल  सरकार  ने  विभिन्न  कार्यों  के  लिये  निश्चित  भंडार  क्षमता  के  ग्रा धार

 पर  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  बनाये  गये  दामोदर  घाटी  निगम  के  बांधों  का  व्यय  के  आवंटन  को

 स्वीकार नहीं  किया  गया  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  १९४८  की  धारा  ve  के  धीन  नियुक्ति  मध्यस्थ

 के  सामने  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये  पेश  है  ।

 श्री प्र० रं ० चक्रवर्ती : मंत्रालय रं  ०  चक्रवर्ती  :  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन में  दिया  गया  है  कि  सिचाई  की  लागत  €  ७३

 लाख  एकड़
 थी

 कौर  सिचाई  लगभग  ६'५  लाख  एकड़ हुई  मैं  इस  अ्राघार  पर  जानना  चाहता हूं

 कि  सरकार  का  विचार  परिचय  बंगाल  सरकार  को  किस  प्रकार  बाध्य  करने  का  है  जिससे  बांध

 तथा  सिंचाई  प्रणाली  के  संचालन  तथा  संधारण  की  जिम्मेदारी  वह
 स्वीकार  कर

 लें  ?

 मूल  wast  मैं
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 शी  श्रलगेदान  :  यह  सच  है  कि  ७३  लाख  एकड़  के  स्थान  पर  ६.  ५  लाख  एकड़  में  सिचाई

 हुई  पानी  की  नालियां  खोल  कर  तथा  नालियों  में  पानी  छोड़  कर  शेष  एकड़  में  सिचाई  पुरी  की

 जा  सकती  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  समन्वित  रूप  में  नालियां  तथा

 खोदना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  हमने  कुछ  वर्ष  पहले  कहा  था  कि  बांध  तथा  fears

 प्रणाली  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार  अपने  हाथ  में  ले  ले  ।  हम  उनको  बार  बार  कह  रहे हैं  |  मेरी

 परिचय  बंगाल  के  मंत्रियों  से  भी  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  हुई  थी  ।.  वह  इस  पर  विश्वास  कर  रहे  हैं

 तथा  मैं  समझता  हूं  कि  हम  शीघ्र  ही  fara  कर  लेंगे  |

 श्री  प्र०  र०  संचालन  क्षमता  के  हित  में  दामोदर  घाटी  निगम  को  विद्युत  विभाग

 परिचालन  तथा  साधारण  शाखा  को  माइथान  ले  जाने  के  आधार  पर  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  मुख्य

 कार्यालय  को  धनबाद  ज़िले  के  माइ थान  में  कब  तक  ले  जाया  जायेगा  तथा  बिलम्ब  विवाद

 अथवा  किसी  अन्य  कारण  से  gat  है  ?

 पृश्नी  प्रदान  :  इस  प्रदान  को  उत्तर  मैं  कई  बार  सभा  में  दे  चुका  हूं  ।  इसको

 स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।  भवन  निर्माण  शादी  पर  बहुत  सा  धन  व्यय  करना  होगा  |  यह  क्रमशः

 किया  जायेगा  |

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  मामला  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिए  है  ।

 क्या  वह  हमको  निर्देश  पद  बतायेंगे  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  मैंने  बताया  कि  दामोदर  घाटी  निगम  ने  विद्युत  तथा  बाढ़  नियंत्रण

 की  लागत  के  झ्रावटन  की  गणना  की  है  ।  इस  आवंटन  को  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने

 स्वीकार  नहीं  किया  है  क्या  इसलिए  मामला  मध्यस्थ  faa  को  सौंप  दिया  गया  है  ?

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  निर्देश  पद  कया  हैं  ?

 श्री  अलगे शन  :  दोनों  पक्ष  war  अपना  मामला  मध्यस्थ  के  सामने  रखेंगे  तथा  मध्यस्थ

 निर्णय  दे  निर्देश  पद  यह  है  कि  अ्रं।वेटन  किस  प्रकार  किया  जाना  दामोदर  घाटी  निगम

 द्वारा  किया  गया  आवंटन  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  दोनों  को  ही  स्वीकार  नहीं  था  |

 ya  भागवत  झा  आजाद  :  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकारों  ऐसे  काम  के  लिए

 जो  वहां  नहीं  है  के  लिए  धन  देने  के  लिए  बाध्य  नहीं  किया  जा  सकता  है  क्योंकि  वहां  काय  आशानुकूल

 नहीं  न् (1 ग्रा टे ष  तो  क्या  केन्द्र  सरकार  दामोदर  घाटी  निगम  के  कार्यों  का  निर्धारण  करेगी  ?

 श्री  श्रलगेबन  :  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  में  काम  आशानुकूल  नहीं

 मैंने  बताया  कि  93.0  लाख  एकड़  के  स्थान  पर  ६'  ५  लाख  एकड़  में  सिचाई हुई

 कई  सिचाई  योजनायें  का  पूरा  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  गया  दामोदर  घाटी  निगम  में  भी

 ऐसा  gl  at  रहा  विद्युत जनन  इससे  ठीक  प्रकार  से  हो  रहा  है  ।  यह  सच  है  कि  हमने  दामोदर

 घाटी  निगम  के  विभिन्न  बांधों  में  पर्याप्त  बाढ़  क्षमता  नहीं  बनाई  है  तथा  वह  बाढ़  पर  नियंत्रण  नहीं  कर

 सकते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कमी  हो  सकती  है  ।

 tat  विभूति  मिश्र  :  माननीय  मंत्री  श्री  टी
 ०  टी ०  कृष्णमाचारी  ने  अपने  वक्तव्य  में  बताया  है

 कि  दामोदर  घाटी  निगम  adage  संतोषजनक  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कया  राय

 ह ै?

 मूल  ais
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 महोदय  :  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।

 शी  भागवत  झा  आजाद  :  माननीय  मंत्री  उपस्थित  हैं  ।  उनका  क्या  कहना  है  ?

 पच्नच्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  अध्यक्ष  श्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  यहां  इस  समय  बैठे  हुए  हैं  ।

 उन्होंने  कही  था  कि  इसका  काम  सन्तोषप्रद  नहीं  है ग्रौर  डी  ०  वी ०  सी ०  में  उनकी  राय  में  कहीं  कहीं

 खराबियाँ  अब  सरकार  को  इस  बारे  में  जवाद  देना  चाहिए  कि  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  ?  हम

 मेजबां  लॉग  इसके  बारे  में  पूरी  तरह  से  जानना  चाहते  हैं  कि  आखिर  इस  बारे  में  क्या  सही  स्थिति

 meat  महोदय  :  जिस  शकल  में  अप  सवाल  करते  हैं  उस  में  वह  एलान  नहीं  हो  सकता  हैं

 माननीय  सदस्य  ने  बतलाया  कि  एक  दफा  एक  मिनिस्टर  ने  इसके  बारे  में  एक  राय  दी  थी  तो  अब  झ्रापकी

 क्या  राय  अब  मैं  इसको  कसे  एलाऊ  करूं  ?

 श्री  विभूति  मिश्र  :  दो  मिनिस्टर  दो  तरह  की  बातें  करें  तो  क्या  यहं  जरूरी  नहीं  है  कि

 सरकार  द्वारा  उसके  बारे  में  तही  स्थिति  क्या है  यह  हाउस  को  बतलाई  जाय  ?  यह  हाउस  एक

 सावरन  बॉडी  है  कौर  श्राप  उ  पके  अध्यक्ष  हैं  ।  इंसकी  सफ़ाई  होनी  चाहिए  कि  कौन  आदमी  ठीक  कहता

 है  पौर  कौन  गलत  कहता  है  |

 wea  महोदय  :  जरूर  होनी  यह  मैं  भी  चाहता  हूं  मगर  दावा  इसकी  दूसरी  होनी

 चाहिए  |

 श्री  रवाना  तिवारी  :  क्या  सरकार  ने  श्री  ति०  To  छप्णमाचारी  के  वक्तव्य  के  आघार  पर

 मामले  पर  विचर  किया  है  ?  मैं  इस  मामले  में  सरकार  का  निर्णय  जानना  चाहता  हूं  ।

 महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  श्री  fo  To  क्ञष्णमा चारी  द्वारा  व्यक्त  की

 गई  राय  के  अधार  पर  मामले  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  तथा  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ।

 श्री  श्रलगेशन  :  यदि  इसका  यह  अर्थ  है  कि  हमें  सुधार  करना  चाहिए  तो  हमने  निश्चित  रूप

 में  ऐसा  किया  है  ।

 श्री  gio  ato  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  कितने  प्रतिशत  पानी  तथा

 बिजली  का  उपयोग  किया  है  तथा  सम्बन्धित  सरकारों  कौर  केन्द्र  द्वारा  कितना  कितना  वित्तीय  भार

 वहन  किया  है  ?

 fat  श्रलगेशन
 :  मैं

 ठीक  आ्रांकड़े  नहीं  बता  सकता हुं
 ।  पूर्व  सूचना

 सेन  :  क्या  दामोदर  घाटी  निगम  में  तापीय  fare  इत्यादि  उत्पादन  तथा  सिंचाई

 क्षमता  में  कमी  अराई  है  ?  कया  यहां  सच  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  तीनों  भागीदारों  में  स  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  को  सब  से  अधिक  घन  व्यय  करना  पड़ा  है  ?

 fat  श्रलगेदान  :  लागत  का  आवंटन  कुछ  सिद्धान्तों  के  आधार  पर  किया  गया  है  ।  बाढ़

 नियंत्रण  पूरा  काम  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  करना  है  तथा  अधिकांश  सिंचाई  काम  भी  ।

 विद्युत जनन का
 काम

 तीन  सरकारों  द्वारा  जाना  ऐसा  अधिनियम  में  नीति  सिद्धान्तों

 के  आधार  पर  किया  जा  रहा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दामोदर  घाटी  निगम  की  असफलता  के  लोक  लेखा  समिति  ने  गलत श्री  बारूद  :

 आयोजन  तथा  प्रशासनिक  दक्षता  कारण  बताये  इस  आघार  पर  मैं  जानना  हूं  कि  कया

 सरकार  ने  संगठन  में  परिवर्तन  करने  जैसा  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  में  किया  गया  विचार

 किया है  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  कल्पना  को  ठीक  नहीं  मान  सकता हूं
 कि

 दामोदर  घाटी

 निगम  अपने  उद्देश्यों  में  सफल  नहीं  हो  रहा  है  ।

 पश्  हेम  बरुआ  :  लोक  लेखा  समिति  ने  ऐसा  कहा  है  |

 fort  श्रलगेदान  :  दामोदर  घाटी  निगम  ने  यथासंभव  उद्देश्य  पूरा  करने  का  प्रयास  किया  है  ।

 नीमड़ी  में  भूमिगत  जल

 १११३७.  श्री  राठ  गि०  दुबे  :  कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  निम्न  प्राय  वर्ग  आवास  योजना  के  अंतगर्त  मकानों  का  निर्माण

 आरम्भ  gal  तो  नीमड़ी  में  भूमिगत  जल॑  भूमि  तल  से  लगभग  तीन  फुट  नीचे  था  |;

 क्या  यह  सच  है  कि  afar  जल  के  कारण  नीमड़ी  में  ६४८  मकान  खतरे  में  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  मकानों  कौर  उनमें  रहने  वाले  लोगों  को  खतरे  से  बचाने  के  लिए

 क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  qo  दा०  दिल्ली

 प्रशासन  ने  अल्प  ग्राम  वग  आवास  योजना  के  अधीन  निमाड़  में  मकानों  के  निर्माण  के  लिए  facet

 नगर  निगम  को  ३२  लाख  रुपया  ऋण  के  रूप  में  पेशगी  दिया  है  ।  यह  मालूम है  कि  र  ब  १९६१.

 में  निगम  ने  मकानों  की  नींब  थी  तब  यहां  भूमिगत  उल  भु स्तर  में  ३  फीट  नीचे  था  ॥

 गौर  नीमड़ी  में  भूमिगत  जल  वास्तव  में  ऊचा  है  परन्तु  निगम  की  योजना  में

 नालियों  की  तथा  वर्तमान  सिंचाई  नालियों  में  पानी  पहुचने  की  व्यवस्था  है  जिससे  भूमिगत  पानी  का

 स्तर  नीचा  हो  जाये  ।  मकानों  को  कोई  ख़तरा  नहीं  है  ।  मकान  पूरे  होने  को  हैं  ।

 pat  राठ  fito  निर्माण  are  के  लिए  ज़मीन  का  चुनाव  करने  से  पहले  परीक्षण

 छिद्र  किया  गया  है  ?

 fat  To  हा  भास्कर  :  मैं  g  कि  दिल्ली  नगर  निगम  जो  योजना  को  पूरा  कर  रही

 ने  सभी  सभी  कायंवाही  की  है  ।

 प्री  to  गि०  दुबे  :  कया  इसका  यह  अथ  है  कि  भूमिगत  जल  ऊचा  होने  पर  तथा  इस  कारण

 निर्माण  व्यय  अधिक  होने  पर  भी  विशषज्ञों
 ने  इस  ज़मीन  का  चुनाव  करने  की  सलाह  दी  थी  ?

 श्री  यू०  शक  मुझ  इसकी  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  निगम  ने  हमें  बताया  है  कि

 गत
 जल  के  कारण  इन  मकानों  को  कोई  खतरा  नहीं है  |

 श्री  दी०  qo  फार्मा  भूमिगत ज  ल  की  समस्या  केवल  नीमड़ी  की  हीਂ  है
 प्रशिक्षु

 समस्त

 दिल्ली  की  है  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  नीमड़ी  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 श्री  do  चं०  दार्मा  यह  कह  रहा  था  कि  भूमिगत  जल  की  समस्या  केवल  नीमड़ी  की  ही

 नहीं है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  यह  बता  रहा  था  कि  मरन  नीमड़ी  के  बारे  में  है  ।

 शनी  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  मैं  जान  सकता  g  कि  नीमड़ी  कौर  उसके  ora  पास  क ेक्षेत्रों

 में  जो  इससे  लगती  हुई  कॉलोनियां  उन  की  ज़मी न  में  पानी  का  स्तर  कुछ  ऊपर  अरा  गया  यदि

 तो  कया  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  जानकारी  ली  थी  ?

 श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  हमें  इसका  कोई  इत्म  नहीं

 लवण  श्रायोडीकरण  संयंत्र

 +

 डा०  लक्ष्मीसव्ल  सिंधवी  :

 ११३८.  श्री  राम  रख  यादव  :

 st  दी०  qo  शर्मा  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  आपात  निधि  लवण के  श्रायिडीक रण

 के  लिये  एक  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  भारत  सरकार  के  सथ  सहयोग  कर  रहा  है  कौर

 यदिਂ  तो  इस  संयंत्र  पर  पूंजीगत  व्यय  होगा  कौर  उसका  उत्पादन  लक्ष्य

 कया  होगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू  )
 :  (#)  दौर  भारत  सरकार

 तथा  यूनीसेफ  के  बीच  हुए  करार  के  अनुसार  यूनीसेफ  ने  प्रति  व्यै  १६०००  मीट्रिक  टन  को  साफ  करने

 की  क्षमता  वाला  ग्रायोडीकरण  सयंत्र  मुफ्त  दिया  जिसको  सांभर  झील  पर  स्थापित  कर  दिया  गया

 हैग्ौर जो  RgR  के  मध्य  से  चालू  हो  गया  भारत  सरकार
 ने  संयंत्र  के  लिए  भवन  बना ने

 तथा  रेल  की  पटरी  डालने  के  लिए  4,  gv, 2 ¥o  रुपया  व्यय  किया  है  |

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :  यह  संयंत्र  किस  तिथि  तक  चालू  हो  जायेगा  ?

 स०  द०  स०
 राजू

 :
 यह  चालू  हो  गया  है

 ।
 काम  कर  रहा  है  ।

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंधवी  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  संयंत्र  में  यूनीसेफ  ने
 कितना  धन

 लगाया  है  तथा  संयत्र  के  कुल  पूंजीगति  व्यय  का  यह  कितना  aa  है  तथा  यहं  सहायता  विस्तार

 के  लिए  थी  अथवा  संयंत्र  को  लगाने  के  लिए  थी  ?

 डा०  द्०  स०  राजू  :  मैंने  बताया  कि  संयंत्र  पर  पुरा  व्यय  यूनीसेफ  ने  किया  है  ।  सरकार

 ने  भवन  रेल  की  पटरी  लगाने  शादी  पर  धन  व्यय  किया है  |

 डा०  लक्ष्मी  सहल  सिंधवी  :  कितना  तथा  अनुपात  क्या  है  ?

 शा  अध्यक्ष
 महोदय  श्री

 ate
 च०  शर्मा  ।

 अग्रेज़ी  में

 for  Iodisation  of  Satt
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 श्री  दी०  च०  इस  संयंत्र  का  उत्पाद  किस  काम  जायेगा  तथा  कया  उसके  लिए  देश  में

 पर्याप्त  बाजार  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  १५००  मील  की  हिमालय  की  तराई  में  समस्त

 देश  में  गलगंड  रोग  फैला  ga  है  तथा  इसका  लगभग  १५५  लाख  व्यक्तियों पर  प्रभाव  है
 ।  आयोडीन

 वाला  नमक  इसका  उपचार  है  ।  हम  श्रायोडीन  वाला  नमक  मुफ्त  दे  रहे  हैं  a  चाहते  हैं  कि

 यथासंभव  ayer  यह  नमक  लोगों  तक  पहुंच  जाये  |

 श्री  गया  ato  चतुर्वेदी  :  उन  क्षेत्रों  जिन  में  गलगंड  बहुत  है  नमक  की  अनुमानित  खपत

 क्या  क्या  इस  aaa  से  इस  नमक  की  कितनी  मांग  पुरी  हो  जायेगी  ?

 {8t0  Zo  स०  राजू  :  इस  संयंत्र  से  लगभग  १६०००  टन  अ्रायोडीन  वाला  नमक  बनने  कीं

 श्राष्मा है जो है  जो  श्री  ४५  लाख  में  वितरित  किया  जा  सकता है  |

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :
 क्या  संयंत्र  में  पुरी  क्षमता से  उत्पादन  हो  है  कौर यदि

 तो  इस  में  उत्पादन  लक्ष्य  कंब  तक  पुरा  ही  जायेगा  ?

 THT द०  स०  राजू  :  १६०००  टन
 का  लक्ष्य  १२,०००  टन  का  उत्पादन हो  रहा  हैं  |

 श्रिया  महोदय  :  उत्पादन  पुरी  क्षमता  से  कब  होने  लगेगा  ?

 डा०
 द०  स०  राजू :

 शीघ्र  ही  ।

 श्री  काशी  राम  गुप्त  :  इस  आ्राइग्रोडाइज्ड  नमक  के  वितरण  क्षा ग  क्या  होगा  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  तरीका  यह  है  कि  जिन  एरियाज  में  गायटर  प्रिवेलेंट  वहां  पर  साल्ट

 कमिश्नर  के  साथ  यह  इन्तज़ाम  किया  गया  है  कि  यही  नमक  वहां  भेजा  जायगा  |  स्वाद  में  कोई

 we  नहीं  है  ।  जनता  दूसरे  नमक  की  जगह  इस  नमक  को  इस्तेमाल  करे  |

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या  हिमालय  की  तराई  वाले  क्षेत्रों  के  अतिरिक्त  देश  के  बड़े  क्षेत्रों  में

 पोषक  तत्वों  की  कमी  वाले  रोगों  में  श्रायॉडीन  कीं  कमी  होना  सामान्य  की  बात है  ?

 मुंडा  सुशीला  नायर  :  सब  से  अधिक  संख्या  हिमालय  की  तराई  में  है  ।  हम  पंजाब

 तथा  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  जिलों  में  कांम  कर  रहे  हैं  ।  पंजाब॑  के  गुरदासपुर  ज़िले  में  रोग॑  की  संख्या

 सब  से  श्रमिक  है  at  हम  वहीं  काम  करें  रहें  हैं  ।

 श्री  हेम  राज  :  क्या  आयोडीन  वाले  नमक  को  जहां  कहीं  भी  की  देख  भाल  इस  काम

 के  लिये  की  जायेगी ?

 सुशीला  नायर  :  हमारी  जानकारी  के  भ्रनुसार  आयोडीन  वाले  नमक  के  प्राकृतिक  सोते

 महीं  एक  विशेष  संयंत्र  लगाया  गया  है  तथा  एक  कौर  सांभर  झील  पर  लगाया  जायेगा  ।  हमें

 ara  है
 कि

 रोग  वाले  क्षेत्र  की  जनता  की  झ्रावश्यकता  के  लिए  गुजरात  के  खरगोदा  में
 दो

 श्र
 संयंत्र  स्थापित  कर  दिये  जायेंगे  ।

 थ  ae  te  mee  same  लला

 गाली  भ्रग्रेज़ी  में

 595(Ai)
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 दिल्ली में  चेचक

 ा

 गयापाल  सिह  :

 प* ११३९  श्री  किशनचन्द  सेठ  :

 लक्ष्मीमट्ल  सिंघवी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६२  से  राजधानी  में  चेचक  के  कारण  श्रमिक  व्यक्ति

 मर  हे  कौर

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  काय  वाही  कर  रही  है  करने  का

 विचार कर  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  अपेक्षित  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिय  सख्या

 TH  eto  PV / G2]  ।

 श्री  यश्पाल fae  :  क्या  सरकार ने  इस  बात  का  पता  लगाया  है  कि  क्या  कारण  था  कि

 दिल्ली  में  तो  चेचक  का  इतना  अधिक  प्रकोप  sar  कौर  खास-पास  के  इलाके  बचे  रहे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  यह  बात  तो  ग़लत  है  कि  खास-पास  के  इलाके  बचे

 हुए  हैं  ।  खास-पास  के  इलाकों  में  दिल्ली  सेਂ  बहुत  ज्यादा  कैसी  हुए  हैं  ।  दिल्ली  में  जो  कैसी  हुए

 वे  अधिकतर  खास-पास  के  ज़िलों  से  जाये  हुए  लोगों  के  हैं  ।

 श्री  यद्यपि  fag:  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों  ने  चेचक  का  टीका  लगवाने
 से  इन्कार  उन  के  खिलाफ़  क्या  फा यं वाही  की  गई  है  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  दिल्ली में  प्राइमरी  वैक्सीनेशन  कम्पलसरी है  wie  जिन्होंने  इन्कार

 किया  उन  को  फ़ाइन  किया  गया  है  ।  कानून  के  मुताबिक  तो
 उन

 को  जेलखाना  भी  हो  सकता

 लेकिन  ort  समझाने  की  कोशिश  ही  हो  रही  है  कौर  फ़ाइन  किया  गया  है  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  क्या  सरकार  यह  महसुस  करती  है  कि  चेचक-रोग  नियंत्रण

 में  मुख्य  समस्या  ताल  मेल  कीं  कमी  की  है  ?  सरकार  ने  विभिन्न  उन  एजेंसियों  के  बीच  ताल  मेल

 सुनिश्चित करने  के  लिए  क्या  किया  जो  उन्मूलन  प्रोग्राम  at  कार्यान्वित  के  लिए  उत्तरदायी  हैं

 क्या  सरकार  इसे  आवश्यक  समझती  है  कि  इसे  केन्द्रीय  विषय  बनाने  के  लिए  विधान  बनाया

 जाये ?

 सुशीला नायर  :  ताल  मेल  बहुत  ही  आवश्यक है  ।  भारत  सरकार ने  राज्य  सरकारों

 को
 विद्रोह  कमंचारी  नियुक्त  करने  के  लिए  सहायता  दी  है  ।  राज्य  सरकारों के  साथ  यह  शर्तें  है  कि

 जिन  जिलों  में  भी  उन्मूलन-कार्य  किया  वहां  सभी  कमंचारी  वे  चाहे
 के  भ्रमित  हों  या  जिला  बों  उन्मूलन  प्रोग्राम  के  लिए  भर्ती  किये  जाने  वाले  कमंचारियों  के

 नं
 साथ  जायेंगे  प्रौढ़  एक  इकाई  के  रूप  में  कार्य  करेंगे  ।  ash  तक

 इस  बारे  में  केन्द्रीय  विधान

 अंग्रेजी में
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 बनाना  झ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  है  ।  अनेक  राज्यों  ने  महामारी  रोग  अधिनियम  बनाये हैं

 कौर  आवश्यकता  होने  पर  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अ्रघीन  भी  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  ।

 श्री  कार  लाल  बैरवा  :  मैं  यहं  चाहता
 हं  कि  चेचक  का  टीका  सब

 लोगों  को  लगाने  की  दिदा  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 डा०  सुशीला  नायर  मेरे  पास  इस  इस  के  (  नहीं  लेकिन  करोड़ों लोगों  को

 टीके  लग  चके  हैं  ।

 श्री  भक्त  इस  विवरण  से  मालम  पड़ता  है  फ़रवरी  से  आगे  चेचक  से

 मरने  वालों  की  संस्था  में  बढ़ोतरी हुई  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  जब  इतना  प्रयत्न  किया

 जा  रही  तो  फिर  इतनी  भ्रसफलंता क्यों  हो  रही  है  ।  क्या  इस  की  जांच  की  गई  है
 ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  मैंने  पिछले  साल  एपिडेमिक  यानी  की  बात  की  थी  ।  हकीकत  यह

 है  कि  उस  की  बिना  पर  इस  ज्यादा  कैसी  होने  वाले  थे  ।  उन  कीं  भ्राशंका पहले  से  थी  ।

 जसा  कि  मैंने  निवेदन  किया  खास-पास के  जिलों  में  ॥ हसर  स्टेट्स  में  बहुत से  कैसी

 यहां पर  रहे  ।  तो  भी  हमने एक  विशेषज्ञ  स्पेशलिस्ट्स  नियुक्त कीं  जो

 पापुलेशन  में  से  यह  देखने  के  लिए  ten  सैम्पल  ले  रही  है  कि  हकीकत  यह  स्माल पाक्स के  केसे

 बाहर  से  हुए  लोग  या  उन  की  कोई  वजह  है  ।

 प्०  बेंकटासुब्बया  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  ०  झ्राकर्षित  किया  गया  है
 कि  एक  बार  गौर  दो  बार  टीका  लगाने पर  भी  चेचक  रोग  बढ़  रहा  है  कौर  यह  कि  टीके  में  ही

 कुछ दोष  है  ?

 gata  नायर  मद्रास  के  बारे  में  यह  बात  सच  है  ।  हमने उन  के  टीके की

 जांच  की  थी  दौर  पाया  कि  ag  बहुत  ही  प्रभावी  थी  ।  उसे  ठीक  करने  के  लिए  कार्यवाही  की

 जा  रही है  ।

 श्रीमती  बसंत  कुमारी  :  मैं  यह  जानना  वार्ता  हूं  कि  चेचक  से  किसਂ  देश  में  ज्यादा  आदमी

 मरते  हैं ।

 सारी  2faorr  जे डा०  सुशीला  नायर  :  ह्न्दुस्त।न  ऐसा  देश  जिस  tt  दुनिया स से  ज्यादा  झ्रादमींਂ

 चेचक से  मरते  हैं  ?

 श्री  आकार लाल  बरवा  :  श्री मन  सब  से  ज्यादा

 wert  महोदय :  माननीय सदस्या  का  तो  मैंने  लिहाज
 किया  है  कि  उन्होंने बग़ेर  पूछे

 सवाल  लेविन azar  साहब  को  भी  यह  टीम्प्टेशान  कैसे  हो  गया  ?

 fait  सोनावाने  जिन  बच्चों  को  चेचक  हुई  है  उन  में  से  कितने  प्र  तिशत  को  टीका  नहीं  लगा  है
 ate  कितने  प्रतिशत  को  टीका  लगा है

 ?

 सुशीला  नायर  :  उच्चतम  संख्या  उन  की  है  जिन  को  टीका  नहीं  लगा  है  गार  दूसरा

 नम्बर  उनका  है  जिन्हें  कई  वर्ष  fear  टीका  लगा  था  झोर  दुबारा  टीका  नहीं  लगा  है  |

 मूल  अग्रज  में
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 श्री  बालकृष्णन  :  विवरण
 से

 विदित  होता  है  कि  मृत्यु-दर  प्रति  मास  बढ़  रहा  है  क्या

 इस  का  कारण  यह  है  कि  सावधानी  देर  से  की  गई  या  यह  कारण  है  कि  बहत  बाद  में  लगवाया

 गया  ?

 gata  नायर
 :

 ए  से  मामले  हैं  जिन  में  टीका  देर  से  लगा  गया  ।  रोगी  पहिले  से

 ही  रोगग्रस्त  था  ।  रोग  टीका  लेने  के  तीन  दिन  बाद  ही  हो  गया  बाका  मामलों  में  ह्म

 इसलिए  जांच  कर  रहे  हैं  कि  यह  मामले  कहां  हो  रहे  हैं

 परियोजना

 ( att  प्र०  कु०  घोष

 |
 श्री  यो०  ना०  सिंह :

 +¥ UR.  डा०  कोनोर :

 महा नन्द

 |  श्री  यद्यपि  सिंह

 क्या  सिचाई  कौर  बरीयत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (  हीराकुद  बांध  के  निर्माण  में  जिन  व्यक्तियों  की  जमीनें  जलमग्न  हो  गईं  थीं

 क्या  उनको  उनके  दावों  के  मुताबिक  म  झ्रावजा  दे  दिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  Aras  की  दर  बराबर  एकसी  रही  है
 ?

 सिधाई  खोल  विद्युत  मंत्री  के  सभा-सचिव  स०  श्र०  मेहदी :  प्रो  जानकारी

 राज्य  सरकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  यथा  समय  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 श्री  प्०  Fo  घोष
 :  कया  राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  वे  भूमि  गरजन  अधिकारी  द्वारा

 किये  गये  मूल्यांकन  के  विरुद्ध  जनता  ने  जो  मामले  पेश  किये  हैं  उनकी  संख्या  बताये  अर्थात  उन  व्यक्तियों

 की  संख्या  जिन्होंने  ग्र दा लत  में  दावे  किये

 श्री स०
 |. है ५  महदी  :  मेरे  पास  उन  मामलों  की  संख्या  नहीं  है  जिन्हें  भेजा  गया  है  |

 श्रीधर प्र०  Fo  घोष
 :  कया  मामलों

 की
 संख्या  बताने  के  लिए  राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है

 ?

 और  fara  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  retest)  :  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते

 हैं  तो  हम  वह  संख्या  ज्ञात  रेंगे  |  हमारे  पास  वह  जानकारी  नहीं  है  ।

 गयी  बूटा  fag:  हीरा कुड  डेम  की  वजह  से  जो  बहुत  से  लोग  बेघरबार  हुए  डिसप्लेस  हुए

 उन  में  से  बहुत  से  मज़दूर  कौर  खास  कर  उन  में  से  भी  बहुत  से  हरिजन  हैं  जिन
 को

 कभी

 तक  भी  बसाया  नहीं  गया  जो  sett  भी  बेघरबार  हैं  कौर  जिन  के  लिए  सरकार  ने  कुछ  नहीं

 किया है
 ।

 मैं  जानना  चाहता हुं  कि  var  उनके  लिए  कुछ  किया  जा  रहा  है  ?

 महोदय  :  अधिकतर  विस्थापित  होने  वाले  व्यक्ति  पिछड़े  वर्गों  के  हैं  या  हरिजन

 हैं  ।  उनके  पुनर्वास  के  लिए  क्या  किया  गया  है
 ?

 fait  श्रलगेशन :  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  प्रतिकर  दिया  गया  है
 ग्रोवर र  उन्हें  फिर  से  बसा  दिया

 गया है  ।  हमारे  पास  यह  जानकारीं  नही ंहै  कि  जलमग्न  भूमि  के  लिए  कितना  धन  मांगा  गया

 कितना  दिया  गया  शौर  कितना  देना  rs  ।

 मूल  dat  में
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 श्री  तुलसीदास  जाधव  :  जिन  की  जमीन  इस  डैम  में  करा  गई  उनको  दूसरी  ज़मीन  देने  का

 इंतज़ाम  क्या  सरकार  ने  किया  है  ?

 श्री do  श्र०  मेहदी  :  जिन  लोगों  की  जमीन  इस  में  ली  गई  है  उनको  काम्पैंसेशन  देने  का

 इंतज़ाम है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  ज़मीन  के  बदले  ज़मीन  देने  का  कोई  इंतज़ाम  किया  है  ?

 श्री  १०  ८. हूँ ५  महदी  :  हम  लोगों  को  इसकी  इत्तिला  नहीं  है  |

 fat  प्र०  Fo  घोष
 :  माननीय  मंत्री  राज्यों  से  कब  तक  जानकारी  पाने

 की
 करते  हैं

 श्र  मंत्रालय  का  कब  तक  सारा  प्रतिकर  दे  देने  का  विचार  है  ?

 fat do  श्र०  मेहदी  :  कुछ  मामले  विवादग्रस्त हैं  ।  कुछ  पंचाट  से  तय  हो  गये  हैं  कौर  कुछ

 में  संबंधित  व्यक्ति  प्रतिकर  लेनें  नहीं  are  हैं  ।  भ्रमण  अभी  अदालतों में  पड़े  झा शाहे  कि  निश्चय

 एक  arr  ag  में  किया  जायेगा  ।  यदि  व्यक्ति  प्रतिकर  लेने  न  तो  हम  नहीं  कह  सकते  कि

 इसमें  कितना  समय  लगेगा  ।

 परिवार  नियोजन

 1*११४१.  श्री  दी०  त्र ०  शर्मा
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  स्वास्थ्य  उपमंत्री  के  सभापतित्व में
 परिवार  नियोजन  के  क्षेत्र  में  किये  गये

 काय  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  तथा  चौथी  योजना  अवधि  के  लिए  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  लिए

 एक  विशेषज्ञ  समिति  स्थापित  की  गई  है  ;

 यदि  तो  समिति  के  कौन-कौन  सदस्य  हैं  तथा  उसके  निर्देश  पद  क्या  कौर

 क्या  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  जी  हां  ।

 समिति  के  प्रस्तावित  सदस्य  निम्न  है ं:

 यह  बीस  व्यक्तियों  की  भावी  नामावली  है  ।  कया  श्राप  मुझे  यह  पढ़ने  की  अनुमति  देंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  पटल  पर  रखी  जा  सकती  है  ?

 पर  रखी  गई  ।  सुची  नीचे  दी  जाती है  ]

 सची
 ल

 g  डा०  द०  स०  सभापति

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में

 भारत  सरकार  |

 २.  श्रीमती  धनवन्ती  रामा  सह-सभापति

 इन्टरनेशनल  प्लाण्ड

 पेरन्टहुड  heart  |
 or

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रे  डा०  श्रीमती
 सह-सभापति

 शिक्षा  मंत्रालय  में

 भारत  सरकार  |

 महाराष्ट्र  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि  ।  aa

 श्रीमती  भ्र वा वाई  बी०

 फेमिली  प्लानिंग

 एसोसियेशन  श्राफ  इण्डिया  |

 श्रीमती  रेणुका  संसत्सदस्य  |  तलवे

 श्री  तिरुमल  तब

 संसत्सदस्यथ |

 प्रो ०  पी०  सी  ०  तनाव

 संचार  कार्य  भ्रनुसन्धान  संबंधी  विशेषज्ञ  समिति  |

 १०  डा०  वी०  के०  कार  वी०

 डेमोग्राफिक  एडवाइजरी

 समिति  |

 ११  डा०  alo  कार  qa

 भाई  सी ०  एम०  कार  के  परिवार  नियोजन  के  वैज्ञानिक

 पहलू  संबंधी  सलाहकार समिति  ।

 श्री  के  सदैव

 स्वास्थ्य

 अथवा  उनके  प्रतिनिधि  ।

 श्रे  योजना  अभियोग  का  एक  प्रतिनिधि  |  सदैव

 ey  सामुदायिक  तथा  सहकार  मंत्रालय  का  एक  प्रतिनिधि  ।  सदैव

 न  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  प्रतिनिधि  ।

 पद  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  का  एक  प्रतिनिधि  |

 १७  श्री  अशोक

 महा-पंजीयक  |

 न  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसन्धान  का  एक  प्रतिनिधि  तदेव

 तदेव १९  श्री  के०  कार  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन

 Qo  लेफ्टिनेन्ट  करनल  बी०  एल०  रेना  सदस्य-सचिवਂ

 संसत्सदस्यों  के  बारे  में  सदस्यों/संबंधित  मंत्रालयों
 विभाग  की  अनुमति  प्राप्त

 की  जा  रही  है  ।

 समिति  के  निर्देश-पद  निम्न  हैं
 :-

 (१)  परिवार  नियोजन  प्रोग्राम  का  पुनरीक्षण  ;
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 (२)  परिवार  नियोजन  के  क्षेत्र  में  किये  गये  ard  का  मूल्यांकन ;  कौर

 (  2
 +.  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  किये  जाने के  लिए  सुझाव  देना  ।

 समिति  की  रिपोर्ट  यथा  समय  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 श्री  दी०  do  फार्मा  :  निश्चित  निर्देश  पद  क्या  हैं  कौर  क्या  रिपोर्ट  केवल  योजना

 के  बारे  में  होगी  या  यह  उस  योजना  के  बाद  ०७ त्याग  का  भा  उल्लेख
 ?

 डा०  द्०  स०  राजू  :  निर्देश पद  है  :
 परिवार  नियोजन  कांयेंक्रम  का  पुनर्र/क्षण, दो

 कालों  में  जो  कार्य  हो  चुका  है  उसका  मूल्याँकन  ate  चौथी  योजना  में  शामिल  किये  जाने  के  लिए

 का  सुझाव  |

 श्री  दी०  चे  फार्मा  :
 किये  गये  कार्य  का  मूल्याँकन  क्या  है

 ?
 क्या  यह  सच  नहीं है  कि  नयें

 न  होने  के  बराबर  है  ?

 स०  राजू
 :  ज  नहीं  ।  यह  सच  नहीं  है  ।

 श्री  यश्पाल  सिह  परिवार  नियोजन  फेल  हो  गया  जितना  प्लानिंग  बढ़ा  जितना

 बजे  कंट्रोल
 उतनी  ही  आबाद  भ  बढ़ती  ऐसी  सुरत

 में  सरकार
 के  लिए  यह

 उचित  न  होगा  कि  वह  इस  करोड़ों  रुपये  की  घन  राशि  को  रोक  कर  सेल्फ-कंट्रोल  के  प्रचा र  में  लगाये  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  सरजू  पाण्डेय  |

 श्री  यद्यपि  सिंह :  मेरे  सवाल  का  जवाब  नहीं  मिला  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  पहले  तो  आपने  यह  एज्यूम  कर  लिया  कि  ag  फेल  हो  गया  है  ।  दूसरे

 आपने  सजेशन  दी  कि  करोड़ों  को  बचा  कर  दूसरे  काम  में  लगाया  जाए

 श्री  यदा पाल  सिह  सेल्फ-कंट्रोल  में  लगाया  जाए  जेसा  कि  जी  ने  कहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  शआआडं र  |

 श्री  सरज  पाण्डेय  :  परिवार  नियोजन  योजना  के  लागू  होने  के  बाद  से  देश  के  बच्चों की  पैदाइश

 पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  :  देश  की  तो  बढ़ी  बढ़  है  ।  लेकिन

 उसका  कारण  यह  नहीं  है  कि  परिवार  नियोजन  चल  रहा  है  ।  लेकिन  मृत्यु  संख्या  बहुत  कम

 हो  गई  है  स्वास्थ्य  को  योजनाओं  के  कारण  से  ।  भ्रमर  परिवार  नियोजन  न  होता  तो  आबादी  इससे

 भी  ज्यादा  बढ़त  |  एक  दो  जगहों  पर  जहाँ  पर  खास  स्टडी  की  गई  वहाँ  पर  यह  पता  चला  है  कि

 १६  परसेंट  गौर  १८  परसेंट  रिक्शा  ae  रेट
 में  हुद  है  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  योजना  मंत्री  se  नन्दा  के  हाल  के  इस  वक्तव्य

 की  दौर  झारकर्षित  हुमा  है  मैथडਂ  अनुसार  सफल  नहीं  हुआ  ale  इसलिये  उन्होंने  सभी

 नैतिक  तथा  भौतिक  दृष्टियों  के  सन्तुलन  के  लिए  सुझाव  दिया  ate  यदि  तो  नया  सरकार  ने  योजना

 मंत्री  के  सुझाव  के  अनुसार  काई  कार्यवाही  की  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 योजना  मंत्री  ने  केवल  देश  में
 राज  तक  व्यवहार हो  रही  प्रथा  का

 उल्लेख  किया  था  ।
 0)  en  neater on  tear  cae

 भूल  में
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 शशी  Yo  पटेल  :  क्या  कोई  सर्वेक्षण  यह  जानने के  लिए  किया  गया  है  कि  उन  सं सत् सदस्यों

 ने  यह  योजना  कहाँ  तक  लागू  की  है  जिनके  समाज  के  अपने  oral हैं  ?

 गायतोंडे  क्या  यह  सच  है  कि  गर्भ  निरोधक  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  बनाये  जाने  के

 बजाये  श्नण कि  शक्ति  आयोग  द्वारा  बनाये  जा  रहे  हैं  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 मैं  नहीं  जानती  गर्भ  निरोधक  oy  क्ति  आयोग  द्वारा

 बनाये  जा  रहे  हैं  या  परन्तु मैं  यह  अवश्य  जानता  हूं  कि  गर्भ  निरोधकों तथा  सभी  carat

 का  उत्पादन  वाणिज्य  तथाਂ  उद्योग  मंत्रालय  नियन्त्रण  में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  नियंत्रण

 में  नहीं है  ।

 fart  भागवत  झा
 आजाद  :

 इस  बात  के  बावजूद  भी  कि  दूर  गाँवों  के  लोग  भी  परिवार  नियोजन

 के  लिए  तैयार  क्या  यह  सच  है  कि  जो  भी  थोड़ा  राशि  इसके  लिए  रोहित  की  जातों  है  वह  भी

 अनुसूची  के  भ्रनुसार  व्यय  नहीं  हाती
 ?

 पडा०  सुशीला  नायर
 :

 यह  बात  सच  नहीं  है
 ।

 सच  बात
 तो  यह  है  कि  पिछले  एक  वर्ष  में

 हमारा  कुल  जिससे  प्रयास  का  पता  लगता  दूसरी  योजना  के  पाँच  वर्षों  के  कुल  व्यय  से

 अघिक  था  ।  मैं  यह  भी  बता  दू ंकि  परिवार  नियोजन  के  हमारे  समस्त  प्रयास  का  तन  चौथाई

 काय  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  है  ।

 श्री  THT  कया  स्वास्थ्य  मंत्राणी  जी  ने  यह  जानने  का  भी  यत्न  किया  है  कि

 देश  में  कुछ  इस  प्रकार  के  भी  धार्मिक  संगठन  हैं  जिन  के  प्रचारक  विधिवत्  इस  प्रकार  का  भ्रान्दोलन

 कर  रहे हैं  कि  परिवार  नियोजन  हमा री  धार्मिक  परम्परा त्रों  के
 विपरीत  यदि  तो  उसके  निराकरण

 के  लिए  क्या  यत्न  किया  जा  रहा  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  सिवाय  कैथोलिक  धर्म  के  किसी  धम  एक  के  रूप  में  परिवार

 नियोजन  का  विरोध  नहीं  किया  है  ।  ga  की  स्वतन्त्रता  हमारे  देश  में  कायम  है  कायम
 लेकिन

 मैं  यह  कहना  चाहती हुं  कि  बहुत  से  उन  धर्मों  के  लोग  जिन  धर्मों  के  नेता  परिवार  नियोजन

 का  विरोध  करते  प्लानिंग  प्रैक्टिस  का  इस्तेमाल  करते  हैं  ।

 श्री  मानसिंह  qo  पटेल
 :  समस्या के  महत्व  को  दृष्टि से  क्या  सरकार ने

 उन  माता

 पिता  पर  भ्र धि कर  लगाने  पर  विचार  किया  है  जिनके  तीन  से  अधिक  बच्चे  हैं  ?

 Taro  सुशीला  नायर  :  यह  कार्य  के  लिए  एक  सुझाव  है  ।

 पीने  का  पानी  सप्लाई  करने  वाला  als

 शिल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १०.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिधवी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्रामीण  जल-प्रदाय  योजना  को  शीघ्रता  से  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 सरकार  ने  एक  पीने  का  पानी  सप्लाई  करने  वाला
 कनिका a  slid

 बनाया  है  ;  कौर

 मूल  wast
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 प ्a,  THUS ann  ् यदि  तो  नया  इस  बोर्ड  के  सदस्यों  के  ना  वधि  तथा  कृत्यों  और  उसके  संचालन

 पर  होने  वाले  ग्र नुमा नित  व्यय  ग्रोवर  इस  प्रयोजन  के  लिये  उपलब्ध  किये  गये  east  साधनों  की

 कारी  प्रदान  करने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  हाँ  ।

 mary  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 विवरण

 आजकल  देहातों  क्षेत्रों  में  पानी  पूर्ति  का  सवाल  अनेक  ऐंजसियों  द्वारा  हल  किया  जा  रहा

 है  ।  उदाहरणार्थ  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  राष्ट्रीय  जलपूर्ति  शर  )  सफाई  कार्यक्रम  के  अधीन

 सामुदायिक  विकास  are  सहकारिता  मंत्रालय  में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  अधीन  कौर  गृह

 मंत्रालय  में  पिछड़ो  जातियों  के  कल्याण  कार्यक्रम  के  झ्र धीन  हल  किया  जा  रहा  है  ।  राज्य  सरकारें

 इसको  कार्यान्वित  करने  की  प्राधिकारी हैं  ।  इन  परियोजनाओं  की  alter  कार्यान्वित  राज्य  सरकारों

 श्र  उन  विभिन्न  जो  कि  परियोजनाओं  की  मंजूरी  देते  के निकट  सम्पकं  कौर  सहयोग

 तथा  विभिन्न  योजनाओं  में  समन्वय  की  मात्रा  पर  निर्भर  इसको  पुरा  करने  के  लिए  भारत  सरकार

 ने  एक  पीने  के  का  बोर्ड  बनाया है  ।

 इस  बोड़  के  सदस्य  इस  प्रकार  हैं  :--

 १.  को  बलवन्त  राय  मेहता  अध्यक्ष

 2
 a  डा०  के०  एल०  संसद  सदस्य  सदस्य

 दे  श्री  अर ०  संसद  सदस्य  सदस्य

 |  सदस्य को  जो०  मुखर्जी  , सह-सचिव  ल
 स्वास्थ्य  मंत्रालय

 ee  oe  ol श्री  एस०  राज गोपालन  उप-महा  vat  तय

 श्री  बी०  एस०  श्रीकंडैया  गो  सचिव  सदस्य

 स्वास्थ्य  मंत्रालय

 जब  जरूरत  होगो  तंत्र  यह  राज्यों  का  दौरा  करेगा  और  जब  राज्य  सरकारों  की

 विशिष्ट  समस्याओं  पर  चर्चा  की  जाएगी  तब  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  उचित  सदस्यों  को

 ate  में  शामिल  कर  लिया  जायेगा  ।

 ३.  बोर्ड  के  नीचे  लिखे  विचारणीय  विषय  हैं

 (१)  राज्य  सरकारों  से  उनकी  ग्रामीण  जल  पूर्ति  योजनाओं  की  अन्तिम
 रूप

 देने
 के

 उपायों  कीਂ  चर्चा  करना  ताकि  वे  प्रक्रिया  की  कठिनाइयों  कौर  प्रशासकीय  अड़चनें

 दूर  हो  सकें  कौर  योजनाओं  को  कार्यान्वित  के  लिये  उचित  संगठन  का  सुझाव

 दिया जा  सके  1

 (२)  ग्रामीण  जल  gis  कों  योजनाओं  की  कार्यान्वित  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  तौर

 केन्द्रीय  सरकार  में  सम्यक  बनाये  रखना  ;

 अंग्रेजी  में
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 (3)  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  को  जाने  वालो  कार्रवाई  के  बारे  में  सलाह  देना  ;

 (४)  पानी  की  कमो  र  जहाँ  पानी  दुर्लभ  है  उन  क्षेत्रों  में  खास  तौर  से  ग्रामीण  जल

 पूति  का  योजनाओं  को  जल्दी
 से

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  जो  बातें  झ्रावश्यक

 कौर  संभव  हों  उन  सब  में  सहायता  पहुंचाना  |

 बाद  में  यह  बोर्ड  शहर  जल  पूर्ति  के  मामले  में  भी  इसी  प्रकार  का  कार्य  केन्द्रीय  सरकार  की

 अनुमति  से  कर  सकता  है  ।

 बो  के  लिए  कोई  विशष  कार्यकाल  निश्चित  नहीं  किया  गया  ।  उस  as  के  कार्य चलन  के

 बारे में  हर  माह  केवल  वेतन
 कौर  भत्तों

 पर
 लगभग  २४००  रुपये  खर्च  होने  का  झ्रनुमान है  ।  इसके

 अलावा  यात्रा  भत्ता  प्रौर  महंगाई  पर  |: है  खरच  होगा  ।  यह  खर्च  बोर्ड को  बैठकें  होने के  स्थान  कौर

 वे  कित॑नी  होत  इस  पर  निसार  होगा  ।

 बोर्ड  के  ग्रोवर  विशेष  संसाधनों  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  क्योंकि  वह  कार्यान्वित  करने

 वाली  ऐजेंसी  नहीं  है  कौर  सलाहकार  संस्था  है  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  हमें  जो  विवरण  पढ़  कर  सुनाया  गया  है  उसमें  यह  कहा  गया  है

 कि  गांवों  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  का  काम  कई  मंत्रालयों  के  जिम्मे  है  ।  इसमें  सब  से  बड़ी  जरूरत

 समन्वय  की  ga  इसलिए  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  यह  बोड  समन्वय  करने  का  काय

 करेगा  अपना  केवल  सलहकार  संस्था  या  मंजूरी  प्राधिकार  के  रूप  में  कार्य  करेगा  था  केवल  सरकार

 की  सलहकार  संस्था  के  रूप  में  होगा  |

 सुशीला  नायर  :  यह  एक  सलाहकार  संस्था  हैऔर  इसकी  सलाह  हर  मामले  में  स्वीकार

 किये  जाने  को  संभवना  इससे  अड़चनें  दूर  होंगी  योजनाओं  की  मंजूरी  अर  कार्यान्वित

 शादी  का  काम  जल्दी  हो  सकेगा  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :  हमें  इसकी  बड़ी  चिन्ता  है  क्योंकि  इसके  पहले  भी  ग्रामीण  जल

 पूर्ति  समिति  को  दी  जा  चुकी  है  ।  उस  समिति  की  सिफारिशों  के  बारे  में  क्या  हुआ  ?  उसकी

 सिफ़ारिशों  कहां  तक  लागू  की  गई  है  प्रौढ़  क्या  इस  समिति  की  सिफरिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  देश  के

 सारे  ग्रामीण  क्षेत्र  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  के  लिए  कौर  भ्रमित  साधन  उपलब्ध  किये  गये  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  माननीय  सदस्य  जिस  समिति  की  सिफारिशों  का  हवाला  दे  रहे  ह

 उसकी  सिफारिशों  पर  owe  करने  के  बारे  में  बहुत  कम  काम  gare  se  रिपोर्ट  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  को  भेज  दी  गई  थी  |  यह  बोर्ड  इस  समिति  की  कुछ  सिफारिशों  को  अमल  करने  के  बारे  में

 प्र  रक्षा  देगा  रोक  उनका  शीघ्रता  से  परमल  करायेगा  |  इसके  अलावा  हमें  यह  Wier  हैं  कि  हमारे  पास

 जो  संसाधन  F  जब  वे  समाप्त  हो  जायेंगे  तब  यह  संभव  हो  सकेगा  किः  हम  योजना  आयोग  से  कौर

 ग्रीक  निधियां  ले  सकें  ।  परन्तु  फिलहाल  प्रति  मिल  भी  जाए  तो  पम्पों  gat  आदि  की  atk

 अरन्य  दूसरी  कठिनाइयां  है  जिन्हें  हल  करना  जरूरी  होगा  कौर  इसके  बाद  ही  ये  योजनायें  ५ अग  बढ़

 सकेंगी  |

 श्री  पृ०  वेंकटासुब्बया  :  कया  यह  समिति  अपने  श्राप  उन  व्यवहार्य  योजनाकारों  पर  श्रमल  करने

 के  लिए  सक्षम  है  जो  उसके  पास  सीधे  ही  भेजी  जाती  हूँ  ?

 cee  ना  सुशीला  नायर
 कते  हूँ  ।
 ह fara

 ही  वे  जो  उचित  समझें  सिफारिश  कर  स

 मूल  sity  प



 लिखित  उत्तर  Yigg? १२  १८८५

 श्री  त्यागी  :  कया  साधनों  मंत्री  को  ve  सर्वव्यापी  मंत्रि  परिषद्  द्वारा  स्वीकृत

 *  विचार  किया  तथा  इसे योजना  प्राप्त  हुई  थो  ?  क्या  मंत्रि  परिषद्  ने  वास्तव  में  इस  योजना

 स्वीकार  किया  ?  श्रमिकों  मंत्रालयों  के  अखिल  भारतीय  कार्य  करने  पर  भी  मेरा  ख्याल  है  कि  यह

 केवल  जल  संभरण  के  विरुद्ध  गर्भ  निरोधक  कार्यवाही  होगी  |

 डा०  सुशीला  नायर  :  माननीय  सदस्य  की  शंकायें  निर्मूल  हैं  ।

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  aa  भी  परिवार  नियोजन  के  ख्याल  में  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  यह  बोर्ड  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  है
 ।  इस  बोर्ड  ने  सभी  अनेक  मंत्रालायों

 को  नहीं  मिलाया  है  ।  एक  पृथक  समिति  है  जो  ताल  मेल  के  लिए  बनाई  गई  है  ।  यह  बो  राज्य

 सरकारों  के  पास  जाकर  प्रत्येक  समस्या  का  अध्ययन  करेगा  कौर  देखेगा  कि  उनकी  कठिनाइयां  दुर

 होंती  हूं  तथा  विभिन्न  ऐजेंसियों  इसे  शोघ  प्रभावी  रूप  में  लगू  करती  हूँ  ।

 fart  त्यागी  :  राज्य  अपना  कार्य  भली  भांति  जानते  हूँ  ।

 A  TD

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 बर्मा  में  राष्ट्रीयकृत  भारतीय  बंक

 TEVLVR,  श्री  प्र०  च०  बरुआ  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्मा  सरकार  ने  बर्मा  में  राष्ट्रीयकृत  भारतीय  बैंकों  को  अपनी  मूल  पूंजी  भारत

 वापस  भेजने
 की

 अनुमति  दे  दी

 यदि  तो  कितने  बैंकों  को  यह  भ्र तुम ति  दी  गई  है  तथा  aah  कितने  ate  बैंकों

 को  ऐसा  करने  की  अनुमति  दी  जानी  ate

 कुल  कितनी  पूंजी  भ्रन्तग्रेस्त  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  qo  to  ate  पांच  भारतीय  बैंकों
 अ

 wrfst  2g
 में  से  दो  को  जिन  की  शाखायें  वर्मा  में  भ्र पने  मुख्यालय  क  ||  ब  MET  प्रत्येक  की  ५  लाख

 रु०  थी  वापस  लाने  की  अनुमति  दी
 गई  है

 ।  जहां  तक  अरन्य  तीन  बैंकों  का  प्रश्न  वह  कमी

 निश्चित पड़ा  है  ।

 भारत  में  मुख्यालयों  द्वारा  बर्मा  को  भेजी  गई  जो  यूनियन  बैंक  ऑफ  बर्मा

 एक्ट  के  अनुसार  २५  लाख रु०  थी  ।  इस  राशि  में  से  १५  लाख  रु०  way  रानी  ।

 इसके  भारत  में  मुख्यालयों  को  विभिन्न  खातों  में  देय  राशियां  तथा  अ्रास्तियां  भी  वापस

 लानी  परन्तु  अभी  यह  अ्रनुमान  ठीक  से  नहीं  लगाया  जा  सकता  कि  इनकी  निश्चित  राशि

 क्या  होंगी  ।
 te att  SR  TT

 मूल  a
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 स्थल  स्वास्थ्य  समिति

 |  श्री  उलाका  :

 T*RL¥R<  श्री  दी०  बच्  rd

 att  धुलेइवर  मीना  :

 क्या  स्वास्थ्य
 मंत्री  २०  १९६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४७१  के  उत्तर  के  pew

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों की  इस  बीच  जांच  कर  ली

 गई

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  ate

 सिफारिशों  पर  सरकार  का  क्या  निर्णय है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  :  जी  हों  ।

 ate  श्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  elo  १२७७/६३  ]  |

 कोलार  की  सोने  की  खानें

 1११४४,  श्री  श्र०  कक ०  गोपालन  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कोलार  की  सोने  की  खानों  में  सोने  के  उत्पादन  व्यय

 को  कम  करने  के  लिए  कार्यवाही  करने  का  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  To  रा०  भगत  )  जी

 विचारो  warn  उपाय  निम्न  हैं  :

 (१)  सोने  का  उत्पादन

 (२)  सोना  उत्पादन  के  ate  उपायों  में  मितव्ययता

 (3)  शादी  जैसी  सेवाओं  at  एक  जगह

 (४)  वर्तमान  तकनीकों  में  सुधार  करना

 कोलार  सोना  क्षेत्र  में  गहन  खोज  कार्य  भी  किया  जा  रहा  है  ताकि  संभाव्य  वयस्क  निक्षेपों

 का  पता  लग  सके  क्योंकि  उत्पादन-लागत  कम  रखने  में  उच्च  श्रेणी  के  अयस्क  का  बड़ी  मात्रा  में

 उपलब्ध  होना
 बड़ी

 बात है  ।

 मूल  अंग्रे  जी  में
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 दिल्ली  में  पानी  की  कमी

 भक्त  दर्शन  :

 श्री
 राम  रख

 यादव
 : FREY

 श्री  प्रकादाबवीर  शास्त्री :

 काशी  राम  गुप्त  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  के  कई  क्षेत्रों  में  पानी  की  अत्यघिक  कमी  अनुभव  की

 जा  रही

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पटेल  दिल्ली  के  प्रेम  नगर  क्षेत्र  में  १५,  १६  ग्रोवर  १७

 १९६३  को  नलों  में  एक  बूंद  भी  पानी  नहीं

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  रोक

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  जी  हां  ।

 जल  प्रदाय  पूरी  तौर  पर  बन्द  नहीं  किया  गया  था  बल्कि  इन  दिनों  पानी  का  दबाव

 कम  था  |

 मूलतः  प्रेम  नगर  दो  जलाशयों  अर्थात्  शादीपुर  कौर  औद्योगिक  क्षेत्र  से  जुड़ा  हद  था

 परन्तु  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को  राहत  देने  के  लिये  शीदीपुर  जलाशय  से  प्रयोगात्मक  रूप  में  कनेक्शन

 काट  दिया  गया  था  कौर  प्रयोग  पूर्ण होने
 पर  नगर  निगम  ने  दोनों  क्षेत्रों  को  राहत  देने  के  लिये

 इस  कौर  से  एक  छोटा  सा  कनेक्शन  फिर दे  दिया  ।

 स्लाइस  विश्व  के  विनियमन  तथा  पानी  देने  के  समय  को  सीमित  करके  राहत  दी

 जा  रही है

 ait  के  कारखानों  gry  गन्दे  पानी  को  निष्कासन

 _  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :
 1११४६.

 ग  श्री  बालगोविन्द  वर्मा  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  चीनी  के  कारखानों  द्वारा  निष्कासित  गन्दे  पानी  का

 जनता  के  स्वास्थ्य  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  अ्रौर

 यदि  तो  इस  गन्दगी  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  कया  कार्यवाही  करने  का

 विचार  कर  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  शर  अपेक्षित  जानकारी  देने  ate

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता हे  ।

 ee  ne,  कप नदालाानलानयान  ene  ee  ee  RS

 पुल  अंग्रेजी  में
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 विवरण

 चीनी  के  कारखानों  से  निष्कासित  गन्दे  पानी  का  बुरा  प्रभाव  जन  स्वास्थ्य  पर  पड़ेगा

 यदि  उन्हें  उचित  रूप  में  साफ  किये  बिना  आबादी  के  पास  निकाला  जाता  है  या  उन  नदियों  या

 तालाबों  में  बहाया  जाता  है  जिन  का  प्रयोग  मनुष्य  करते  हैं  ।

 सरकारें  तथा  स्थानीय  निकाय  इस  गन्दगी  को  रोकने  के  लिए  विभिन्न  कारखाना

 अधिनियमों  या  नगरपालिका  उप-विधियों  के  श्रन्तगंत  कार्यवाही  कर  सकती  हैं  ।  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्रालय ने  चीनी  कानपुर  में  चीनी  के  कारखाने  से  निकाले  गये  पानी  को  साफ  करने

 का  एक  er  निकाला है  जो  के  कारखाने  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।  भारत  सरकार  मे  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 में  १९६२  में  एक  समिति  बनाई  थी  ।  वह  समिति  घरेलू तथा  औद्योगिक  गन्दगी  से  पानी  के

 गन्दे  होने  के  बारे  में  कार्यवाही  करने  के  लिए  अधिनियम  का  प्रारूप  तैयार  करने  के  लिए  बनी थी  ।

 समिति  की  रिपो  att  नहीं  मिली है  ।

 राज्य  विद्युत  बोर्डों  क  अध्यक्षों
 का

 सम्मेलन

 थ्री  भवत  हरी
 नै  १  v9

 ‘att  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 क्या  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  RRR  के  पहले  सप्ताह  में  नई  दिल्ला  में  राज्य  विद्यत: ऋ ७

 जोडों  के  अध्यक्षों  का  सम्मेलन  बुलाया  गया

 यदि  तो  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय  किये  गये  सिफ़ारिशों  की  ate

 उन  निर्णयों  तथा  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्रलंगेशन ) : (क)  हां  ।

 मुख्य  सुझावों  का  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  है
 ।

 इन  सुझावों  की  जांच  की  जा  रही  है  इन  पर
 राज्य  सरकारों  के  साथ  सलाह  करके

 बिचार  किया  जायेगा
 ।  में  रखा  देखिए  संख्या  एल०  eto  १२७८ /  ६३]

 जल  संभरण  योजना

 श्री  पत्थर  चक्रवातों :

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 |  att  fo  र्०  भास्कर :

 थ्री  श्रॉकारलाल  बैरवा  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दो  रूसी  विशेषज्ञों  जो  बम्बई  तथा  नागपुर  नगरों  की

 जल  संभरण  समस्याशझ्रों  का  झ्रध्ययन  करने  के  लिए  वहां  गये  पानी  के  स्थानों  पर  पर्याप्त

 सुरक्षात्मक
 उपाय  किये

 जाने  के  बारे
 में

 विशिष्ट
 सुझाव  दिये

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  ग्रो खला  वाटर  sad  पर  मल  द्वारा  पानी  को  गन्दा  होते

 से  बचाने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  are

 क्या  इन  विशेषज्ञों  द्वारा  बताई  गई  बातों  के  अनुसार  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  से  समस्या

 को  हल  करने  की  कोई  योजना  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  दिल्ली
 में  रूसी  वैज्ञानिक ने  सुझाव  दिया  था

 कि

 पानी  लेने  के  स्थानों  को  गन्दा  होने  से  बचाना  चाहिये  ।  बम्बई  शर  नागपुर  में  कोई  विशेष  सुझाव

 नहीं  दिये  गय े।

 बरसाती  नालों में  बहने  वाली  गन्दगी  बाहरी  स्थानों  को  बहाई  जा  रही

 तेरह  बरसाती  नालों  में  से  नौ  को  निगम  ने  नियंत्रित  कर  लिया  है  |

 जी  नहीं  ।

 मंत्रियों  के  निवास  सयानों  पर  पानी  तथा  बिजली  पर  होने  वाले  खच  की  सोमा

 का  निर्घारण

 १११४९,  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :
 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  मंत्रिमंडल  के  मंत्रियों  ने  निर्णय  किया  है  कि  वे  wet

 निवास  स्थानों  पर  प्रति  मास  अधिकतम  RXo  रुपये  की  बिजली  तथा  पानी  का  उपयोग  करेंगे ;

 यदि  तो  किस  तिथि  ak

 क्या  संघ  सरकार  के  राज्य  मंत्रियों  तथा  उपमंत्रियों  के  निवास-स्थानों  पर  भी  पानी

 तथा  बिजली  के  उपभोग  के  लिये  इसी  प्रकार  की  सीमा  निर्धारित  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (ett  मेहरचन्द
 :  से  मंत्रियों ने

 aaa  मकानों  में  बिजली  व  पानी  के  प्रयोग  की  श्रघधिकतम  सीमा  स्वेच्छा से  इतनी  निर्धारित  की  है

 कि  उन.पर  व्यय  की  भ्र धिक तम  राशि  २००  रू०  प्रति  मास हो  ।

 १  १९६३  से  ।

 अ्रखिल  भारतीय  जल  प्रिय

 |
 |  थी  चे  चके क्यया के

 treat  टाटिया

 TERBYO,  1  निस्  रं०  भास्कर

 श्री  बेंकटासुब्बया :

 क्या  सिचाई  धौर  च्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  में  ही  अखिल  भारतीय  जल  ग्रिड  बनाने  के  लिये  देश  की  बड़ी

 नदियों  को  मिलाने  की  योजना  पर  विचार  किया  है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  कया  है  ;

 यदि  कोई  अस्थायी  निर्णय  किया
 गया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सिचाई  ait  बिद्अत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  अखिल  भारतीय

 बनाने  के  लिए  देश  को  बड़ी  नदियों  को  मिलाने  की  कोई  विशिष्ट  योजना  विचाराधीन

 नहीं है  ।

 कौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 स्थायी  सिन्धु  आयोग

 1११५१.  शो  प्र०  चं०  बुरा  :  क्या  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेगे कि

 नई  दिल्ली  में  स्थायी  सिन्धु  प्रयोग  की  हाल  की  बैठक  में  किन  मुख्य  विषयों  पर  विचार

 किया  गया  था  ;  कौर

 उक्त  बैठक  में  क्या  निर्णय  किये  गये
 ?

 सिचाई  ok  विद्युत  में  राज्य  मंत्री  wea  )  :  are  स्थायी

 सिन्धु  प्राचीन ने  होली  में  १०  से  २६  1&8  तक  दिल्ल  में  हुई  अपनी  बैठक  में  ३१

 १९६२  को  समाप्त  होने  वाले  की  अपनी  रिपोर्ट  को  अ्रन्तिम  रूप  दिया  शीघ्र  ही  इस  रिपोर्ट

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखें  दी  जायेगी  ।

 राष्ट्रीय  ऋण  निधि  से  दिये  गये  ऋण

 1२६२६.  श्री  इलाका  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत के  रक्षित  बेक  द्वारा  राष्ट्रीय  ऋण  निधि  में  से  १

 १९६२  से  aa  तक  कितने ऋण  कौर  पेशियाँ मंजूर  किये  गये
 हैं

 ;

 उसी  अवधि  में  उस  में  से  कितना  राज्य  सरकारों  को  दिया  गया  है  ate  कितना  उड़ीसा

 सरकार  को  ;  कौर

 सहकारी  vat  को  कितना  दिया  गया  है  ?

 मंत्री  मोरारजी
 :  १  १९६२  श्र  ३१  १९६३  के

 बीच  दिये  कालीन  संचालन  निधि  में  से  राज्य  सरकारों  कौर  राज्य  सहकारी  बैंकों  को  Ro  Fo  करोड़

 के  ऋण  मंजूर  किये  गये  कौर  इस  प्रवृति  में  ६  ०६  करीब  रुपये  उठाए गए

 उपरोक्त  Ro  go  करोड़  रुपये  में  से  ६४  करोड़  रुपये  के  ऋण  राज्य  सरकारों

 को  मंजूर  किये  गये  थे  शर  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  ने  समस्त  राशि  ले  ली  थी  ।  उड़ीसा  सरकार  को

 PVR  Yoo  रुपये  मंजूर  किये  गये थे  कौर  समस्त  राशि उस
 राज्य  को

 दे
 दी

 गई
 थी  ।

 सहकारी  न्
 को  cg  करोड़  रुपये  मंजूर  किये  गये  थे  कौर  उन्होंने  १.१२

 करोड़  रुपये  उठाये  थे  |  उड़ीसा  राज्य  सहकारी  बक  को  ५१.०१  लाख  रुपये  मंजूर  किये  गये  थे

 लाई गई  ।
 परन्तु

 वह
 राशि

 न

 उठाई  गई  कौर

 न

 उपयोग  में eee  ee बाण  ककाललण

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में
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 कटक  राय गाड़ा
 में  केन्द्रीय  उत्पादन-दुबक विभाग  के  क्वाटर

 1२६२७,  श्री  क्या  वित्त  मंत्री  bed  १९६२  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 १६३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  कटक  कौर  राय गाड़ा  में  केन्द्रीय  प्रा बकारि

 विभाग  के  उड़ीसा  स्थिति  अराजपत्रित  कमंचा  रियों  के  लिये  रहने  के  क्वार्टरों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 ait  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  कटक  में  निर्माण  कार्य  के  लिए  टेंडर  भ्रामंत्रित  किये  गये

 हैं  घौर  रायंगाडा  का  काम  भ्रापात  के  कारण  फिलहाल  रोक  दिया  गया  है  |

 उड़ीसा  में  राज्य  बेक  को  शाखा

 1२६२८.  श्री  इलाका
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा  में  १

 Weyy  से  प्रभी  तक  राज्य  बेक  की  कितनी  शाखायें  खोली  गई  हैं  ;  भ्र ौर  वे  कहां  कहां  स्थित  हैं  ?

 मंत्री
 मोरारजी  देसाई  )  :

 भारत  के  राज्य  बैंक  ने  उड़ीसा  में  १  ReUK

 से  ३१  १६६३  तक  निम्नलिखित  २८  शाखायें खोली  हैं  :

 १५. पुरी  तितलागढ़

 बार  टी  पाड़  १६  पारलकीमेदी

 १७  att

 z  a  भंजनगर

 बोलनगीर  )  १९

 २०  केन्द्रपाड़ा

 र  जाजपुर

 २२

 भुवनेश्वर  २३

 न  भवानी  पटना  र

 १  भ्

 १२  रे६  मा  सका

 रे  २७

 ८  कोरापुट  २८
 कपटीपाड़ा

 निसिंग  होम  के  शुल्क
 की

 दरें

 उलाका

 1२६२६.  शी  घुलेदवर  मीना  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २०  e& es  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  Yoko  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 प्रंग्रेजी  में

 595(Ai)



 YIQES  लिखित  उत्तर  २  PRR हें

 कया  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रबन्ध  वाले  नर्सिंग  होम  के  शुल्क  की  दरें  घटाने  के  प्रश्न  पर

 इस  बीच  में  विचार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  शौर  (a).  विलीन  अस्पताल  के  नर्सिंग

 होम  प्रौढ़  वार्डों  के  नियमों  के  संशोधन  का  प्रश्न  अभी  विचाराधीन  है  ।  सफदरजंग

 अस्पताल  में  कोई  निसिंग  होम  नहीं  है  ।

 दिल्ली  में  निर्वाह  व्यय  देशनांक

 1२६३०
 fat  ७५ धलरवर च्  मीना

 :

 at  इलाका

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  निर्वाह  व्यय  देशनांक  बढ़  रहा  है  ;

 यदि  तो  १९६२-६३  में  किस  प्रकार  की  वृद्धि  हुई  ;  और

 निर्वाह  व्यय  देशनांक  में  इस  वृद्धि  का  मुख्य  कारण  क्या  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :  और

 दिल्ली  का  उपभोक्ता  मूल  देशनांक

 (RERo-Roo)  RERR  में  १०६  ;  १६६२  तक  वह  ११०  हो  गया  परन्तु

 RR  तक  वह  फिर  कम  हो  कर  Low  रह  गया  RERR  में  देशनांक  १०८  था  |  इसलिए वर्ष

 १९६२-६२  में  देशनांक  में  २  प्वाइंट  की  वृद्धि  हुई  है  ।

 यह  वृद्धि  मछली  मसालों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  आर  बजट  प्रस्तावों

 के  पेश  किये  जाने  के  बाद  मिट्टी  के  तम्बाकू  mile
 के  मूल्यों  में  वृद्धि  र

 YER  से  tad  भाड़े  में  हुई  वृद्धि  के  कारण है  ।

 भ्रामक  श्रीनिवास  का  aia  में  विस्तार

 1२६३१.  डा०  सरोजिनी  महिषी  :  क्या  अवित्ति  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आयकर  aa  और  धन  कर  अघिनियम  का  दादरा

 नगर  हवेली  शर  पांडिचेरी  में  विस्तार  किया  जायेगा  ;  कौर

 यदि  तो  कब  ?

 वित्त  मंत्री  सोर रजी  :  डरकर  आयकर  PERR,  घन
 कर  १९४५७  और  केन्द्र  के  अन्य  प्रत्यक्ष  करों  से  Gea  अवात यमों  को  राष्ट्रपति  द्वारा

 संविधान  के  अनुच्छेद  २४०  के  अन्तर्गत  प्रख्यापित  विनियम  द्वारा  8-8-2 ERR  से

 दादरा  कौर  नगर
 हवेली

 तथा  पांडिचरी  के  संघ  राज्य  क्षत्रों  में  लागू  कर  दिया  गया  है  |

 भ्रस्तराज्यिक  बिक्री  ax

 1२६३२.  श्री  To  ना०  रेड्डी  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  भ्रन्तर्राज्यिक  बिक्री  कर  में  अधिकांश  | ह सी  फार्म

 बैंकों  के  द्वारा  एकत्रित  किये  जाते  हैं  ;

 wast  में



 १२  १८८४५  लिखित  उत्तर  A998

 क्या  सरकार  को  ag  भी  ज्ञात  है  कि  दिल्ली  के  व्यापारियों  द्वारा  बाहर  के

 जो  रजिस्टर  से  प्राप्त  किये  गये  प्रः  फॉर्म  दिल्ली  के  बिक्री-कर  राधिका  रियों  द्वारा  फार्मों  के

 भरने  में  छोटी  मोटी  गलतियों  पर  mediate  किये  जा  रहे  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रकार  की  परेशानी केवल  दिल्ली  में  ही  सीमित ह  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  शौर  क्या  सरकार  समस्त  राज्यों  के  लिये

 एक  समान  नीति  बनायेगी  ?

 मंत्री  सोराबजी  जी

 ate  यदि  इसी  फार्म  अथवा  उस  में  किये  गये  किसी  संशोधन  पर  हस्ताक्षर  नहीं

 होंगे  अथवा  यदि  उस  में  (१)  खरीदने वाले  व्यापारी  के  रजिस्ट्रेशन  सर्टिफिकेट  अथवा  (२)

 कैदियों  कौर  फार्म  में  खाने  वाली  वस्तुभ्नों  की  खरीद  की  राशि  संबंधी  ब्यौरा  नहीं  दिया  गया

 होगा  तो  उन  फार्मों  को  दिल्ल  में  aera  किसी  अन्य  राज्य  में  स्वीकार किया  जा  सकता  हे  ।

 इस  स्थिति  के  बावजूद  दिल्ली  के  बिक्री  कर  प्रशासन  द्वारा  व्यापारियों  को  ये  गलतियां  ठीक

 करने  का  मौका  हमेशा  ही  दिया  जाता  है  |

 चूंकि  ज  देने  से  वसूली  रियायाती  दर  पर  की  जाती  इसलिए  उस  का  उचित

 सत्यापन  आवश्यक  है  ।

 उपरोक्त  ate  में  जो  कुछ  बताया  गया  है  उस  के  कारण  इस  सम्बन्ध में  सरकार

 द्वारा  कौर  कोई  कार्यवाही  किये  जाने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय  बिक्रीकर

 "२६३३.  श्री  ना०  रेड्डी
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी है  कि  श्रन्तर्राज्य  व्यापार में  खरीददार

 जो  रजिस्टर्ड  व्यापारी  चीरता  को  प्रः  फार्म  के  अतिरिक्त  १  प्रतिशत  केन्द्रीय  बिक्री-कर  देना

 पड़ता  है  ;

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  भी  जानकारी  ह  कि  कुछ  रजिस्टर व्यापारी ऐसा  करते  हैं

 हैं  कि  १  प्रतिशत  केन्द्रीय  बिक्री-कर  पर  माल  ले  कर  इसी  फार्म  भ्रमणा  शेष  केन्द्रीय  बिक्री कर  जमा

 नहीं  करते  हैं  जिंस  से  विक्रेता  व्यापारियों  को  नुकसान  होता  है  ;  कौर

 सरकार  का  विक्रेता  व्यापारियों  के  हित  की  रक्षा  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  ):  केन्द्रीय  बिक्री  कर  PEXE  के

 अन्ततः  विक्रेता  को  माल  की  अ्रन्तराज्यीय  बिजलियों  पर  रजिस्टर्ड  व्यापारी  को  २  प्रतिशत  की

 रियायती  दर  पर  कर  देना  होता  ह  विक्रेता  व्यापारी  sal  लाभ  में  घोषणा

 पेदा  करे  ।  ठेके की  शर्तों  के  MTN  विक्रेता  खरीददार  से  उतनी  रकम  प्राप्त  कर  सकता  है  जो  उसने

 बिक्री  पर  कर  के  रूप  में  yar  की  हो  ।

 आर  (7).  खरीददार  द्वारा  विक्रेता  के  फोन  का  दिया  जाना  अथवा  केन्द्रीय

 बिक्री  कर  का  भुगतान  दोनों  पक्षों  के  सामान्य  व्यापारिक  संबंघों  प्रौढ़  SH  की  शर्तों  पर  निर्भर  है प्र ौर

 सरकार  का  मे  इस् तक्ष पष्  करने
 का  विचार  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ।



 १७८६०  लिखित  उत्तर  २  १६६३

 केन्द्रीय  बिक्री  कर

 &

 1२३३४.  श्री  र०  ना०  रेड्डी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  राज्य  में  किसी  व्यापारीਂ  दारा  श्रन्तरज्य  बिजलियों

 में  जारी  किये  गये
 सीਂ

 फा  में  एक  ad  की  खरीदें  शामिल  रहती  हैं  जबकि  अन्य  राज्यों  में  वह  एक

 तिमाही  के  लिये  ही  मान्य  होता  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  केन्द्रीय  बिक्री  कर  के  संबंध में  विभिन्न राज्यों  में  अपनाई

 जाने  वाली  विभिन्न  सरकारी  नीतियों  का  स्पष्टीकरण  करेगी  ;

 क्या  सरकार  का  समस्त  राज्यों  के  लिये  समान  नियम  बनाने का  विचार  है
 ;  त्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी
 :

 जब  कोई  सप्लायर उसको  दिये  गये  बड़े  डेर

 का  माल  थोड़ा थोड़ा  देता  है  तो  पश्चिम  बंगाल  सरकार  उस  के  संबंध  में  की  गई  समस्त

 सप्लाई  के  लिये  एक  ही  सीਂ  फार्म  स्वीकार कर  लेती  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  मद्रास  सरकार  भीਂ  एक

 वित्तीय  वर्ष में  की  गई  सप्लाई  के  लिये  एक  फोन  स्वीकार कर  लेती  है  ।  अन्य  राज्य

 एक  तिमाही में  की  गई  सप्लाई  के  लिये  एक  फोन  दिये  जाने  की  ata देते  हैं

 केन्द्रीय  बिक्रीकर  का  प्रशासन  राज्यों  के  बिक्रीकर  प्राधिकारियों  को  सौंप  दिया  गया  है

 arta  बिक्रीकर  के  संबंध  में  भी  उन्हीं  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  हैं  कौर  वही  प्रक्रिया

 अपनाते हैं  जो  संबंधित  राज्यों  के  सामान्य  बिक्रीकर  कानूनों  के  लागू  होती  हैं

 शौर  wet  के  भाग  के  उत्तर  में  बताई  गई  स्थिति  को  देखते  हुये  सरकार  का

 समस्त  राज्यों  के  लिये  समान  नियम  बनाने  का  कोई  विचार नहीं  ह  ।

 बहुप्रयोजनीय  नदी  घाटी एवं  नीचे  परियोजनाओं

 S  श्री  सुबोध  हुसैना

 गर
 %.

 stato  ato  द्विवेदी  :

 कया  सिचाई  कौर  faq  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहु  प्रयोजन  नदी  घाटी  एवं  वियत  परियोजनायें तैयार  करने  में

 प्रमापीकरण का  कोई प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  कया  देश  के  विशेषज्ञों  द्वारा
 वह  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  गया

 सिचाई  कौर  वरीयता  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  कौर

 जल
 संबंधी

 स्थिति की  श्रत्यधघिक  असमानता  एवं  wer  सी सित ताओं  के  कारण  बहु  प्रयोजन  नदी  घाटी  एवं  जल

 freq  परियोजनायें  तैयार  करने  में  पूर्ण  प्रमापीकरण  कठिन  है
 ।

 परन्तु  ताप  fray  केन्द्र  के  संबंध  में

 कुछ  प्रमापीकरण  प्राप्त  कर  लिया  गया  है
 ।

 प्रंग्रेजी  में
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 घ्र्ल्प  बचतें

 श्री  भागवत
 जा  श्राजाद

 |  श्री  भक्त  दर्शन :

 g  |  श्री  दलजीत  fag  :

 श्रीधर  ठ  चक्रवर्ती  :

 rapes

 ं
 श्रीमती  जमुना  देवी  :

 श्र  महेश्वर  नायक

 |  श्री  रामचन्द्र  सलिक

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तीसरी  योजना  भ्रांति  में  छोटी
 बचतों

 के  कुल  लक्ष्य  के  संबंध  में  वधिक  लक्ष्यों

 के  प्रसूता  प्रगति  हो  रही  है  ;

 यदि
 तो

 तीसरी  योजना  के  प्रारम्भ  से  छोटी
 बचतों

 द्वारा  कभी
 तक

 कितना  धन
 जमा  gare  ;  अर

 PERR—-KR  में  (2)  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  (२)  प्रतिरक्षा निक्षेप  प्रमाणपत्रों

 कौर  (३)  प्रीमियम  इनाम  बांडों  की  बिक्री  से  प्रत्येक  राज्य  में  कितना  कितना  रुपया  जमा  gar  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 कोई  वर्षवार  लक्ष्य  निहित  नहीं  किये  गये  हैं

 परन्तु  योजना  के  संसाधनों में  छोटी
 बचतों  द्वारा ६००  करोड़  रुपये  जमा  होने  की  कल्पना  की

 गई  है
 ।

 योजना  के  प्रथम दो  वर्षों  की  कुल  जमा  लगभग  &&  करोड़ रुपये  है

 (wr
 ग  )  १६६२-६३  के  पृथक  राज्यवार  झ्रांकड़े  प्रमी  तक  उपलब्ध  नहीं

 बिना  बारी  के  मकान  दिया  जाना

 1२६३७.  भ्रीमती  सावित्री  निगम  :  कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  २२

 ReRR  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ५४६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन

 महीनों  में  बिनाबारी के  आवंटन  )  की  के  प्रसारण  कितने  मकान  दिये  गये  ?

 श्रावण  लथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  स्वास्थ्य  सेवा  महानिदेशालय

 द्वार  सिफारिश  की  गई  चिकित्सा  प्राथमिकता  के  आधार  ६२  |

 संयुक्तराष्ट्र  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि

 से  प्राप्त दुग्ध  चुप

 1२६३८. श्री  रवीन्द्र  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :
 बन

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सेंट्रल  मेडिकल  स्टोर्स  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय बाल

 निधि  से  मुशिदाबाद  में  वितरण  के  लिये  प्राप्त  १५,०००  पौंड  दुग्ध  चूर्ण  को  ढोने  के  लिए  रखा  गया

 ट्रक  गुम  हो  गया  है  ;  AK
 लाा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  ट्रक  ate  उस  पर  लदे  दुग्ध वर्ण  का  पता  लगाने  के  लिये  क्या  कारवाई

 की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  जी  हां  ।  वह  ट्रक  परिचित  बंगाल  सरकार  के

 केन्द्रीय  मेडिकल  स्टोर  डिपो  द्वारा  काम  पर  लगाया  गया  था

 राज्य  सरकार  द्वारा  जांच  होने  तक  के  लिये  संबंधित  ट्रांसपोर्ट  कम्पनी  की  जमानत

 को  जड़  कर  दिया  गया  है  कौर  बिलों  की  अदायगी  रोक  गई  पुलिस  की  जांच  wat  तक

 पुरी  नहीं  हुई  है  ।

 मे र-सरकारी  क्षेत्र  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन

 1२६३९.  श्री  महेश्वर  नायक  :  aa  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  रक्षित  बैंक  ने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  संवर्धन  के

 प्रयोजन  के  लिये  ae  ऋण  सुविधाओं  की  व्यवस्था  कर  दी  है  ;

 इस  प्रकार  कुल  कितना  ऋण  मिला  है  ;  कौर

 ये  सुविधायें  किन  चीजों  के  उत्पादन  के  लिये
 दी

 जायेंगी  ate  उनके  द्वारा  किस  प्रकार

 का  उत्पादन  होने  की  है  ?

 मंत्री  सोराबजी  हा ं।

 श्रतुसूचित  बैंकों  द्वारा  रिजर्व  बैंक से  उधार  लिये  जाने  का  १९६३  को  समाप्त

 होने  वाली  तिमाही  का  कोटा  ६६  .  ३६  करोड़  रुपये  निश्चित  किया  गया  चालू  मौसम  जबकि

 काम  बहुत  प्र तु सूचित  बैंकों  के  लिये  अतिरिक्त  उधार  लेने  की  सीमा  ८२  करोड़  रुपय ेहे  ।  इनके

 अतिरिक्त कुछ  बैकों  को  एक  या  महीनों  के  लिये  ३८,९€३  करोड़  रुपये  ग्रोवर  मंजूर  किये  गये

 fat  लिये  अतिरिक्त  ऋण  सीमा  मुख्यतः  प्रतिरक्षा  संबंधी  area  सामान

 अथवा  ऑ्रावश्यक  भ्रसनिक  खपत  अथवा  निर्यात  संवर्धन  के  सामान  का  उत्पादन  करने  वाले  संगठनों

 की  ्रावंश्यकता
 को  पूरी

 करने  के  लिये  मंजूर  की  गई  है  ।

 प्रोटीन  संम्बन्धी  श्रावइ्यकता  के  लिए  सोयाबीन

 १२६४०.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंधवी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  प्रोटीन  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिये  अधिकाधिक  सोयाबीन

 के  प्रयोग  के  विचार  का  समर्थन  करती है  ;  म्यार

 यदि  तो  सरकार ने  सोयाबीन  के  भारत  में  भोजन  के  मुख्य  अंग  के  रूप  में  विकासਂ

 एवं  उसे  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ait  भारत  सरकार का  सोयाबीन

 के  अधिक  मात्रा  में  प्रयोग  किये  जाने  के  संबंध  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 है  क्यों  कि

 सोयाबीन  की  खेतीਂ  बहुत
 नाय

 ast  भ्र गरे जी  में
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 दालों होती  है  श्र  मूंगफली  तथा  खरीफ  की  द  | क  जसे  प्रोटीनयुक्त  तिलहन  काफी  उपलब्ध है  ।

 सोयाबीन के  संबंध में  विगत  श्रीनगर  भी  यह  बताता
 है  कि  वह  mod  विचित्र गंध  के  कारण  भारत  में

 लोकप्रिय  खाद्य  पदार्थ  नहीं  बन  सका  है  ।

 यात्रा  अ्रभिकरण

 1२६४१.  श्री  श्याम  लाल  सर्राफ
 :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा ou  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  बम्बई के  यात्रा  अभिकरण  में  अन्तर्राष्ट्रीय  विदेशी  मुद्रा

 का  गोलमाल  पकड़ा  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  यात्रा  अ्रभिकरण  का  नाम  क्या  है  कौर  क्या  यह  यात्रा  अभिकरण

 अन्य  देशों  में  भी  काम  कर  tars ?

 मंत्री  (att  सोराबजी  आर  (€  एनफोर्समेंट  डायरेक्टोरेट के

 चारियों  ने  बम्बई  के  एक  यात्रा  अभिकरण  मैसेज  एयरो  एजेंसीस  प्राइवेट  लिमिटेड  उसके  सेल्स

 रिप्रेजेंटेटिव  उनके  सहयोगी  के  निवास  स्थान  की  १४  १९६३  को  ग्रोवर  बम्बई  के  ग्न्य

 यात्रा  अभिकरण  मेसी  हीरा  ट्रैवेल  सर्विस  की  २८  ा |  १९६३  को  तलाशी  ली  थी  |  इन  तलाशियों

 में  कुछ  कागजात पकड़े  गये  ।  उन  मामलों  के  संबंध  में  जांच  चल  रही  है  ।  सरकार  को  इसकी  कोई

 जानकारी नहीं  है  कि  ये  दोनों  यात्रा  अभिकरण  विदेशों  में  भी  काम कर  रहे  हैं  या  नहीं  ।

 पाकिस्तान में  बह  कर  चले  गए  लकड़ी  के  स्लीपर

 आकार  लाल  बैरवा

 २६४९.  <  श्री  कछवाय

 श्री  बूटा  सिंह

 क्या
 सिचाई  | कौर  विद्युत  मंत्री  २१  १९६३  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ५३३  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 पाकिस्तान  उन  लकड़ी  के

 स्लीपरों  की  कीमत  देने  को  राजी हो

 गया  है  जो  हाल  में  बह  कर  उसके  राज्य  क्षेत्र  में  चले  गये  थे  ;

 रोक यदि  तो  उन  स्लीपरों की  कीमत  -  कितनी है

 यह  रुपया  कब  तक  प्राप्त  हो  जाने  की  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान )  )  २१  Re GR  तक
 नदियों  से  पाकिस्तान  को  बह  गई  लकड़ी  के  नीलामी  द्वारा  एतदर्थ  निपटान  के  संबंध  में  प्रक्रिया  अभी

 भी  स्थाई  सीध  कमीशन  द्वारा  विचाराधीन  है  |

 तथा  प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 एम्पायर  श्राफ  इंडिया  लाइफ  इंश्योरेंस  कम्पनी  लिमिटेड

 २६४३.  श्री  म्रारका  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ग्राफ  इंडिया  लाइफ  इंशोरेंस  कम्पनी  लिमिटेडਂ  के  प्रशासक  ने  लाला

 शंकरलाल  तथा  अन्य  लोगों  के  विरूद्ध  चलाये  अभियोग  में  कितने  रुपये
 फीस  में

 दिये  हैं  ;  भ्र ौर
 40  ne  जल  ee  ee

 मूल  पर ग्रेजी
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 किन  किन  लोगों  को  कितनी-कितनी  राशि  दी  गई  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  1६ ॥
 (a)

 ६२,६८६  रुपये  ।

 श्री  के०
 जी०  खंडेलवाल  ४०,०२८  रुपये

 मेसर्स  तयाब  जी
 दाया  भाई  ऐंड  कम्पनी  पी०  वी  ०

 सा  )  २२,६५८  रुपये

 श्राफ  इंडिया  लाइफ  इंश्योरेंस  कम्पनी  के  लिए  परिसमापक

 1२६४४.  श्री  मुरारका  :
 कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 are  इंडिया  लाइफ  इंश्योरेंस  कम्पनीਂ  के  परिसमापक  कब  नियुक्त  किये

 गय
 ~

 थे
 i

 wa  तक  इन  परिसमापक ों  पर  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है  ;

 परिसमापकों के  नाम  क्या  हैं  ;  कौर

 परिसमापन  कारवाई  कब  पुरी  होने  की  संभावना  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 श्राफ  इंडिया  लाइफ  इंश्योरेंस

 कम्पनी

 के  लिये  कोई  परिसमापक  नियुक्त  नहीं  किया  गया  ।

 से  प्रदान ही  नहीं  उठते  ।

 चुंगी  अघिकारियों  दारा  भारत-नेपाल  सीमा  पर  तिब्बती

 ऊन  का  रोका  जाना

 ९६४५.  श्री  भक्त  दरशन  sea  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  संघ  है  कि  भारत-नेपाल  सीमा  पर  स्थित  नौतनवा  मैं

 तिब्बती ऊन  से  लदे  हुए  कई  ट्रक  चुंगी  श्रमिक  रियों  होरा  रोक  लिये  गये  हे  यद्यपि  वाणिज्य  TET

 मन्त्रालय  ने  उस  ऊन  के  आयात  के  लिए  परमिट  दे  दिया  था  ;

 (a)  यदि  तो  ऐसा  किन  परिस्थितियों  में  eas  ;  कौर

 इस  समस्या  को  किस  प्रकार  हल  किया  जा  रहा  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  कौर  नेपाल से  कराई  टी ०  सी ०

 व्यापार  नियन्त्रण  )  लाइसंस  के  अ्राघार  पर  मं  गाये  गये  तिब्बती  ऊन  से  लदे  पांच  ट्रक  नौतनवा  की  मा

 चौकी  पर  रोक  लिये  गये  क्योंकि  ऊन  एक  अनधिकृत  माग  शौर  लाइसेंस  की  भाष्य ता  की  अवधि

 समाप्त  होने  के  बाद  लाय  गया  था  ।

 श्री  यह  ऊन  बिना  किसी  जुर्माने  yi  दण्ड  के  छोड़  दिया  गया  है  ।

 तम्बाकू की  अनधिकृत  खेती

 1२६४६.  श्री  दाजी  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  जिला  कांगड़ा  )  में  तहसीलवार  १९६२-६२  में  तम्बाकू  की  अ्रनधिकृत  खेती

 कितने  मामलों  का  पता  चला

 मूल  रंगरेजी  में
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 प्रत्येक  मामले  में  कितना
 दण्ड

 दिया  गय  ;  और

 क्या  उपरोक्त  मामलों  में  वे  मामले  भी  शमिल  ऐसे  लोग  शामिल  जिन्हें

 पिछने  पाच  वर्षों  में  ऐसे  ही  मामलों  में  दण्ड  भिल  चुका  है  ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  :  तहसील  डेरा  कांगड़ा  में

 तम्बाकू की  श्रेणीकृत  खेती  के  तीन  मामले  PERR-RR  म  पकड़े  गये  ।

 दो  मामलों  में  १०-१०  रुपये  का  जुर्माना  दिया  गया  शौर  एक  मामला  वापिस  ले  लिया

 गया |

 जो  नहीं  ।

 ध्न्  प्रदेश  में  फाइलें  ि  ६
 न चली

 "२६४७.  श्री  द०  राजू  :  स्वास्थ्य  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PERI-EV  में  meer  प्रदेश  में  फाइलेरिया  उ
 ह

 तत  की एग  योजना  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  तथा  की  कर  ली  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 कौर  कभी

 तक
 देश  के

 किसी  राज्य

 में  काले  रिया  उन्मूलन  की  कोई  योजना  तेयार  नहीं  की  गई  ।  तथापि  राष्ट्रीय  फाइलेरियाई  नियन्त्रण

 कार्यक्रम  १६५५  से  लागू है  ।  अनुमान  है  किਂ  आन्ध्र  प्रदेश  में  लगभग  ४०  लाख  लोगों को  फाईलेरिया  का

 भय  है  ।  राष्ट्रीय  फाईलेरिया  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  ग्रन्थित  ३.  सर्वेक्षण  कौर  नियन्त्रण  एकांश

 राज्य  में  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  समग्री  भ्र  कृमि  नाशक  दवाइयों
 ौर

 नाशक  दवाइयों  प्राणी  के  रूप  में  राज्य  सरकार  को  सहायता  दे  रही  है  ।  धन  के  रूप  में  दी  गई  सहायता

 इस  प्रकार  है  :

 वें  रुपये

 PEXY—-VE  २'३७  लाख

 PEXR-KY  दु  ्

 PEXV—HS  डे  4.0

 PEYS—KE  9X  44.0

 PEXE—FO  २७  ”

 १६६०-६१  न  ”

 PERW—-RR  o%

 PERR—-EE  से  )  प्रे

 veer  ca

 १६२१  ी

 राष्ट्रीय  फाईलेरिया  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  प्रस्तावित  पुनर्गठन  के  केन्द्रीयਂ  सरकार
 ने

 में  राच्य  प्रदेश  में  राजमुनि री  मं  फाईले  रिया  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  फैसला

 किया है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 म्ष्णा  तथा  गोदावरी  के  जल  का  वितरण

 1२६४८.
 J |  श्री  डी०  ao  फार्मा  3

 Lait  रामपुरे  :

 कथा  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  थू  बताने की  ढपा  करेंगे  कि

 क्यो  महाराष्ट्र  के
 एक  प्रतिनिधिमण्डल  और  गोदावरी  नदियों  o  के

 वितरण  के  सम्बन्ध  म  महाराष्ट्र  बग  दावा  उनके  समने  प्रस्तुत  f  ;  सार

 यदि  तो  sah  बार ेमें  सरकर की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 था  चविधयत  मंत्रालय  मं  राज्य  मंत्री  लगे  जी  a

 मामले  अभी  सरकार  के  areata  है  |

 लघ  wa  fara  पंत्र

 1२६४९.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  सिचाई  शौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 १९६२-६३  में  किन  किन  स्थानों
 पर

 लघु  जल  पात्र  लगाये  गये  हैं  ;

 (a)  प्रत्येक  की  क्षमता  क्या  त्र

 वे  किन  क्षेत्रों  में  काम  करेंगे  ?

 तथा  विद्युत  मंत्रालय  क  राज्य  मंत्री
 :  आर  हिमाचल

 प्रदेश के  चम्बा  जिला  में  भरमौर  में  १५  किलोवाट  का  एक  लघु  जनतन्त्र  स्थान  का  कम  पूरा  किया

 गयी है

 भरमौर  को  बिजली  देगा  |

 नाथ॑  न्या  Higa  एवेन्यू  नई  दिल्लो  में  बन्दरों  कौर  चूहों  का  उत्पात

 | रद् ०  गो  सहमति  FUT  स्वास्थ्य  मन्त्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या 4g  सच  है  कि  wiser  साउथ  तथा  नार्थ  नई  दिल्ली  में  बहुत से  सं  सद्  राज्यों

 क  क्वार रों  में  बन्दरों  और  चूहो ंने  उत्पत्ति  मचा  रखा  है  ;  कौर

 savour  को  समाप्त  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कारवाई की  है
 ?

 मंत्री  सुशीला  नवाब सिंह  चौहान  द्वारा  १९६२  म

 बन्दरों  के  ST  संम्बन्धी  icob  को  छोड़  बन्दरों  था  चूहों  के  उत्पात  की  कोई  शिकयत

 प्राप्त  नही ंहु  मोरश्री श्री  चौहान  की  feria  पर  तुरन्त  ध्यान  दिया  गया  |  बन्दरों  को  भगा  दिया  गया  ।

 care  को  मिटाने  के  लिये  बन्दर  पकड़ने  वाले  विशेषज्ञ  लोगों  की  श्र।ब६९कत्ता  होती

 किन्तु  भरसक  प्रयत्न  करने  के  बावजूद  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  एसे  दिदाषज्ञ  व्यक्ति  की

 सेवाएं  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  ।  इस  समय  केवल  उनको  भगा  दिया  जाता  है  ।

 चूहा  उत्पात  के  सम्बन्ध  म  नई  दिल्ली  नगरपालिका  स  शिकायत  प्राप्त  लोन  पर  चह

 पकड़  कर  इस  उत्पात  को  संगीत  करने  की  कोशिश  करती  है  ।

 मिल  wast  में

 Micro  Hydel  Set
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 ofess aq  tin रूप यार ना  दि  |

 1२६५१.  को  राम  रख  यादव  :
 क्या  स्वास्थ्य

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रार कार  का  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  wee  तक  Fo  नवीन  तथा

 तीसरी  योजना  के  ग्रस्त  तक  ८०  नवीन  मेडिकल  कालेज  खोलने  का  विचार  है  |

 दि  तो  उन  कालेजों  में  स्तर  प्रदेश  का  अभय दा  कितना  है  ;  कर

 (7)  इस  कारे  में  राज्यों  का  अंशदान  क्या  होगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (sto  सुशीला  जी  नहीं  ।  तीसरी  योजना
 अवधि  में  १८  नये

 मेडिकल  कालेज  खोलने  का  विवार  है  ।  चौथी  योजना  अवधि  के  बारे  में  कभी  विस्तार  नहीं  किया  गया  ।

 १८  नौबत  कालेजों में
 ४  उतर  प्रदेश  में  जिनमें  से  वाराणसी

 तथा  इलाहाबाद  में  खोले  जा  चुके  हैं  ।

 मेडिकल  कालेज  स्थापित  करने  तथा  वर्तमान  कालेजों  विस्तार  करने  की  योजना

 केन्द्रीय  सहायता  से  चलने  वाली  ह  ।  केन्द्रीय  सहायता  इस  प्रकार  होगी  |

 marae  (१)  उपकरण  के  लिये  XO,  प्रत्येक  के  लिये  अधिकतम  २२५००  रुपये  |

 (X)  इमारतों  के  लिये  ७५%  प्रत्येक  के  लिये  अधिकतम  ३७५००  रुपये  |

 झावनातंक  yo%  प्रत्येक  के  लिये  श्रघिकतम  ४०००  रुपये  |

 दफे

 श्रीराम  के  fea  om

 मगर  सगा
 बाढ़  नियंत्रण  बोर्ड

 1२६५२.  श्री  प्र०  चे  बुरा  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  ही  में  क़सम  के  लिये  एक  उच्च
 शक्ति  सम्पन्न  बाढ़  नियंत्रण  ats  स्थापित

 करने  का  फैसला  कथा  गया  कौर

 यदि  तोपों  को  ठीक  रचना  तथा  कायें  क्या  होंगे  ?

 तथा  fara  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  भ्र  क़सम में
 अल्पकालीन  तथा  दीर्घकालीन  विविध  बाढ़  नियन्त्रण  carat  का  नियन्त्रण  एवं  समन्वय  करने  कीं

 दुष्टि  असम  सरकार  भारत  सरकार  के  एक  सुझाव  राज्य  के  लिये  एक  उच्च  शक्ति  सम्पन्न

 बाढ़  नियन्त्रण  बोड़े  स्थापित  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  बोले  की  रचना  तथा  कार्यों  को  तभी  राज्य

 सरकार  ने  अ्रान्तम  रूप  से  तथ  नहीं  किया  ।

 विद्याथियों  सें  लिये  विदेशी  मुद्रा

 RRRR.  श्री  याज्ञिक  :  व्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  देशवार  विदेशों  में  पढ़ने  वाले  भारतीय  विद्याथियों  पर  कितनी

 विदेशी  मुद्रा  खर्चें  की  गई  है

 मूल  wast  में
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 (a)  क्या
 इस  काम  के  लिये  खर्च  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  मे  मितव्ययता  लाने  का  प्रयत्न

 किया  गया है  ;  और

 विदेशों  में  पढ़ने  वाले  विद्यार्थियों  को  विदेशी  मुद्रा  देने  के  मामले  में  प्रतिबन्ध  लगाने

 के  लिये  बनाये  गये  नवीन  नियम  क्या  थे  ?

 मंत्री  मोरारजी  से  विदेशों  मं  शिक्षा  के  लिये  दी  गई  विदेशी

 मुद्रा  के  ans  तया  विदेशो  मुद्रा  का  व्यय  व्यय  करने  के  लिये  लगाये  गये  प्रतिबन्ध  सभा  पटल  पर  रखे

 गये  विवरण  में  दिये गये  है
 ।  मं  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  कल  टी ०  १२७६  /  ६३]  ।

 फोल्ड  चेनल का  निर्माण

 २६५४.  श्री  योगेन्द्र  झा  :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मन्त्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  मे  फील्ड  चैनल  बनाने  का  निर्णय  किया

 १९६३-६४  में  कितने  मील  लम्बी  फील्ड  चैनल  बनाई

 उपलब्ध  पानीਂ  के  पूर्ण  उपयोग  के  लिए  कितने  मील  की  फील्ड  चेनल  बनाने की  जरूरत

 सिवाय  कौर  वियत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  wafers

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  हज़ारों  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 समेकित  हिन. कत्द्र ीय  उत्पादन  वूल्फ  कार्यालय

 1२६५५.  श्री  इम्बीचीबावा  :
 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहां  सच  है  कि  राज्यों  में  समेकित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कार्यालय  स्थापित  करने

 का  प्रस्ताव  केरलਂ  में  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  ;

 यदि  at,  तो  इसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  जी

 कुछ  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कलक्टरेटों  में  समेकित  स्वरूप  प्रयोगात्मक
 उपाय  के  तोर  पर

 चलाया गया  है
 ।

 प्राप्त  होने  वाले  प्रभुत्व  के  आधार  पर  इसका  विस्तार  अरन्य  उ  ०शु०  कलक्टरों
 में  भी

 किया  जा  रहा  है  ।  केरल  में  समेकित  स्वरूप  चालू  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  विशेषकर  उस

 राज्य  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  काम  की  हालत  को  देखते  हुए  उस  राज्य  में  किस  ढंग  का  स्वरूप  लाया

 जाए  प्रशासनिक  क्रयता  एं  व  प्रशासन  लागत  का  मितव्ययता  की  दृष्टि
 से  अधिकतम  परिणाम

 यह  et  विचाराधीन है  ।

 पालना

 २६५६.  श्री  दे०  दि०  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पालने  में  झूलने  का  बच्चे के  शारीरिक are  मानसिक  स्वास्थ्य

 पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ;

 क्या  सरकार  ने  विशेषज्ञों  द्वारा  इन  तथ्यों  की  जांच  कराई ह  ;

 के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  हैं  ? सरकार  मे  जनता  को  उसकी  जान
 babi  कराने -

 मूल  अंग्रेजो  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  सरकार  को  ऐ  सी
 कोई  जानकारी  नहीं  है  जिससे

 यह  पता  चले  कि  पालने  में  झूलने  का  बच्चे  के  शारीरिक  कौर  मानसिक  स्वास्थ्य  पर  बुरा  असर  पड़ता

 सरकार  ने  ऐसी  कोई  जांच  नहीं  कराई  है
 ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ग्वालियर  भें  सोना  पकड़ा  जाना

 २७५७.  श्री  आकार  लाल  बैरवा  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्वालियर में  १५  १९६३  को  एक  बिजली  के  पंखे  में  छिपाया

 हुआ  १५  तोले  सोना  बरामद  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  क्या  यह  सोना  बाहर  ले  जाया  जा  रहा  था  ;  भर

 af 9
 सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 जी  नही ं।

 ate  यह  सवाल  ही  नहीं  होता  ।

 राज  सम्पत्ति  अविकारी  को  न्यायिक  शक्तियां

 1२६५८.  श्री  काशी  राम  गुप्त  :  क्या  तथा  पुर्नवास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रहे  सच  है  कि  सरकारी  भुगताती  निष्कासन  अधिनियम  के  उपबंधों  के  अनुसार

 एक  राज सम्पत्ति  अघिकारी  को  भूमि  ate  विकास  अफ़सर  दिल्ली  तथा  उसके

 पटवारियों  के  बीच  निष्कासन  के  मामलों  का  निपटारा  करने  की  कुछ  न्यायिक  शक्तियां  दी  गई

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  इस  श्रंगार  को  वेतन  भूमि  कौर  विकास  अघिकारी

 दिल्ली  द्वारा  दिया  जाता  है  att  यह  सीधे  उसके  नियंत्रणाधीन  रोक

 यदि  तो  पट्टे  धारियों  के  हितों  की  war  कसे  की  जाती ह
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  सरकारी  भू गुहा दि

 कज्जाघारियों  का  भ्र धि नियम  में  निष्कासन  सम्बन्धी  मामली  का  निर्णय

 करने  की  शक्तियों  वाला  सम्पत्ति  अधिकारी  नियुक्त  करने  का  उपबंध  है  ।

 यह  अफसर  भूमि  तथा  विकास  अफसर  दिल्ली  तथा  उसके  पटवारी  के  बीच  न्यायिक  ढंग  से  मामलों  का

 निपटारा  करता  है  र  उसके  wea  के  विरुद्ध  भ्रमित  जिला  जज  को  की  जाती  है  |

 att  (7).  राज सम्पत्ति  aired  का  वेतन  भूमि  at  विकास  कार्यालय  के  बजट  से

 जाता  इस  बत  का  कि  वह  भूमि  कौर  विकास  दिल्ली  के  कार्यालय  से  जुड़ा  होता

 उन  अनधिकृत  लोगों  के  हितों  पर  कोई  प्रतिकूल  wat  नहीं  जिन  के  मामलों  का  निपटारा

 वहू  करता  क्योंकि  कार्रवाई  न्यायिक  होती  है पौर  ये  लॉग  हमेशा  उसके  निर्णय  के  विरुद्ध  जिला  जज

 को  अपील  कर  सकते  हैं  ।

 अग्रेजी  में
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 केद्रीय  सिचाई  तथा  बिजली  ate  के  वरिष्ठ  इंजीनियर रिग  अफ़सर

 1२६५६.  श्री  ह्वारकादास  मंत्री
 :  सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  १०  १९६३  के

 तारांकित  प्रश्न  सख्या  Gey  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सिंचाई  व  जल  ats  के  कितने  वरिष्ठ  इजी  निर्धारित  अफसरों  ने  पिछले  पांच  वर्षों

 में  मंत्रालय  से  ग्र तुम ति  प्राप्त  करने  के  पहुचाई  व्यवसायिक  फर्मों  में  नौकरी  कर  ली  ग्रोवर  किन

 दातों

 क्या  झ्राचतन  सूची  सभा  पटल  पर  रखी  कौर

 (7)  उन  में  से  कितने  लोग  दिल्ली  में  हैं
 ?

 सिचाई  कौर
 विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 :
 )  mat तक  कोई  नहीं

 ।

 केन्द्रीय  सिचाई  शरर  बिजली  बोझ  में  काम  करने  वाले  इंजीनियर  अफ़सर  या  तो  के  कर्म  चारी  हैं

 या  राज्य/कैन्द्रीय  सरका
 र  से  ars  में  प्रति  नियुक्ति  पर  जाये  हैं  ।  प्रति  नियुक्त  अफसरों  को  व्यवसायिक

 फर्मों  में  नौकर  होने  से  पूवे  संबंद्ध  सरकार  की  अनुमति  प्राप्त  करके  अपने  विभाग  को  वापिस  जाना

 पड़ता  किन्तु  बोर्ड  अपने  भरती  किये  अफसरों  को  ऐसी  भ्र नुम ति  दे  सकता  है  |

 गौर  प्रीत  ही  नहीं  उठते

 व्यावसायिक  फर्मों  में  वरिष्ठ  अधिकारी

 1२६६०.  श्री  द्वारका  दास  मंत्री  :  क्या  वित्त  मंत्री  १०  PREF के  तारांकित  प्रदन

 संख्या  ८१५  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  छापा  करेंग कि  :

 केन्द्रीय  राजस्व  भारतीय  कर  तथा  राजस्व  सेवा  के  कितने  वरिष्ठ  अफसर  पिछले

 पांच  वर्षों  में  सरकार  से  भ्र नुम ति  प्राप्त  करने  के  पश्चात  व्यवसायिक  फर्मों  में  भरती  हुए  wie  किन

 शर्तों

 क्या  सभा  पटेल  पर  श्रीमती  सुची  रखी  कौर

 उन  में  से  कौन  कौन  दिल्ली
 में  हैं

 ?

 वितत  मंत्री  सोनार  जो  :  वरिष्ठ  अघिकारियों  से  माननीय

 सदस्य  का  भ्रंभिप्राय  सेवा  निवृत्त  प्रथम  श्रेणी  अफसरों  से  यदि  तो  2e4sS  से  १९६२  के  वर्षों

 २६  भ्र फसरों  को  व्यावसायिक  फर्मों  में  नौकरी  करने  की  अनुमति  दी  गई  थी  ।  तथापि  सेवा  निवृत्त

 होने  के  दो  वर्ष  पश्चात  व्यावसायिक  नौकरी  करने  के  लिये  सरका र  की  अनुमति  प्राप्त  करना  जरूरी

 नहीं  होता  |

 ate  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०  eto  १२८०/६३]  ।

 कोलार  ्  खनन  उपक्रम

 1२६६१.  श्री  कण
 गोपालन

 वित्त  मंत्री  यह  बनने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 )
 क्या  कोलार  स्वरण  खनन  उपक्रम  को  चलाने  के  लिये  इस  समय  कोई  प्रबंध  बोर्ड  कौर

 यदि  तो  बोर्ड  के  पदाधिकारी  कौन-कौन  हैं  ?

 मूल  अग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  (att  मोरारजी  :  हां  ।

 १  श्री  मोरारजी  वित्त  मंत्री  सभापति

 र  श्री  बलिराम  fea  उपमंत्री  उप संभा  पत्ति

 रे  श्री  एम०  म्रै।र०  संयुक्त  faa  सदस्य

 मंत्रालय

 श्री  Udo  एम०  संयुक्त  वित्त  मंत्रालय  प

 श्री  एन०  एन०  संयुक्त  खान  प्रौढ़  इंधन  पह

 मंत्रालय

 श्री  एन०  एन०  संयुक्त  aed,  श्रम  ्  रोजगार  पै

 मंत्रालय

 0.0 at}  के ०  मुख्य  wes,  मैसुर  सरकार

 श्री  एस०  उप  कोलार  मं  सुर  प

 श्री  एफ०  एन०  जान  टेलर  ऐंड  संज  के  ै

 सलाहकार  इंजीनियर

 १०.  श्री  एम०  एच'०  पार्थ  प्रबंध  कोला  र  स्वर्ण  खनन  है

 उपक्रम

 कोलार स्वर  क्षेत्र

 1२६६२.  श्री  श्र०  क०  गोपालन  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि  :

 इत  समय  कोल।र  स्वर्ण  क्षेत्र  में  कितने  सलाहकार  इंजीनियर  हैं  !

 उन  में  कितने  विदेशी  कौर

 उन  को  इस  समय  क्या  वेतन  भत्ते  आदि  मिलते  है ं?

 fara  मंत्री  मोरारजी  कोई  व्यक्ति  सलाहकार  इंजीनियर  नहीं  है  ।
 कुन  सना

 मैस  जान टेलर  ऐंड  कोल
 र

 स्वरण  खनन  उपक्रम  के  सलाहकार  इंजीनियर  हैं  Wi  Ks  नके

 दो  रेजीडेंट  प्रतिनिधि  कोलर  स्वर्ण  क्षेत्र  में  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 (7)  मेसी  जान  टेलर  ऐंड  ay  को  प्रति  वर्ष  ४  लख  रुपये  शुल्क  दिया  जाता  है  ।  इस  के

 अति  क्षेत्र  में  उन  को  दो  रेजिडेंट  प्रतिनिधियों  में  प्रत्येक  को  रहने  के  नन र  हगे  के  नौकर

 रख  ने  के  लिये  तथा  मोटर  कारों  के  लिये  पेट्रोल  आर  तेल  की  ल।गत  के  लिये  प्रति  मास  २२४५  रु०  का

 भत्ता  दिया  जाता  है  ।

 कोलार  स्वर्ण  क्षेत्र  का  श्रस्पताल

 1२६६३.  श्री  न् ०  क०  गोपालन  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 कॉल।र  सोना  क्षेत्र  अस्पताल  में  बाहरी  रोगियों  का  वाड  बनाने  के  काम  सें  कब  तक

 कितनी  प्रगति  हुई

 मूल  भेजी  में
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 निर्माण  की  अनुमानित  लागत  क्या  होगी  ;  wiz

 श्री  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  बाहरी  रोगियों  के  ars  का  निर्माण  ot

 आरम्भ  नहीं  किया  गया  ।

 ५  लाख  रुपये

 ar

 कोलार  स्वर्ण  खानें

 1२६६४.  थी  झ्०  कण  गोपालन  :  क्या  वित्त  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोलार  स्वयं  खानों  में  कमंकार  का  वर्तमान  प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  क्या

 प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  लागत  क्या  कौर

 कोलार  स्वर्ण  खानों  में  इस  समय  सुपरवाइज़र  श्र  HHT  की  औसत

 wifes  राय  कितनी  है
 ?

 Tfaa  मंत्रो  सोरारजो  :  एक क कि  संचारी  की  प्रति  मास  १  मीट्रिक

 सटन  अयस्क |

 प्रति  व्यक्ति  लागत  लगभग  मासिक  है  २६२  रुपय े।

 क् प  iq  चारी  १२४  रुपये  मासिक

 २६९  रुपये  मासिक

 अफसर  ११७१  रुपये  मासिक

 केरल  समुद्र  कटाव  रोकथाम  परियोजनाओं

 TREY.
 Sat  वासुदेवन  नायर

 sit  वॉरियर

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  राज्य  सरकार ने  समुद्र  कटाव  रोधक  परियोजनाओं
 के  लिये  १६६२-६३  में

 केन्द्रीय  सरकार  से  अतिरिक्त  सहायता  मांगी

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  कौर

 इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  का  fore  क्या  है  ?

 सिचाई  तथा  विद् यत चके  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  केरल

 राज्य
 के

 लिये  १६६२-६३  के  लिये  समुद्र  कटाव  रोधक  बाढ़  नियंत्रण  योजनाओं  के
 लिये  ८  ०  लाख

 रुपये की  वित्तीय  wear  के  आवंटन में  जनवरी  १९६३  में  ११२.  ५५  लाख  रुपये
 के

 ऋण  की

 प्रार्थना  प्राप्त  हुई  थी  ।  १९६२-६३  के  लिये  वास्तव  में  मंजूर  किये
 गये  ऋणों  को  ८०

 लाख  रुपये

 की  बजट  व्यवस्था  के  अन्दर  रखना
 a

 yet  अंग्रेजी  में
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 होगा बा MUNG है  नम्त  अम्र  हद ana  की  खेती

 २६६६.  श्री  श्रॉकारलाल  बरवा  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोटा  के  कुछ  भागों  में  अफीम  की  बड़े  पैमाने

 पर  खेती  होती  है  ;

 यदि  तो  उसकी  उपज  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  कौर

 उपज  बढ़ाने  के  लिये  तीतरी  योजना  में  कितनी  राशि  मंजर  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 aare ):  जी  हां

 ।

 asta  की  दवाओं  att  वैज्ञानिक  कामों  के  इसकी  ्रस्तर्राष्ट्रीय  मांग

 के  आघार  पर  की  जाती  है  ।

 यह  आयोजना  में  शामिल  नहीं  है
 ।

 रूसी  डाक्टर  द्वारा  हृदय  का  WIAA

 २६६७.  श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा
 :

 क्या  स्वास्थ्य  ,  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  रूस  के  एक  डाक्टर  श्री  बी०  बी०  पैट्रोबस्की  ने  हाल  में

 दिल्ली  में  भारतीय  डाक्टरों  के  समक्ष  हृदय  के  एक  जटिल  झ्रापरेशन  का  प्रदर्शन  किया

 यदि  तो  उन्होंने  अन्य  कौन  से  रोगों  के  बारे  में  हमारे  डाक्टरों  को  विस्तृत  जानकारी

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुनील  और  जी  हां  ।  प्रोफेसर  पेट्रो वस् की  ने  १७

 १९६३  को  सफदरजंग  अस्पताल  में  एक  रोगी  का  माइकल  स्टेनोसिस  विथ  शभ्रारीक्यूलर

 फाइब्रिलेशन  का  Arata  किया  |  यह  आपरेशन  जटिल  नहीं  है  ।  उन्होंने  सफदरजंग  अस्पताल  में

 डाक्टरों  को  कोई  भाषण  नहीं  दिया  |

 मकानों  के  लिये  नियत  धन  का  अन्यत्र  उपयोग

 _
 भी  हरि  कामत

 1२६६८.
 ‘att  यदा पाल  सिंह

 कया  भ्रावासय  तथा  पुनर्वास  मंत्री  १८  | अल  १९६३  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  RRR  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आवास  योजना  का  नियतन  किसी  अन्य  राज्य  द्वारा  अरन्य  परियोजनाओ्रों  के  लिये

 दे  दिया गया  है  ;

 यदि  तो  किन  राज्यों  द्वारा  ;  श्र

 किन  परियोजनाओं  या  कार्यों  के  लिये  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 (ait  मेहर  चन्द

 :  से  राज्य

 सरकारों  से  सुचना  मांगी  गई  हैं प्र ौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी
 ा |

 मूल  अंग्रेजी  में

 595  (Ai)
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 दिल्ली  '  कैनल  क्लब

 1२६७०.  श्री  प्र०  चं०  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  काल  क्लब  ने  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  वह  ws  लोगों  के  लिये

 के  लिये  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये  ara  की  सहायता  करे  ६

 यदि  तो  क्या  क्लब  ने  इस  काम  के  लिये  कोई  विशद  योजना  भेजी  है  ;  कौर

 इस  adits  के  संबंध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 traresq  मंत्री  सुशीला  :  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  ऐसी  कोई  प्रार्थना

 प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 (a)  मौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निरीक्षक

 1२६७१.  श्री  राम  बेवक्त  यादव  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निरीक्षकों  के  पदों  के  लिये  १६६२  में  इलाहाबाद  कलेक्ट्रेट  में

 कितनी  रिक्त  असामियों  हुईं  ;

 ERX  में  कितने  रावत  स्थान  भरे  गय े;

 PERR  की  तालिका  में  से  कितने  were  श्रेणी के  श्रभ्यधियों  को  १९६२  में  निरीक्षक

 के  तौर  पैर  नियुक्ति  मिली  ;

 पुनर्वास  विभाग  के  कितने  छंटनीक़ृत  लोगों  को  इन  पदों  पर  लगाया  गया  ;

 (8)  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 २१  ।

 १८

 कोई  नहीं  ।

 कोई  नहीं  ।

 ड्  ि
 mare  श्रेणी  के  |  ज  नमेंप || दि  ata aia  विभाग  के  छंटनीक्रत  कर्मचारी  शामिल

 सीधी  भरती  wae  में  ही  भ  way
 के q  लिये  ह  हैं  ।  सीधी  we ब न्

 ही  के  ३  रिक्त  स्थान  हैं

 ग्र  वे  भ्रनुसूचित  जाति  के  अभ्यर्थियों  की  नियुक्ति  द्वारा  भरे  गये  क्योंकि
 पद

 उनके  लिये  आरक्षित

 q

 भारत  में  नेत्र  दान

 २६७९२.  श्री  श्रॉकारलाल  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  wae  व्यक्तियों  ने  अपने  नेत्र  दान  किये हैं  ;  शर

 (a)  यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  कितने  व्यक्तियों  ने  अपने  नेत्र  दान  किए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 sit

 सुचना  एकत्र
 की  ना  रही  है

 कौर  यहां-समग्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |
 |

 मु  अंग्रेजी  में

 ‘Delhi  Kennel  Club.



 सरकारी  शझ्राइवासनों है  ध पि  समिति  YOEY १२  वादा  १८८४५  (

 सेवायों को  राय

 1२६७३.  थ्री  ही०  ato  मुकर्जी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYI—-US F से  १९६१-६२  तक  वर्षवार  vie  में  समवायों  की  कुल  श्रांति  राय

 कितनी  है

 प्रति  ad  अधिकारियों के  लाभांदा  कर  कर  समेत  कूल  कितना  कर  दिया  गया  ;
 कौर

 वर्षवार  कर  भुगतान  के  पश्चात  समवायों  की  कुल  राय  कितनी  थी  ?

 से  :  अपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण  में
 व्यि  मंत्री  मोरारजी

 दी  गई  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०
 टी०  ६३

 ne  eee  me  pad  Ooh

 राज्य सभा  स  सतीश

 सचिव :  मुझे  राज्य  सभा  सें  प्राप्त
 एक

 सन्देश  की  सूचना  देनी  है  कि  राज्य

 लोक  सभा  की  इस  सिफारिश  से  सहमत  हो  गई  है  कि  वहू  १  १९६३  से  प्रारम्भ  होकर  ३०

 PR  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि के लिए के  लिए  लोक-सभा  की  लोक  लेखा  समिति के  साथ

 सहयोजित  करने  के  हेतु  राज्य  सभा  के  सात  सदस्यों  को  मनोनित  करे  प्र  उसने  समिति के

 लिए  निर्वाचित  किये  गये  राज्य  सभा  के  निम्नलिखित  सदस्यों  के  नाम  भेजे  हैं

 श्रीमती  के०  भारती

 श्री  नवाब  fag  चौहान

 श्रीमती  माया  देवी  छेत्री

 श्री  बी०  डी०  खोबरगड़े

 श्री  दया  भाई  fe

 श्री  एस०  डी०  पाटिल

 श्री  सादिक  wet

 कट कपाट रट

 सरकारी  श्राइवासनों  संबंधी  समिति

 पहला  प्रतिवेदन

 fat  बालकृष्णन  :  )  :  मैं  सरकारी  भ्राइवासनों  सबंधी  स्मिति  का  पहला  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 मूल  ज म्रंग्रेजी



 ५७९६
 २  १६६३

 सदस्य  के  निलम्बन  की  समाप्ति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 poem  महोदय
 :  १  १९६३  को  श्री  रामचन्द्र  विपुल बड़े  द्वारा  प्रस्तुत  निम्नलिखित

 प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर  बिचार  —a

 १३  १९६३,  को  स्वीकार  किये  गये  संकलप  द्वारा  हुकम  चन्द

 कछवाय  के  fare  किये
 गये  निलम्बन

 mer को  समाप्त  कर  दिया  जाय  प

 pat  कपूर  सिह  :  मैं  तीन  आवारों  पर  उस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं

 एक  ag  कि  प्रस्ताव  के  प्रस्तुतकर्ता  ने
 समस्त  दल  की  कौर  से  खेद  प्रकट  किया  है  ;  सम्बद्ध

 सदस्य  स्वयं  उस  घटना  के  पहचान  श्राप  के  पास  प्राय  और  उन्होंने  स्वीकार  किया  कि  उन्होंने

 ऐसा  केवल  उत्तेजना में  जाकर  किया  ;  सम्बद्ध  सदस्य  ने  श्राप  को  पत्र  लिखा  कि  उन्होंने

 उत्तेजना
 में  प्रा  कर  ऐसा  किया  था  कौर  कि  उन्हें  उसके  लिए खेद  है

 माननीय  सदस्य  ने  यह  शब्द  लिखे  हैं  कि  खेद  हैਂ  ।  हमें  उन  शब्दों  का  विश्लेषण कर

 के  देखना  है  कि  उन  दादों  के  क्या  ae  निकल  सकते  हैं  ।  इन  का  एक  प्रय  यह  निकल  सकता

 है  कि  सदस्य  ने  श्रपनी  गलती  को  महसूस  कर  के  खुले  तौर  पर  उस  के  लिये  खेद  प्रकट  किया  है  ;  दूसरे

 यह  कि  वह  मानते  हैं  कि  उन्हों  ने  गलती  की  परन्तु  उस  के  लिए  वह  माफी  मांगने  की  आ्रावश्यकता

 नहीं  समझते  ;  प्रौढ़  तीसरे  यह  कि  सदस्य  महोदय  मानते  हैं  कि  उन्हों  ने  गलती  की  ae  वह  यह  भीं

 समझते  हैं  कि  उन्हें  इस  के  लिए  माफी  मांगनी  परन्तु  वह  कु  छ  एक  बाहर  कारणों  से  माफी

 मांगना नहीं  चाहते  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  उन  दादों  में  यह  at  भी  विदित  है  कि  उन्हों  ने  मांफी  मांगी  है  जो  खुले

 तौर  पर  उन्होंने ने  ऐसा  नहीं  किया  ।  इसलिये  हमारे  लिए  उचित  मार्ग यही  होगा  कि  हम  इस

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लें  श्र  खुले  श्राम  माफी  के  लिये  न  करें
 ।

 fat  खोडिलिकर  मैं  मनोवैज्ञानिक  विश्लेषण  में
 न

 जाता  झा  यह  समझता  हूं  कि
 उस

 दिन  माननीय  सदस्य  का  अत्यन्त  खेदजनक  था  |  उन्हों  ने  बहुत  गन्दी  भाषा  का  प्रयोग

 )

 fat  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  )
 :

 इस  प्रकार  की  बातें  रिकार्ड  में  नहीं  )

 श्री  नाथ  पाई  माननीय  सदस्य  ऐसी  बातें  कैसे  कह  सकते  हैं  जिन  का  उच्चारण

 नहीं  किया  गया  ?

 महोदय
 :

 हो  सकता  है  कि  उस  दिन  के  mae  को  देख  कर  माननीय  सदस्य  ने

 यह  निष्कर्ष  निकाला  हो  ।  वहू  जो  कहना  चाहते  हैं  कहने  दीजिये  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :

 माननीय  सदस्य  ने  ऐसे  हावभाव  किये  थे  जो  संसद्  की  गरिमा  के  स्तर  की

 दृष्टि  से  ठीक  नही  यह  हम  femmes  में  भी  देख  सकते  परन्तु  श्री  खाडिलकर  का  यह  कहना
 कि

 उन्हों  ने  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  किया  स्वधा  गलत  है  |

 foe  महोदय  :  इस  बारे  में  मैं  पपनी  कोई  राय  नहीं  देना  चाहता  कि  उन्हों  ने  क्या  था
 ।

 a
 श्री  नाथ  पाई  बता  सकतें  हैं  कि  उन्हों  ने  क्या  कहा  था

 ।

 अंग्रेजी  में



 Kode १८८५  संविधान
 संशोधन  )  PERR

 tot नाथ  पाई  :  उन्होंने  बड़ी  जोशीली  आवाज़  में  कहा  जी  यह  क्या  हो  रहा

 बाहर  चलिए  ।  प्रधान  मंत्री  जी  यह  क्या  हो  रहा  है  1.0

 महोदय
 :

 श्री  बड़े  का  कहना  है  कि  यदि  सभा  एक  मत  न  हो  तो  वह  श्रपना  प्रस्ताव

 वापिस  ले  लेंगे  ।

 गयी  बड़े
 :

 मुझे  अपना  प्रस्ताव  वापिस  लेने
 की

 प्रनमति च्
 दी

 जाय
 ।

 श्री  नाथ  पाई
 :

 इस  मामले  में  सदन  के  नेता  की  राय  का  पता  लगना  चाहिये  ।  यदि वह

 इस  क्षमा  को  काफी  न  समझें  तो  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 forever  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि--उत्तेजना  में  मैंने  जो  कुछ  कहा  उस  के  लिए

 मुझे  खेद  है  ।  शब्द  सदन  के  सामने  हैं
 ।

 हाऊस  यह  देखे
 कि

 यह  सफीशेंट  एपालाजी  है  या
 नहीं

 मैं
 ने

 कल  भी  कहा  था  ।  ग्राम  फिर  श्री  कपूररर्सिह  की  इनफारमेशन  के  लिए  बतला  देना  चाहता  हं  कि  जब

 उनके  लीडर  साहब  यानी  श्री  त्रिवेदी  मेरे  पास  ara  थे  मैं  ने  साफ  तौर  पर  कहा  था  कि  बिना  ae

 क्षमा  याचना  की  जानीਂ  चाहिये  ।

 frat  मंत्री  तथा  सदन  के  नेता  जवाहर  लाल  बड़ा  सरल  सा  मामला

 यद्यपि  बड़ा  खेदजनक  है  ।  यह  तो  सब  ही  मानेंगे  कि  माननीय  सदस्य  का  व्यवहार  खेदजनक  था  |

 परन्तु  यदि  वह  क्षमा  याचना  करते  हैं  तो  सदन  को  इसे  तुल  नहीं  देना  चाहिये  ।  इस  मामले  में

 हिसाबी  भावना  से  काम  नहीं  लेना  चाहिये
 |

 भ्रध्यक्ष  सारे  सदन
 को

 तो  इस  पर  विचार

 करने  की  जरूरत  भी  नहीं  ।  श्राप  माननीय  सदस्य  से  बातचीत  करके  फैसला कर  सकते  हैं  ।

 थ्री  त्यागी  के  माने  हाऊस  में  साफ  तरीके  से  नहीं  कराये  हैं  ।  खेद  के  माने

 सोस  के  fete  के  हैं  are  पश्चाताप  के  मिले  हुए  हैं  ।  खेद  के  माने  एक  तरीके  से  एपौलोजी  के  भी

 होते  हैं  ।

 taremet  हाऊस  की  मंशा  यही  है  कि  मैं  उन  से  मिल  कर  श्राप  फैसला  कर  लूं  ।

 संविधान  विधेयक  १९६३

 ज्रिष्यक्ष  महोदय  :  ब  विधि  मंत्री  संविधान  विधेयक  पर  विचार

 करने  का  प्रस्तावਂ करेंगे  ।

 मंत्री  कु०  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 भारत  के  संविधान  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति

 द्वारा  प्रतिवेदित  रुप  में  विचार  किया  जाय  (2

 यह  विधेयक  राष्ट्रीय  एकता  समिति  की  सिफारिश  के  भ्रनुसार  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  श्री

 सी  ०  पी०  राम  स्वामी  नय्यर  उस  के  सभापति  थे  ।  उनका  कहना  था  कि  अनुच्छेद  १४  में  संशोधन

 किया  जाय
 ।

 इस  का  उद्देश्य  यही
 था

 कि  देश  को  कौर  चरागे  विभाजित  करने  से  बचाया  जाय  |  ऐसे

 दलों  की  गति  विधियों  पर  रोक  लगाई  जाय  जोकि  देश  में  तोड़  फोड़  का  काम  कर  रहे  हैं  ।  ५ म्रनुन्छंद

 g&(2)  तथा  १९  (४)  संसद्  को  यह  अ्रधिकार  नहीं  देते  कि  देश  कीਂ  सार्वभौमिकता तथा  एकता

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 AVES  संविधान  संशोधन  ERR  २  १  ९६२

 ao  क

 की  दुष्टि  से  किसी  पर  कोई  रोक  लगाई  जाय  ।  उसमें  कुछ  प्र  जोड़  देने  की  आवश्यकता  है  ।

 इस  प्रकार  पिता के  विषयों  चुनावों  में
 भी

 ले  लिया
 जाता  लोगों  की  साम्प्रदायिक

 तथा  भाषायी  भावनाओं  को  भड़काया  जाता  है  ।

 इस  संशोधन  के  बाद  ऐसे  सभी  दलों  ake  लोगों  की  गतिविधियों  के  लिये  उन्हें  समुचित  सजा  दी

 जायेगी  ।  हम  चुनाव  लड़ने  वाले  सभी  उम्मीदवारों  के  लिये  यह  अ्रनिवायं  कर  रहे  हैं  कि  वह  देश  की

 aifaarar cat wHar FY aft तथा  एकता  को  हानि  पहुंचाने  वाली  कोई  बात  नहीं  करेगा  ।  इसके  लिए  उसे  विधेयक

 के  खण्ड  ५  के  अन्तर्गत  शपथ  लेनी  होगी  ।  इसे  संयुक्त  समिति  के  सुपुर्द  किया  गया  इसे  तो  बिना

 मतविभाजन  के  ही  पारित  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  जिस  पर  कोई  विपत्ति

 की जा  सके  ।  चुनाव  लड़ने  वाले  प्रत्येक  उम्मीदवार  का  यह  प्रथम  कत्तव्य  होना  चाहिए कि  वह  अपने

 देश  के  प्रति  वफादार  हो  प्रो  उस  की  एकता  का  ध्यान  रखे  ।

 सचमुच  यह  खेद
 की

 बात  है
 कि

 राज  जब  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  भारत  सबसे  बड़े  खतरे  का

 मुकाबला  कर  रहा  है  तब  ऐसी  भी  देश  में  गतिविधियां  चल  रही  हैं  जो  देश
 की

 एकता  कौर  सुरक्षा

 के  विरुद्ध जाती  हैं  ।  भाषायी  तथा  wea  कुछ  ऐसे  मामले  ले  कर  लोगों  की

 भावनाओं  को  भड़का  दिया  जाता  है  ।  श्र  चनावों  में  लाभ  उठाने  का  यत्न  किया  जाता  है  ।

 समस्त  देश  का  कर्तव्य  है  कि  राष्ट्र  की  एकता  तथा  सुरक्षा  का  एक  मत  हो  कर  मुकाबला  किया  जाय ।

 जो  भी  व्यक्ति  इस  के  विरुद्ध  चलते  उस  का  एक  मत  हो  कर  मुकाबला  किया  जाय  ।  गर्त  मेरा

 निवेदन  है  कि  इस  प्रताव  को  एक  मत  से  स्वीकार  किया  जाय  ।

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  दुरा  ।

 sort  संविधान  :  मेरा  संशोधन  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अरपना  संशोधन  प्रस्तुत कर  सकते  हैं  तथा  उस  पर  भाषण

 मी  कर  सकते हैं  ।

 fat  सेझियान  :  मैं  अरपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 मेरे  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  कि  वाद  विवाद  को  स्थगित  कर  दिया  जाय  ।  क्योंकि  re

 के  झापात  में  इस  पर  विचार  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसे  किसी  अगली  तिथि  पर  डाला  जा  सकता है  ।

 गभ्रष्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  इस  संशोधन  को  इसी  समय  मतदान  के  लिये  रखूंगा
 ।

 प्रशन यह  है  :

 संविधान  विधेयक  RR  पर  वाद  विवाद  स्थगित  किया

 जाय  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।

 fait  ही०  ato  मुकर्जी  केन्द्रीय  )
 :  हमने  इस  विधान  का  पुरी  तरह  समर्थन  किया

 है  ।  संयुक्त  समिति  में
 भी

 इसके  पक्ष  में  मत  दिया  है  ।
 इस  पर

 भी
 मेरा  मत  यह  है

 कि
 जो

 भी
 शक्तियां

 देश  में  तोड़  फोड़  कर  रहीਂ  उनके  मुकाबले  के  लिए  इस  aaa  विधेयक  के  अतिरिक्त  अन्य

 साधनों से  भी  काम  लिया
 जा  सकता  है प्र ौर  देश  की  एकता की

 रक्षा  की
 जा  सकती है

 ।
 इसके

 afa-

 Ta  ल  aaa  में
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 रिक्त  इस  सं  दोहन  विधेयक  के  विरुद्ध  कुछ  तकनीकी  आपत्तियां  भी  हो  सकती हैं
 ।  मैं  सरकार का  ध्यान

 इस  प्रो  ग्राकृष्ट  करवाना  चाहता हूं  ।  इस  पर  विधि  मंत्रालय  से  एक  वरिष्ठ  ग्रनुसंवान  अधिकारी

 ने  एक  पुस्तिका  लिख  कर  प्रकाश  डाला  है  ।  उसमें  बहुत  सी  व्यवहारिक  कठिनाइयों की  भर  ध्यान

 दिलाया  गया  है  ate
 विधि

 की  दृष्टि  से  उस  पर  विवार  किया  गया  है  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय

 मंत्री  इस  दुष्टि  से  इस  विधेयक  पर  कौर इस  समस्या  पर  विचार  करें  ।

 इसके  शअ्तिरिक्त  कुछ  ऐसी  बातों  की  are  भी  श्री  कामत  ने  ध्यान  दिलाया  है  जिन्हें  शिष्ट

 नहीं  कहा  जा  सकता  |  शपथ  इत्यादि  लेने  का  मामला  उचित  नहीं  समझा  जा  सकता  ।  मेरे  विचार

 में  जिस  उद्देश्य  से  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  दि  उद्देश्य  वही  है  तो  जन  प्रतिनिधित्व

 अधिनियम  में  थोड़ा  परिवहन  करके  इसे  प्राप्त  किया  जा  सकता  था  ।  संविधान  में  संशोधन  करने

 की  आवश्यकता  ही  नहीं  रहती  |  इस  संशोधन  विधेयक  के  पारित  होने  से  तो  व्यवस्था  यह  हो  जायेगी

 कि  किसी  मंत्री  के  लिये  भी  संविधान  में  संशोधन  करने  वाला  विधेयक  प्रस्तुत  करना  असम्भव  हो

 जायेगा  ।  हमने  कोलम्बो  प्रस्तावਂ  स्वीकार  किये  यदि  यह  विधेयक  पारित  हो  गया  तो  उन्हें  भी

 कार्यान्वित करना  बड़ा  कठिन  होगा  ।  हम  तो  इस  विधेयक  का  इसलिए  सेन  करते  हैं  क्योंकि  देश

 की  साव  भौमिकता  ate  एकता  पर  हमें  पूर्ण  विश्वास  खेद  है  इस  देश  में  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो  कि  इस  की

 अखण्डता  में  विश्वास  नहीं  रखते  |

 हमें  एक  बात  याद  रखनी  चहिए  कि  हर  बात  कानून  से  करना  उचित  नहीं  है  ।  देवा  की  एकता
 के

 बारे  में  हमें  लोगों  को  प्रेम  से  समझाना  है
 ।

 उत्तर  दक्षिण  सभी  इस  देश  का  एक  रहे  ।
 चार

 शताब्दी Fo  पु०  fas  पुराण  में  लिखा  गया  था

 यत  समुद्रीय

 हिमाद्रेद्चेवਂ  दक्षिण

 वर्षों  तद  भारत  नाम

 भारती यत्र  सन्तति  |

 सागर  के  उत्तर  मैंगलोर  हिमालय  के  दक्षिण  में  भारत  देश  है  प्रौढ़  इस  देश  की  सन्तति  भारतीय

 कहलाती  है  ।  यह  परम्परा  पुरातन  काल  से  चली  रही  भारत  की  धारणा  है  ।  हम  पूजा  करते

 समय  समस्त  देश  की  नदियों  का  wear  करते  दक्षिण  और  भारत  कीਂ  नदियों  को

 शुक  ही  मानते  हैं  :--

 गंगे  च  नमूने  देव  सरस्वती  ।

 नमंदे  सिद्धों  जलेस्मिन्  सुनिधि  कुर

 यह  है  हमारे  देश  का  संयुक्त  स्वरूप  जिसका  उल्लेख  हमारे  धार्मिक  ग्रंथों  में  स्थान  स्थान  पर  राया

 देश  के  सन्तों  ने  देश  की  इस  एकता  को  पैदा  करने  में  बहुत  अधिक  भाग  लिया  है  ।  हम  देश
 के

 तत्वज्ञान पर  गौरव  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  उत्तर  दक्षिण  की  भावना  उत्पन्न  करना

 ठीक  नहीं  है
 ।

 साथ  ही  यह  भी
 सत्य  है

 कि
 कानून  के  द्वारा  एकता  का  निर्माण  नहीं हो  सकेगा

 देश  हमारा  हमें  इसके  प्रति  aa  wie  भक्ति  है  ।  संविधान  में  दा पथ  की  व्यवस्था कर  देने

 से  ही  हमारी  देश  के  प्रति  अ्रघिक  वफादारी  हो  जायेगी  ?  मेरा  सरकार  से  निवेदन है  कि  उन्हें  ये

 समस्यायें  मानवीय  दृष्टिकोण  से  हल  करने  का  यत्न  करना  चाहिये  ।

 pat  खाडिलकर  :  मैं  श्री ही०  ना
 ०  मुकर्जी के  मत  से  कुछ  at  हुं  ।  जब

 निक
 देख  भर  में  भाषा  विवाद

 भीषण
 रूप  कर

 ्र  भयंकर
 घटनायें  हो  गयीं  तो  राष्ट्रीय  एकता

 11.0  सम्मेलन

 faa  अंग्रेजी  मैं
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 बुलाया  गया  ।  देश  में  स्थान  स्थान  पर  आंदोलन  पृथकता  की  भावना  ने  उग्र  रूप  धारण  किया ।

 देश की  एकता  को  खतरा  स्पष्ट  दिखाई  देने  लगा  ।  हमारी  सरकार  ने  इसका  इलाज  यह  समझा  कि

 कानन  बनाये  जाउं  संविधान  में  संशोधन  किया  जाय

 देश  की  विभिन्नता  में  एकता  का  निर्माण  करने  के  लिये  ही  हमारे  संविधान  निर्माताओं  ने  इसे

 संघ  का  रूप  दिया  था  ।  श्र  धम  निरपेक्षता  का  प्राकार  रखा  था  |  छोटे  मोटे  मतभेद  तो

 तंत्रीय  देशों  में  होते ही  हैं  ।  परन्तु  लोकतंत्र  के  सिद्धांत  को  स्वीकार  कर  लेने  के  एक  बात तो

 स्पष्ट  हो  जानी  चाहिये  कि  हमें  नये  दृष्टिकोण  से  काम  करने  की  आदत  डालनी  चाहिये
 ?  संविधान

 में  संबोधन  करने  से  इस  समस्या  का  हल  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  हम  चाहें  तो  एक  समिति  नियत

 कर दीਂ  जानी  चाहिये  ale  वह  गत  १४  वषों  के  बनाए  पर  विचार  कर  जो  भी  तबदीलियां  कर  नी

 चाहें  कर  दें  श्र  उसके  लिये  एक  ही  बार  में  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  दिया  जाय  ।  हमें

 बिना  सोचे  समझे  feat  झ्रांदोलन  तथा  मांग  को  राष्ट्र  विरोधी  नहीं  घोषित  कर  देना  चाहिये  ।  हर

 बात  का  व्यावहारिक  तथा  यथाथता  के  दृष्टिकोण  से  विश्लेषण  किया  जाना  चाहिये  |

 यद्यपि  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  परन्तु  मेरा  मत  यह  है  कि  भावात्मक  एकता  निर्माण

 करने  का  यह  साधन  कदापि  नहीं  है  ।  राज  की  विकसित  हो  रही  शरथ  व्यवस्था  में  यदि  कुछ  इधर

 उधर  के  मतभेद  उभर  तो  इसे  देश  की  एकता  के  लिये  खतरा  नहीं  समझ  लिया  जाना  चाहिय े।

 fot  सेझियान  :  इस  विधेयक  द्वारा  संविधान  में  संशोधन  करके  लोगों  को  मूलभूत  म्रघिकारों

 से  वंचित  किया  जा  रहा  है  शर  पिता  का  मुकाबला  करने  के  लिये  वैधानिक  व्यवस्था  की  जा  रही

 है  |

 महोदय  पीठासीन  हुये  |]

 इस  बात  को  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  पूर्ण  स्वतंत्रता  तो  किसी  भी  व्यक्ति  को  नहीं  दी  जा

 सकती  |  इससे  समाज  को  खतरा  हो  सकता  है  |  are  व्यक्ति  के  अधिकारों  में  एक  उचित

 तथा  व्यावहारिक  समन्वय  होना  चाहिये  ।  परन्तु  इसका  यह  मतलब  कभी  भी  नहीं  लिया  जाना

 चाहिये कि  सरकार  लोगों  को  उनको  उनके  मूलभूत  अधिकारों  से  ही  वंचित  कर  दे  ।  इस  बात  को

 भारतीय  संविधान  में  महत्वपूर्ण  स्थान  दिया  गया  है  ।  पदासीन  दल  को  इसे  नष्ट  करने  का  अधिकार

 नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  जैसा  कि  भ्रनुच्छेद ३६८  में  संशोधन करके  किया  जा  रहा है  ।  हमें  इसकेਂ

 प्रति  सचेत  रहना  हमारी  सरकार  के  art  तनिक  कठिनाई  areal  है  तो  संविधान  में  संशोधन

 होना  प्रारम्भ  हो  जाता है  ।  लोकतंत्रीय देशों  में  ऐसा  कदापि  नहीं  किया  जाता  ।  बहुमत  के  बल

 पर  जन  ग्र धि कारों  को  छीनना  अच्छा  नहीं  कहा  जा  सकता  |  व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  का  संरक्षण

 रहना  चाहिये  |  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार  संविधान  के  श्रन्तगंत  नहीं  संविधान  पदासीन  दल  के

 ग्रन्थित  चलता  है  ।  देश  के  महत्वपूर्ण  मामलों  पर  राय  व्यक्त  करने  का  अ्रधिकार  सब  को  होना

 चाहिये  ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पदासीन
 दल

 के  सदस्यों  को  शक्ति  से  अपनी  बात
 लोगों  से  हीं  मनवानी  चाहिये  ।  हमें  लोकतंत्र

 में  विश्वास  कर  साहस  पे भ्र पनी  बात
 कहनी

 चाहिये

 यह
 अधिकार

 तो
 लोगों

 का  है
 कि  वह

 अच्छे  ग्रोवर  बूरे  में
 भेद क

 र  सकें  ।
 १  ७  im

 मूल  sits  में
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 ऐ  सा  अधिनियम बनाने  की  हमें  लोगों  में  प्रचार  कर  के  उन्हें  मनवाना  चाहिये  ।  LEVY

 में  एक  प्रजातंत्रात्मक नेता  होने  के  श्री  नेहरू  ने  कहा  था  कि  यदि  भारत  के  किसी  भाग  ने

 पृथक  होने  की  मांग  कांग्रेस  उन्हें  समझाने  की  कोशिश  करेगी  किन्तु  जहां  पर  संभव  न  तो  वह

 आज्ञा दे देगी दे  देगी  ।  किन्तु  8&2  में  प्रधान  मंत्री  होते  हुये  हम  क्या  देख  रहे  हैं  :
 मूल  अधिकारों को  कम

 किया  जा  रहा  भ्र भि व्यक्ति  का  स्वातंत्र्य  दबाया  जा  रहा  है  |

 बेर बारी  के  माम  ले  में  भारत  संघ  ने  अभ्यास  किया  था  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  अपनी  राय

 देते  हुये  कहा  या  कि  प्रभुसत्ता  में  ग्रसित  करने  कौर  wer  करने  की  शक्ति  भी  सम्मिलित  है  |

 अब  हम  एकता  के  प्रश्न  को  लेते  हैं  ।  इस  संबंध  में  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  भारत  एक

 बहुत  बड़ा  देश  जिस  में  विभिन्न  भाषायें  भर  राष्ट्रीयता यें  हैं  ।  जब

 तक  इस  बात  को  न  माना  कोई  प्रगति  नहीं  हो  सकती  |

 इस  विधेयक  को  संविधान-सोलहवां  संशोधन--विधेयक  कहा  गया  किन्तु  समाचारपत्रों

 में  इसे  डी०  एम०  Ho  विरोधी  विधेयक  कहा  जाता  है  |  कौर  यह  ख्याल  जोर  पकड़  रहा  है  ।  सत्तारूढ़

 दल  ने  इतनी  गलतियां  की  हैं  कि  एक  सजग  जनता  के  द्वारा  इसे  हटा  दिया  जाना  चाहिये  ।  उसको

 यह  चाहिये  कि  इस  की  शक्ति  ऐसी  नहीं  जिसे  तोड़ा  न  जा  सके  ।  यदि  वह  इस  प्रकार

 संविधान  को  संशोधित  करता  तो  इसे  कोई  चीज  बचा  नहीं  सकती  ।

 कानूनी  दमन  से  हमें  नहीं  जा  सकेगा  ।  राजनीतिक  अभिव्यक्ति  चाहे  वह  सत्तारुढ़

 दल  के  लिये  कितनी  ही  अरूचिकर  क्यों  न  समाप्त  नहीं  किया  जा  क्योंकि  नवयुवक  श्र

 युवतियां  इन  सिद्धांतों  के  लिये  लड़ते  रहेंगे  ।  ऐसे  कानून  राष्ट्रीय  एकता  के  नाम  में  लाये  जा  रहे

 किन्तु इनसे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  यह  बिल्कुल  art  हैं  ।  इसलिये जिस  तरह  arta  विचारों

 में  विश्वास  करते  तो  हमें  भी  विचारों  में  विश्वास  करने  दीजिये  ।  इस  प्रश्न  पर  हमारे  साथ

 बहस  करें  कौर  हमें  यदि  हमें  मनवाने  में  श्राप  wae  रहते  तो  जनता  से  सम्पक  की  जिये

 शर  उन्हें  वास्तविक  प्रजातंत्र  यही  है  ।

 श्री  दी०  चे  फार्मा  :  किसी  सदस्य  का  यह  कहना  कि  भारत  में  दो  भावनायें

 हैं--उत्तरी  भागों  के  लोगों  की  भावनायें  शौर  दा  क्षण  भारत  के  लोगों  की  देश  के  लिये

 बहुत  हानिकर  हैं  ।  देश  में  केवल  एक  ही  भावना  हार  वह  है  भारतीय  भावना  कौर  हम  इस  भावना

 पर  कायम हैं  ।

 इस  समय  प्रश्न  भारत  की  एकताश्रौर  प्रभुत्ता  का  है  कौर  इस  विषय  पर  दो  रायें  नहीं  हो

 क्योंकि  यह  मूलभूत  प्रदान है  ।  यदि  भारत  की  प्रभुता  कौर  एकता  कायम न  रहे  अनार  झलग होने  की

 प्रवृत्तियां  दिखाई  देने  तो  हमारे
 डी०  एम०  के

 ०
 के  मित्र  कहां  होंगे  अनेकों  सूबों  की  मांग

 करने  वाले  व्यक्ति  वहां  होंगे  ।  यदि  भारत  ही  न  तो  डी०  एम०  के ०  या  श्रमिक  सुबा  भी  नहीं

 रहे
 गा

 ।  मैं
 समझता  हुं  कि  सरकार  ने  इस  समय  यह  विधेयक  ला  कर  बिल्कुल उचित  काम  किया  है

 क्योंकि  हमें
 न

 केवल  बाहर  से  बल्कि  इन्दर  से  भी  खतरा  है  ।
 क्या  यह  भूला  जा  सकता  है  कि  देश  में

 ऐसे  लोग  हैं  जो  चीनियों  के  पक्ष  में  हैं  कौर  चीनी  सेना  को  आजाद  करवाने  वाली  सेना  समझते  हैं  ।

 भारत  की  एकता  अ्रौर  प्रभुता  को  चुनौती  दी  गई  है  इसलिये  यह  विधेयक  ठीक  समय  पर  कराया  है  |

 मैं  मानता  हूं  कि  डी०  एम०  के०  के  मित्रों  ने  प्रतिरक्षा  के  लिये  अपना  योगदान  दिया  किन्तु  उन्हें

 तमिलनाडु के  भारत  से  करने  की  मांग  छोड़  देनी  चाहिये  ।  भारत  की  एकता  कौर  प्रभुता  एक  ऐसी

 चीज  जिस
 से

 खेला  नहीं  जा  सकता या  इसे  किसी
 कौर

 चीज  के
 बदले

 में  नहीं
 दिया जा  सकता

 |

 प्रंग्रेजी  में
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 इस  विधेयक  में  हमें  जो  शपथ  लेने  के  लिये कहा  गया
 उस

 में  कोई  हानि नहीं  है  ae  यह  हमारी

 भारतीय  संस्कृति  तथा  विचार  धारा  के  ata  है  ।

 हमें  साम्प्रदायिक  या  प्रादेशिक  भावनायें  जागृत  नहीं  करनी  चाहियें  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  हार्दिक  स्वागत  करता हूं  और  आशा
 हूं

 कि  इसे

 से  पारित  किया  जायेगा  |

 Tot  सुब्बारामन  :  यह  संशोधन  विधेयक  वियोजन  की  प्रवृत्तियों  को  रोकने  के

 लिये  लाया  गया  है  ।  हमें  खेद  है  ate  हमें  मानना  पड़ेगा  कि  भाषा  दि  के  नाम  पर  ऐसी

 प्रवृत्तियां चल  रही  हैं  ।  घर्म  के  नाम  पर  हमें  इसे  वियोजन  का  कटु  अ्रनुभव  है  ।  ग्रोवर  १५  वर्षों के  बाद

 भी  पाकिस्तान  कौर  भारत  के  संबंध  अच्छे  नहीं  हैं  ।  विभाजन  से  लाखों  लोगों  की  मृत्यु  ae  war

 जाने  से  जों  कष्ट  उठाने  पड़े  उन्हें  प्रभी  तक  भू  ला  नहीं  जा  सकता  |  देश  के  किसी  भाग  के  प्लग

 होने  का  विवार  करते  समय  इन  सब  बातों  को  याद  रखना  चाहिये  |

 भारत  एक  है  ।  यद्यपि  यहां  भिन्न  भिन्न  परम्परायें  आदि  बुनियादी  तौर  पर  यह  एक

 हैं  ।  कई  शताब्दियां  oe  इसमें  विभिन्न  राजनीतिक  एकक  किन्तु  wast  के  सब  एक  केन्द्रीय

 सरकर  के  नीचे  करा  गये  हैं  ।  हमें  इसका  लाभ  उठाना  चाहिये  ।  दुनियां तंग  होती  जा  रही  एक

 विश्व  का  विचार  जोर  पकड़  रहा  है  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  प्लग  होने  का  कोई  विचार  नहीं  होना

 ।  देश  का  विकास तेजी  से  हो  रहा  है  कौर  एक  नये  भारत  का  निर्माण  हो  है  ।  इस  लिये

 जन  के  विचार को  समय  पर  दबाना  चाहिये  ।  यदि  हम  एक  तो  प्रगति  कौर  भी  तेज  हो  सकती

 a

 चीनी  आक्रमण केबाद के  बाद  पृथक  होने  की  भावना  समाप्त  हो  गई  |  प्रौढ़  एकता  की  भावना

 गई  किन्तु  इस  भावना को  स्थाई  रूप  देना  चाहिय े।

 देश  के  कुछ  भागों  में  यह  भावना  है  कि  उनकी  are  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  र

 उनको  दबाया  जा  रहा  है  ।  इस  भावना  का  कोई  औचित्य  नहीं  क्योंकि  हम  स्वतंत्र  हैं  प्रत्येक

 में  विधानमंडल हैं  ।  यदि  आंकड़े  शादी  देखे  तो  इस  भावना  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  कि

 तमिल  नाम  की  उपेक्षा
 की

 जा  रही  है  ।  यह  किसी  भी  पहलू  से  किसी  ora  राज्य  से  पीछे  नहीं

 डी०  एम०  के०  दल  के  प्रतिनिधि  ने  कहा  है  कि  एक  समय  पर  प्रधान  मंत्री  ने  पृथक  होने  की

 को  स्वीकार  कर  लिया  था
 ।

 किन्तु  हमें  अनुभव  से  लाभ  उठाना  चाहिये |  हमें  देखना

 चाहिये  कि
 जब  हमने  देश  के  एक  भाग को  अलग  होने  दिया  था  कौर  एक  पु  थक  बनने  दिया

 तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  था  ।  लाखों  लोगों  को  कष्ट  उठाना  फिर  भीਂ  समस्या  हल

 नहीं हुई  ।
 तमिलनाडु  की

 किसी  प्रकार  उपेक्षा  नहीं  हुई  ।  हम  भी  डी०  एम ०  क े०  के  प्रतिनिधियों  की

 तरह  सरकार  से  उचित  भाग  प्रौढ़  अधिका  र  लेना  चाहते  हैं  ।  इन  शब्दों  के  मैं  विधेयक  का  स्वागत

 करता हुं  ।

 fat  नरसिम्हा  रेड्डी  )'  मैं  श्री  हीरेन  मुकर्जी  के  इन  उच्च  विचारों

 से  पूर्णतया  सहमत  हूं  कि  देश  में  कोई  उत्तर  या  दक्षिण  नहीं  sate  सारा  देश  हिमालय  से

 कन्या  कुमारी  तक  जिसमें  इतनी  पवित्र  नदियां  जिसका  उल्लेख  वेदों  भ्र ौर  पुराणों  में भी

 मल  अंग्रेज ्र  में
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 एक  यह  एकता  कागज  के  अधिनियम  बनाने  से  नहीं  पैदा  पारस्परिक  सहिष्णुता

 और  दायित्वों  से  पैदा  हुई  मैं  श्री  खाडिलकर  से  भी  सहमत  हुं  कि  संविधान  में  छोटे

 छोटे  संशोधन  नहीं  करने  चाहिये  भर  इस  प्रयोजन  के  लिए  एक  समिति  बनाई  जानी  चाहिय े।

 मैं  उन  लोगों  के  सहमत  नहीं  हूं  जो  दक्षिण  में  एक  अलग  राज्य  बनाना  चाहते  a

 श्र  नही  मैं  चाहता हूं  कि  हमारा  देश  चोरी  या  रूसी  साम्यवाद  पर  निसार

 ata  निष्ठा  wit  भ्रादशंवाद  उतना  ही  खतरनाक  जितना  कि  पृथकंवाद  की  विचारधारा ।

 देश  में  एकता  न  होने  के  कारण  इस  पर  हमले  होते  रहेहैं  सनौर  हम  इनका  शिकार  होते रहे

 हैं अब  १३  वह  की  ग्रामीण  में  न  केवल  पृथक्करण  की  अ्रावाज  उठाई  जा  रही  है  बल्कि

 वियोजन  को  शक्तियां  भी  झपना  सिर  उठा  रही  हैं ।

 चीनी  ara  हमारे  लिए  एक  छपा  हुमा  वरदान  सिद्ध  हुआ  है  wit  इससे  वे

 लोग  जो  चीन  की  प्रशंसा  किया  करते  wa  एकमत  से  उसकी  निन्दा  करते  हैं  सनौर

 वे  सब  लोग  पंडित  नेहरू  के  नेतृत्व  में  इकट्ठे  हो  गये  इसके  अ्रतिरिक्त  आपातकाल  को

 देखते  हुए  लगभग  सभी  लोगों  ने  TATA  की  शझ्रावाज  उठाना  बन्द
 कर  दिया  है  ।  इसलिए

 मेरी  राय  हैकि  सरकार  को  इस  विधेयक  के  मामले में  जल्दबाज़ी  नहीं  wot  चाहिये

 बल्कि  इसे  निलम्बित  विशेषकर  इस  समय  जबकि  सब  परस्पर  विरोधी  तत्वों  ने

 एकमत  हो  कर  चीनी  ऑझ्राक्रमणकारियों  का  मुकाबला  करने  की  ठान  ली  है  यह  विधेयक

 जिसे  संविधान  का  सोलहवां  संशोधन  विधेयक  कहा  जाता  मद्रास में  डी०  एम०  के ०

 विरोधी  विधेयक  कहा  जाता  दुर्भाग्य  से  wa  डी०  एम  के'०  पर  मद्रास  की  कांग्रेस

 सरकार  के  क्रोध  का  शिकार हों  गई  इसलिए  मद्रास  के  कांग्रेस  नेता  इस  प्रकार का  उपबन्ध

 watt  लिए  उत्सुक  जिस  से  कि
 उनका

 गिरता  हुआ  उत्साह  बढ़  सके
 ।  इस  बात  का

 कोई  लाभ  नहीं  कि  केवल  डीं०  एम०  Fo  के  लोगों को  वियोजन  का  दोषी  ठहराया  जाये ।

 मेरे  विचार  में  वह  दिन  जब  कि  सरकार  ने  भाषाविद  प्रांत  बनाने  को  निर्णय  किया  था

 वह  हमारे  देश  के  इतिहास  में  एक  काला  दिन  क्योंकि  इससे  हमारे  देश  की  एकता

 समाप्त  हो  गई  है  ate  वियोजन  की  स्थाई  प्रवृत्तियां बन  गई  हैं

 हमें  सोचना  चाहिये कि  क्या  डी०  एम०  के ०  वास्तव  में  इतनी  खतरनाक  चीज  है  जिसके

 कारण  car  संशोधन  लाना  वह  संस्था  केवल  श्री  कामराज कों  तंग  करने  के  लिए

 है  पौर  उससे  कोई  खतरा  नहीं

 इसलिए  मैं  विधि  मंत्री  से  wade  करूंगा  कि  वे  इस  विधेयक  को  वापस  ले

 लक्ष्मी  कान्ता  :  यह  सच  हैकि  सामान्य  खतरे  के  सामने  देश

 के  सब  भागों  के  लोग  एक  हो  गये  हैं  र  सबने  प्रतिरक्षा  में  योगदान  दिया है

 मैं  श्री  मुकर्जी  शर  श्री  खाडिलकर से  सहमत  हूं  कि  यह  काम  केवल  विधान  बनाने  से

 नहीं  हो  किन्तु  विधान  भी  आ्रावइ्यक  विदेशी  शासन  के  विरुद्ध  देश ने  एक  होकर

 मुकाबला  किया  किन्तु  श्राज्ञादी  के  बाद  wa  कुछ  त्रुटियां  भरा गई  जातिवाद  az
 aq  दोस्तियाँ  वियोजन

 की
 दिशा  में

 काम  कर  रही  जैसा  कि  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी ने

 कहा  है  राज्यों  केबीच  नदियों
 के  जलविद्युत  योजनाश्रों  के  कारण  कुछ

 हद तक  प्रतिस्पर्धा  शुरू  हो  गई  gi  इसलिए  राष्ट्रीय  एकता  को  खतरे से  बचाने  के  लिए

 एसा
 कदम  उठाना  झ्रावइ्यक  है  ।  राष्ट्रीय  एकता  को  स्थाई  प्राय  पर  स्थापित

 करना
 पड़ेगा  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 लक्ष्मी

 संसद्  में  देखा  गया  है
 कि  विभिन्न  राज्यों  के  सदस्य  अपने  भ्र पने  राज्य  की  वकालत  करते

 हमें  एक  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  अपनाना  चाहिये  कौर  हर  एक  समस्या को  राज्य या  प्रदेश  के

 श्राघार पर नहीं पर  नहीं  बल्कि  राष्ट्रीय  ware पर  हल  करना  चाहिए |

 राष्ट्रीय  एकता  नसरी  स्कूलों  में  आरम्भ  होनी  चाहिए  ।  मात्भाषा के के  अतिरिक्त  कोई

 एक  at  भाषा  भी  प्रारम्भिक  या  सैकण्डरी  wae  में  पढ़ाई

 पाठ्यपुस्तकें  ग्र्च्छी  होनी  भारत  का  सास्कृतिक  इतिहास  पाठशालाश्रों  में  पढ़ाना

 चाहिए  ।

 २८  दीपक  के  foram  टाइम्सਂ  के  रविवारीय  संस्करण  में  लेख

 जसे  लेखों  से  हिन्दी  को  हानि  होती

 राष्ट्रीय  एकता  के  विरोधी  तत्वों  जैसा  कि  जातिवाद  इरादी  को  दूर  करना  चाहिए
 ।

 जो  कार्यवाइयां  देश  की  एकता  को  हानि  पहुंचाती हैं  उन्हें  कठोरता  से  दबा  देना  चाहिए

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करती हू  ।

 श्री  हरि  ब्रिटिश कामत
 देश  में  एकता  कायम  रखने

 के  लिए  विधान

 ही  जरूरी  नहीं  उचित  वायुमण्डल  पैदा  किया  जाना  चाहिए  ।  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए

 है ंकि  देश  में  विघटनकारी  शक्तियां  दबी  रहें  ।

 डी०  एम०  के  ०
 क्या  है  |  डी०  एम०  Ho  गलत  रास्ते  पर  मद्रास  में  यह  क्या  चीज

 डी०  के०  की  फ़ौलाद  मद्रास  में  कांग्रेस  दल  जिसके  नेता  श्री  कामराज  को  डी०

 के०  दल  का  सेन  प्राप्त  उसकी  सहायता  से  उन्होंने  निर्वाचन  में  कई  क्षेत्रों  में  विजय

 प्राप्त कीं  ।  मद्रास  के  कांग्रेस दल  के  नेता  कैसे  कह  सकत ेहैं  कि  हम  ने  उन  शक्तियों  को

 प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जिनको  अब  हम  दबाना  चाहते  मैं  विधि  मंत्री  को  बताना  चाहता  हूं

 कि  किस  तरह  से  उनकी  कार्यवाईयों का  उन  पर  ही  प्रभाव  पड़ा  ।  wa  कांग्रेस दल  संविधान के

 ७  १९  का  संशोधन  करना  चाहता ह  |

 सेवी  धान  के  अनुच्छेद  १६  में  की  गई  स्वाधीन ताश ओं  पर  संविधान  में  पहले ही  प्रतिबन्ध

 लगाए  गए  हैं  ।  उस  सूची  में  ga  की  सावंभौभमिकता  तथा  अखण्डताਂ  भी  जोड़े  जा

 रहे  इस  बात  से  सभी  सहमत  हैं  कि  देश  की  सेवा  भौम सत्ता  Wavsa  कायम  रखनी

 चाहिए  ।

 कांग्रेस  कौर  कम्युनिस्ट दल
 में

 ऐसे  तत्व  हैं  जो
 कि

 कुछ  भाग  चीन  को  देने  के  पक्ष
 में

 कुछ  लोग  मनमोहन  रेखा  ही  नहीं  मानत े।

 wet यह  है  कि  किस  हृद  तक  भाषण  पर  सजा दी  जानी  चाहिए  ।  यदि  भाषण  किसी

 कार्यवाही  के  लिए  उकसाता है  या  पृथककरण  का  विष  फैलता हो  तो  इस  के  विरुद्ध
 किये  वाही

 की  जानी  यदि  कोई  भाषण  किसी  श्रहिसात्म  गंवाई  के  लिए  न  उकसाता  हो

 तो  देश  की  शक्ति ही  उसका  मुकाबला  कर  सकेगी ।

 चीनी  अतिक्रमण  के  बाद  देश  में  एकता  ar  गई  है  ।

 विधेयक  लाने
 का  यह  उचित

 समय  नहीं  इसे  अगले  सत्र  तक  स्थगित  कर  fear

 जाए ॥

 मूल मंग्रजो  मैं
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 इस  समय  तो  पृथककरण  की  मांग  एसी  मांग
 करने  वाले  ने

 भी
 करनी  छोड़  दी  है  ।

 इस  विधेयक  को  लाने  का  यह  उचित  समय  नहीं

 fat qo  Fo  सेन
 :  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  समय  पर  विधेयक  नहीं

 लाया  जाना  चाहिए  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि  att  कामत  मोरश्री  मुकर्जी  करा  मु०  का०

 पार्टी को  क्यों  घसीट  ames  कौर भी  जो कि  भारत से  पृथककरण  चाहते हैं

 अर  केवल  भारत  के  विघटन  का  ही  प्रचार  करते  हैं  पूर्वी  सीमा  पर  नागा  विद्रोही  हैं  ।

 क्या  श्री  कामत  कौर  श्री  मुकर्जी  कहते हैं  कि  आपातकाल  में  नागाओं  ने  अलग  नागालैंड  की

 मांग  छोड़ दी  है  ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  अब  नागालेंड  भी  है  ।

 श्री  राजा  राम  :  वे  इन  सब  चीजों  या  संशोधनों  की  चिन्ता  नहीं  करते

 हैं  ।

 श्री  to  कु०  सेन  :  हम  इस  बात  को  सुनिश्चित  करेंगे  कि  लोग  संविधान की  इज्जत

 करे ं।  चिन्ता  का  दाब्द  संविधान  के  बारे  मैं  भी  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  मुकर्जी  ने  इसी  आधार  पर  तक  वितक  किया  कि  सरकार  एकता  के  लिए  इस  विधान  का  आश्रय  ले

 रही  सरकार  ने  कभी  नहीं  कहा  कानून  से  ही  राष्ट्रीय  एकता  लाई  जा  रुकती  है  ।  जब

 उत्तर  में  देश  में  साम्प्रदायिक  दंगे  आदि  होने  लगे  कौर  जब  कुछ  मनोवुत्तियां  बहुत  खतरनाक  हो

 गईं  तो  प्रधान  मंत्री  ने  राष्ट्रीय  एकता  सम्मेलन  बुलाया  जिस  में  विभिन्न  दलों  के  नेता  बुलाए  गए  कौर

 राष्ट्रीय  एकता  की  व्यापक  योजना  स्वीकार  की  गई  जोकि  दिक्षा  तथा  अन्य  तरीकों  से  कार्य

 कवित  की  गई  ental भी  नहीं  सोचा  केवल  कानू  न  से  ही  राष्ट्रीय  एकता  हो  सकती

 एकता
 '

 faq  पदावली  नहीं  है  ।  राष्ट्रीय  एकता  तो  पहले  ही  है  ।  क्या  कछ भ्छ्

 धर्मी  सांझी  तौर  पर  तकलोफों  को  बर्दाश्त  करने  सामान्य  भाषा  सामान्य  निष्ठा  तौर  सामान्य

 परम्पराद्रों को नष्ट कर सकते है नष्ट  कर  सकते  है
 ?

 कुछ  पागलपन  की  बातों  से  इस  देश  के  जीवन  के  ढंग को  नष्ट  नहीं

 किया  जा  सकता  ।  सांझे  सांझी  संस्कृति  ae  सभ्यता  के  बंध  इतने  मजबूत  हैं  कि  उन  को

 कोई  तोड़  नहीं  सकता  ।  कानन का  लक्ष्य  शरारत को  रोकना  होता

 ag  माननीय  सदस्यों  ने  अमेरिका  का  उल्लेख  मेरे  मित्र  भूल  जाति  हें  कि  सामान्य

 सामान्य  सांझे  इतिहास  शर  सांझी  निष्ठा  होने  के  बावजूद  अमेरिका  मैं  इस

 सरल
 संबंधी  निक  लक्ष्य  को  स्थापित  करने  के  लिए  कई  वर्षों  तक  गृह-युद्ध  बना  रहा  जिस  में  हजारों

 लोग
 प्रयोग  भाई  यों  द्वारा  मारे  कि  कोई भी  राज्य  पृथक्  नहीं हो  संकता  ।  सौभाग्यवश इस  देश

 मैं  गृहयुद्ध  नहीं  हुकमो  हम  तो  इस  तरफ  ले  जाने  वाली  परिस्थितियों  को  पैदा  करने  की  को दिदा  करने

 की
 करने  वालों  को  रोकना  चाहते  है  |  कुछ  हिस्सों  में  घरेलू  झगड़े

 की

 निशानियां  थीं  ।  हमारा  यह  दृढ़  निश्चय  हैकि  जो  राष्ट्रीय  एकता  को  नष्ट  करने  वाली  शक्तियां

 पैदा  करने की  कोशिश  करत ेहै  उनको  बर्दाश्त  न  किया  जाय  |

 खेद है  कि
 जब  भी

 हम  राष्ट्रीय एकता  की  बात  करते  है  तो  हम  द०  मु०  का ०
 या  दक्षिण

 का  जिक्र
 करते  ह  ।

 जैसा
 कि

 मण्डल

 पे ठीक

 Bah
 है  कि

 कोई  उत्तर
 vic  दक्षिण  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क०

 यद्यपि  ,  भाषा  कौर  ew  चीजों  में  भेद  होते हुए  भी  एक  सी  विचारधारा  ,  निष्टा  कौर  कार्यवाई  से

 हम  बंघ  हुए

 जेब
 भी

 मं  दक्षिण  मैं  जाता हूं
 तो  कन्याकुमारी  श्रवण  जाता  हूं  शर  जब  हम  तीनों  समुद्रों के

 संगम  में  स्नान  करते  हें  श्र  ग्लानि  हजारों  वर्ष  पुरानी  संस्कृति  कौर  सभ्यता  को  याद  करते  हैं  ग्रोवर

 सामने  बड़े  समूद्र को  देखत ेहैं  तो  हम  भारत  की  महसुस  किए  बिना  नहीं  रह  सकत े।

 स्वा  ०  विवेकानन्द  ने  भी  कन्याकुमारी  के  तट  पर  भक्ति  की  थी  शहरों  बाद  में  शिकागो  भा  रती य

 सभ्यता  का  प्रचार  करने  गए  ।  दक्षिण  भारत  की  विचारधारा  कौर  संस्कृति का  संसाधन  रहा

 दक्षिण  के  मन्दिरों  में  जो  कला  का  प्रदर्शन  है  उस  का  श्रेय  दक्षिण  के  लोगों को  क्या

 हम  आपत्ति  कर  संकते  हैं  कि  वे  कला  की  चीजें  दक्षिण  लोगो ंने  क्यों  उत्तर  में

 विदेशी  आक्रमणों  ने  प्राचीन  भारतीय  सभ्यता  को  नष्ट  कर  दिया  है  ।  प्राचीन  भारत  दक्षिण में

 रहता  है  ।  हमें  दक्षिण  की  ही  बात  नहीं  करनी  चाहिये  ।  हमें  भारत  की  महान  संस्कृति  जो  वि  उत्तर

 ate  दक्षिण  ने  मिल  कर  की  are  ध्यान  देना  चाहिये  ।  va  संस्कृति  बनाने में  दक्षिण का

 अंशदान  बहुत  है  ।

 हिन्दू  घर्म  द्रविड़ों  की  धारणा  पर  प्रकृति  के  विभिन्न  स्वरूपों  की
 पूजा

 करने

 की  पुरानी  वैदिक  कालीन  प्रथा  भी  द्राविड़  war
 ATX  द्राविड़  संस्कृति  से  ही  उद्भव

 ह
 जो  कुछ

 भी  |हो  wa  हिन्दू धम  एक  है  ।

 में  कहा  करता  था  म  भारत  के  उस प्रान्त का  निवासी  हूं  जिसे  बंगाल  कहते
 उस  समय  बंगाल  अविभक्त था था  ।  हम  यह  भी  कह  सकते  हैं  कि  भारत के  उस  प्रान्त के  निवासी

 है  जिसे  तामिलनाद के  नाभ  से  पुकारा  जाता  ।  टेगोर  ने  अपनी  महान  कविता
 a?  ह

 में  कहा

 भारत  रूपी  मानवता  के  इस  महान  समद्र  तट  की  तिथि  यात्रा  पर झरो  मेरे  मानस  !

 जाग  ga!

 [wear  महोदय  पीठासीन  हुये  ]

 भारत  Pd  इस  शब्द  में  उन्होंने  समस्त  जातियों  तोर  संस्कृतियों  कों  समिति  गयी

 है  ।
 किन्तु  आज  उन्हें  प्रति  करके  नहीं  देखा  जा  सकता  ।  वह  वहां  होते  हुये  भी  नहीं  ह  ।  भारत

 मानवता का  महासमुद्र  है  ।  जरा  का०  यहां  विद्यमान  उसके  नाम  का  लेबल  हमारे  माथे

 पर  होतो  कोई  बात  हमारी  शिराओं  में  तो  भारतीय  संस्कृति  ही  बहती

 चाहे  कोई भी  चाहे कोई भी भाषा बोलते भी  भाषा  बोलते  श्राप  भारतीय  तो  रहेंगे  ही  ।  में  यह

 meatier
 बातें  इसलिये कह  रहा  हूं  कि  प्रोफेसर  मुकर्जी  ने  यह  संदेह  प्रकट  किया  था  कि

 a
 म

 सांस्कृतिक
 विकास

 में
 रुचि  रखता  id  चाहता  हूं

 म सांस्कृतिक विकास  में  योग

 किन्तु  faa  अथवा  विचार  की  बातों  की  बलि  देकर  ऐसा  नहीं  कर  सकता

 इन  बातों  को  देखते हुये  यह  कहना  नितान्त  मिथ्या  होगा  कि  यह  विधान  किसी  दल

 अथवा  प्रदेश के  विरुद्ध  बनाया  जा  रहा  वास्तव में  यह  विधेयक  उन  सब  दलों  गोर  प्रदेशों के

 विरोध  म॑  है  जो  प्रभुसत्ता करो  अखंडता को  स्वीकार  नहीं  करते  ।  वास्तविकता  यही  है  ।.

 वश  अब भी  सबसे कुछ  लोग  ऐसी  है  ,  केवल  दक्षिण  में  ही  नहीं  म  समझता  हूं  कि  विधेयक  के

 प्रति  की
 गई  अधिकतर  श्रालोचनाशओं  का  यहीं  उत्तर  है  ।
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 दूसरा  प्रदान  पह  vera  होता  हैकि  शपथ
 का  रूप  क्यों

 बदला  जाये
 ?

 यदि  हम  भारत की

 प्रभुसत्ता  शौर  अखंडता में  विश्वास  करते  ह  तो  ्य  अत्यन्त  श्रावस्यक  है  कि  dag

 अथवा  विधान  wat  में  चुने  जानें  वाले  व्यक्ति  चुनाव लड़ने  के  पहले
 कौर

 निर्वाचित  होने  के

 बाद  शपथ  ग्रहण  करें  ।  चुनाव  लड़ने  के  पहले  शपथ  लेने  की  आवश्यकता  इसलिये  है
 कि  वह  फिर

 इस  बात  को  चुनाव  का  विषय  न  बना  सकें  जेसा  कि  कुछ  स्थानों पर  किया  गया  है  ।  यदि

 हम  ने  इसे  निषिद्ध  घोषित  नहीं  किया  तो  कल  नागा  लैण्ड  के  बहुत  से  लोग  भारत  से  नागालैण्ड

 के  पृथक्करण  को  चुनाव  का  विषय  बना  लेंगे  ।  er  ऐसी  ही  घटनाओं  को  रोकना  चाहते

 है  क्योंकि  स्थानीय  समस्यायें  हर  प्रदेश  के  निवासियों  को  कपिल  करती

 श्री  कामत  ने  स्फटिक  फ्रोजन  पार्टी  का  उल्लेख  किया  था  ।  किन्तु  वह  ब्रिटेन  से  पृथक  होना

 नहीं  चाहते
 ।

 वह
 तो  भ्रान्त रिक  शासन  चाहते  है  जो  हमारे  राज्यों  में  पहले से  ही  मद्रास  कौर

 नागालैण्ड में  ग्रान्तरिक  शासन  व्यवस्था  इनके  निजी  विधान  भण्डल

 fat  हरि  fay  कामत
 :  उन्हीं रथो  में  नहीं  ।

 श्री  श्र०  कु०  सेन  :  वह  केवल  प्रादेशिक  स्वायत्तता  के  रूप  में  ही  आन्तरिक  शासन  चाहते

 तथापि  जहां  प्रादेशिक  विभिन्नता यें  नहीं  जहां एक  भाषा  कौर एक  संस्कृति  हैवहां  भी

 यह  प्रादेशिक  ,  स्थानीय  समस्यायें  होती है  जो  एक  बड़ी  संख्या  में  लोगों  को  प्रभावित  कर  देती

 देशों  मैं  यह  रोक  भी  asa  होती  है  जहां  के  विभिन्न  प्रदेश  समान  रूप  से  विकसित  नहीं  हैं  कौर

 भाषा  की  अन्य  दूसरी  समस्यायें  हमें एक  दूसरे  से  दूर  कर  देती

 मुझे  यहं  निवेदन  करना  शौर  में  we  भी  सब  से  यह  wile  करूंगा  कि  इस  विधेयक

 | को  मत-विभाजन  केहि  पारित  किया  जायें

 part  हरि  विष्णु  कामत
 :

 मत
 विभाजन  तो  श्रवण  होना  चाहिये  ।  यह  संविधान  के  भ्रनुसार

 afrara  =  ।

 pret  महोदय  one  यह  है  :

 संविधान  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा

 वैदिक  रूप  विचार  किया  जाये  ।

 लोक-सभा  में  मतविभाजन  |  | ्

 पक्ष  में  २६१;  fara में  ८

 प्रस्ताव  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या  बहुमत  स  तथा  उपस्थित  कौर  मतदान  करने  वाले  सदस्यों

 के  कम  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  gar  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  Q-- WATT  १९  संशोधन

 महोदय  :  श्री  कामत |

 fart  हरि  विष्णु  कामत
 :  खंड  २  में  विधान  मंडलों  कौर  संसद  के  fat

 चुनाव  लड़ने के  इच्छुक  श्रभ्याधधियों
 के

 लिये
 शपथ  लेने  का  उपबन्ध  किया  गया  में  समझता

 हूं  कि  इसकी  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 भ

 मूल  wast  में
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 इस  विषय  में  में  कुछ  उदाहरण  प्रस्तुत करना  चाहता  जब्र  भारत  स्वतंत्र  नहीं  हुमा  था
 तब  कांग्रेस दल  2830 F में  सत्तारूढ़ हुमा  था  उस  समय  भी  शल्य  ली  गई  थी  ।  किन्तु  श्री

 ने  जो  इस  समय  भी  दल  के  नेता  थे  यह  ष्पब्ट  रूप  से  कड  दिया  था  कि  यद्यपि हम  भारत  शासन

 भ्र घि नियम  sat  wa  ले  रहे  हैं  किन्तु हम  नया  संविधान  बता कर  उस  ह  अनततार  कार्य

 मेरे  कहने  का  aa  यह  है  कि  चुनाव  लड़ने  के
 इच्छुक  ग्स्यर्थियों  के  लिये  स्वयं  gra  का

 मूल्य  नहीं  वैसे  भी  उनके  द्वारा ली  गई  शपथ  इस  जाये  तरता  ae  उस हे  सहायक

 अपने  को  बंबा  gar नहीं  समझेंगे  |  दा पथ  के  विषय  में  अ्रायरलैण्ड  के  डी  वेलैरा  का  भी  यही  मत

 है  कि  यह  लेने  श्र  तोड़ने के  लिये ही  है  ।

 विधेयक  में  कहा  गया है  :
 प्राधिकार  जिसे  चुनाव  अपयोग  विहित  करे

 ”
 चुनाव

 योग  एक  संवैधानिक  निकाय  इसने  एक  पुस्तिका  प्रकाशित की  है  जिसनें  भ्रम्पर्थीयों  के

 लिये  कुछ  सिद्धान्त  श्र  आदर्श  दिये हुये  हूं  ।  इस  अयोग  के  मत  में  नाम-निर्यात  की  पूर्ति
 आसान  ही  होनी  चाहिय े।  हाल ही  में  उन्होंने यह  चची शत ग्रौर  अधिक  ग्रा सान  कर  दी  हैं  ।  wets

 जो  संविधान  के  भ्रनुसार  पात्र  है  असानी  से  नाम-निर्देशित  कर  दिया  जाता  है  ।

 यह  उपबन्ध  न  भ्रावश्यक है  र  न  प्रधान  मंत्री  भी  इसले  पुरी  तरह  सहमत

 नहीं हैं  यह  संविधान  की  भावना  के  भ्रतुकूत्त  भी  नहीं  है  ।  यदि  ग्रावश्य+ ही हो ही  हो  तो  इसे

 उसका  संशोधित स्थान  पर  PEKL  के  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम में  संशोधन कर  दिया  जाये  |

 कर के  यह  उपबन्ध  कर  दिया  जाये  कि  चुनाव  के  लिये  साम्प्रदायिक  भावनाओें  का  प्रचार  करने

 की  rat  नहीं  होंगी  ।

 tat  ag  :  में  श्री  कामत  का  समर्थन  करता  हूं  ।  संविधान में  प्र  भु सत्ता

 शर  अखंडता  को  परिभाषित  नहीं  गया  है  ।  श्रेष्ठता  के  विभिन्न  अर्थ  लगाये  जा  सकते

 यदि  किसी  ने  भाषा  सम्बन्धी  कोई  प्रश्न  उठाया  तो  उसे  भी  अखंडता  के  विरुद्ध  समझा  जा

 सकता है  ।  यदि  किसी  ने  कांग्रेस  के  विरुद्ध  कुछ  कह  दिया  तो  वह  भी  गलत  समझा  जायेगा  |

 मंत्री  महोदय  को  चाहिये  कि  कम  से  कम  अ्रखंडता  की  परिभाषा  कर  दें  |  में  श्रीਂ  कामत की  इस

 बात  का समर्थन  करता हूं  कि  इस  उपबन्ध को  संविधान में  नहीं  अपितु  एक  पु थक  विधि में

 सम्मिलित  किया  जाये  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सातवीं  को  कामत  के  दृष्टिकोण  से  सहमत  नहीं हूं  ।
 शपथ  यदि

 अनावश्यक  है  तो  संविधान  में  चुनाव  के  बाद  शपथ  लेने  का  उपबन्ध  कयों  किया  गया  शपथ

 किसी  राष्ट्र  को  सामान्य  भावनाओ्रों  की  द्योतक  है  ।  देश  में  एकता  स्थापित  करने  का  यह  भी

 एक  साधन  इसलिये में  इस  बात से  सहमत  हूं
 कि

 देश  द्रोह  के  विरुद्ध  उपयुक्त
 विधि  बना

 कर  राष्ट्र की  एकता  सुनिश्चित  की  जाये

 श्री  ई  Fo  सेन  में  समझता  हूं  में  पहले  ही  इस  बात
 का

 उत्तर  दे  चुका हूं  किन्तु  वह

 mat  भ्र थक  शक्ति के  कारण एक  के  बाद  दूसरा  प्रश्न  उठाने
 में  सकल हो  हो  जाते हैं

 |

 यह  कहना  कि  wag  का  कोई  उपयोग  नहीं  निरपेक्ष  है
 ।  हम  सदस्य चुने  जाने  के  बाद

 शपथ  या  प्रतिज्ञान  लेते  में  शपथ  को  उपयोगिता के  झ्राध्यात्मिक  प्रशन  पर  विवार  करना

 नहीं  चाहता  ।  किन्तु  यह  हमारे  संविधान  का  एक  अत्यन्त  अ्रावश्यक  अंग  उन्हे  भगवान

 के
 नाम

 पर  शपथ  लेने  में
 भ्रांति

 हो  सकती  रिन्तु  दूसरा
 माने-प्रतिज्ञान

 का  .
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  इसका  कोई  उपयोग  नहीं  है  ।

 11|  to  Fo  सेन  फिर  भी  यह  हैऔर  हमारे  दृष्टिकोण  से  इसका  उपयोग  भी  है  ।

 इस  मामले  में  इसका  उपयोग यह  होगा  कि  संसद्  या  राज्य  विधान  सभाओं  की  सदस्यता के  लिये

 चुनाव  लड़ने  इच्छा  अभ्यर्थियों को  शपथ  या  प्रतिज्ञान  लेना  होगा  ale  इस  प्रकार  वह  पूर्ण

 रूप  से  भारत  की  प्रभुसत्ता  कौर  अखंडता  की  रक्षा  करने  के  पवित्र  कत्तव्य  से  बंध  जायेगा  कौर

 इसलिये वह  पृथक्करण  को  चुनाव का  विषय  नहीं  बना  सकेगा  ।  हम  इसी  बात  को  रोकना  चाहते

 श्री  कामत भी  इस  बात  से  सहमत  होंगे

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 बिलकुल  |

 पश्न  कु०  सेन  :  आजकल  भी  न्यायालयों आदि  में  शपथ  लेने  की  प्रथा  है  ।  में  समझता

 हूं कि  इस  शपथ  अथवा  प्रतिज्ञान का  उपबन्ध  अत्यन्त  लाभकारी  होगा

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  met  यह  है

 :

 खंड  २  विधेयक का  at  ही

 लोकसभा  में  मत  विभाजन

 पक्ष  में  Rey,  विपक्ष  में  १

 प्रस्ताव  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  कौर  मतदान  करने  वाले  सदस्यों

 के  कम  से  कम  दो-तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  हुआ  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खेद  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  गरदन  यह  है  :

 खंड  ३  विधेयक  का  रंग  बने  (6

 लोक-सभा  में  मत  विभाजन  ।

 पक्ष  में  २९३,  विपक्ष में  कोई  नहीं

 अस्तिव  सभा  को  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  कौर  मतदान  करने

 वाले  सदस्यों  के  कम  से  कम  दो-तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  हुआ  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  न
 ।

 खंड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  wet यह  है  :

 खंड  ४  विधेयक  ata

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  ।

 पक्ष  में  Reg,  विपक्ष  में  कोई  नहीं  |

 मूल  sat  में
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 प्रस्ताव  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  मतदान  करने  वाले

 सदस्यों  के  कम  से  कम  दो-तिहाई  बहुमत  से  tater  हुआ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 |

 खंड  ५  श्रनसुच्ती  का

 गश्रिष्यक्ष  महोदय  :  क्या  श्री  कामत  दोनों  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  हू  ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  नहीं  ,  श्रीमान ।

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  )  अध्यक्ष  चुनाव  के  पहले  जो  हम  शपथ  लेते  हैं
 उसके  बारे में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  इसमें  जो  शपथ  की  धारा  शामिल  की  गई  है  उसका

 अनथक  समर्थन  करता  हूं  ।  कुछ  भाई  पहले  पाथ  हैं  कौर  बाद  में  उस  पर  कमल  करने  से  बाज़

 रहते  इसी  से  हमारी  राष्ट्रीय  एकता  में  बाधा  ars  |  में  यहां  पर  एक  सुचना  कर  देना

 चाहता  हुं  भ्र ौर  भ्र पने  भाइयों  से  कौर  सदन  के  नेता  से  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हुं  कि  राष्ट्रीय

 एकता  उस  तक  कायम  नहीं  रह  सकेंगी  जब  तक  कि  हम  यह  परम्परा  न  डालें  कि  अपने  रीजन

 या  कम्युनिटी  या  स्टेंट
 की  मांग  पेश  करने  साथ  राष्ट्रीय  एकता का  ध्यान  रखें  शौर  उसमें

 बाधा  |  हमको  देखना  होगा  कि  हमारे  देश  में  एकता  में  क्या  चीज  बाधक  रही  है  ।  पुराने

 जमाने  में  जाति  पांत  इसमें  बाधक  थी  क्योंकि  जाति  यह  समझती  थी  कि  are  दूसरी  जाति  बढ़ेगी

 तो  हमारा  नुकसान  होगा  |  मगर  झाज  भी  हम  देखते  हैं  कि  दलों  में  इसी  तरह  की  भावना है  ।
 अपोजिशन  वाले  समझते  हैं  कि  जब  तक  कांग्रेस  वाले  रहेंगे  हमारी  उन्नति  नहीं  हो  सकती  कौर

 कांग्रेस  वाले  समझते  हैं  कि  श्रयोजीशन  वाले  बढ़ेंगे  तो  हमको  हानि  पहुंचेगी  ।  तो  इन  विचारों

 से  तकसीम  की  बात  ग्रा  जाती  है  कौर  देश  की  एकता  में  बाया  पड़ती  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन

 हे  कि  जब  तक  इस  चीज  को  दूर  नहीं  किया  जाएगा  तब  तक  एकता  कायम  नहीं  हो  सकती  ।

 अध्यक्ष  महोदय  कहने की  जरूरत नहीं  है  ।

 श्री  दिवमूति  स्वामी  :  इसमें  कहा गया  है  :

 भारत
 की  प्रभुसत्ता  शौर  अखंडता  की  रक्षा

 करूंगा
 प्रौर  जो  कर्तव्य  मुझे  सौंपा  जाने

 वाला  है  उसका  में  निष्ठापूर्वक  पालन  करूंगा  0.0

 अध्यक्ष  महोदय  :.  जो  पहले  पास  हो  चुके  उनके  बाद  यह  पने  श्राप  फोलो  करता

 है  |

 श्री  शिवर्मात ध  स्वामी  :  मेरा  कहना  यह  है  कि  जब,तक  यह  पक्षपात  की  भावना  दूर  नहीं

 होगी  एकता  नहीं  कायम  रह  सकती  ।  इसको  दूर  करके  एकता  लाना  हमारा  फर्ज  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  मंत्रो  महोदय  कुछ  कहना  चाहते हैं
 ?

 Tet  स०
 कु०  सेन

 :  कुछ  भी  नही ं।

 मूल  sist  में



 निर्यात  नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  )  विधेयक  RoR १२  १८८५  )

 पभ्रध्यक्ष  महोदय :  प्रदान यह  है

 ‘fe  खंड  ५  विधेयक  का  अंग  बने  ।'

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  हुमा
 ।

 पक्ष  में  Rey,  विपक्ष  में  कोई  नहों  ॥

 प्रस्ताव  सभा  को  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  रोक  मत  शत  करने

 वाल  सदस्यों  के  कम  से  कम  दो-तिहाई  बहुमत  से  स्वागत  हुआ  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खंड  ४५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह  है  :

 खंड  १,  अ्घिनियगन  सुत्र  घौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  के  बंग  बनें  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खंड  १,  श्रधिनियसन  सुत्र  कौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  श्र०  Fo  सेन  में  प्रस्ताव  करता हूं  :
 ह नत

 विधेयक  सं  युक्त  साल  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  पा  my  फिया  जाये

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  faded  रूप  पारित  किया  जाये  ।

 लोक  सभा  में  सत  विभाजन  इश्रा  ।

 पक्ष  में  ३००,  विपक्ष में  कोई  नहीं  ।

 प्रस्ताव  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  ae  मतदान  करने  बाले

 सदस्यों  के  कम  से  कम  दो-तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  हुमा  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 Oe

 निर्यात  नियंत्रण  तथा  विधेयक

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सनुभाई  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 ‘fe  किस्म  नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  era  भारत  के  निर्यात  व्यापार  के  ठोस

 विकास  आर  तत्संबंधी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  बिचार

 किया

 मूल  अंग्रेजी  में



 ५८१२  निर्यात  नियंत्रण  तथा  विधेयक  २  ERR

 मनुभाई

 हमारी  पंचवर्षीय  योजनाओं  की  विभिन्न  विकास  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  विदेशी  मुद्रा  की  श्रावइ्यकता  को  माननीय  सदस्य  पहले  ही  जानते  हैं  ।  इस  श्रावस्यकता

 की  पूर्ति  के  लिये  हमें  अपने  निर्यात  को  बढ़ाना  है  ।  इस  के  लिये  जो  उपाय  हैं  उनमें  से

 अत्यन्त  महत्वपूर्ण  उपाय  यह  है  कि  निर्यात  वस्तु द्र ों  का  किस्म  नियंत्रण  कौर  लदान  से

 पूर्वे  निरीक्षण  हो  ।  इसके  विदेशों  में  अपनी  वस्तुभ्नों  की  बिक्री  को  बढ़ाने  के

 लिये  केवल  का  उच्च  गुण  का  होना  ही  आवश्यक  नहीं  है  वरन  विदेशी  शझ्रायातकों
 को  इनके  गुण  के  बारे  में  विश्वास  भी  होना  चाहिए  ।  दूसरे  शब्दों  हमें  अपनी  निर्यात

 वस्तुझों के  गुण  की  ख्याति  को  कायम  करना  है  ।

 wad  बाजार  में  बढ़ती  हुई  प्रतिस्पर्धा  को  देखते  हुए  ak  पहले  भेजी  जाने

 वाली  मदों  के  व्यापार  की  मात्रा  को  बनायें  रखने  के  लिये  विदेशी  खरीदारों  के  लिये  हमारी

 वस्तुझ्मों  को  भ्रमित  आकर्षक  होना  है  तर  अधिक  विकसित  देशों  की  वस्तुप्नों  के  मुकाबले

 में  प्रतिस्पर्धी  होना  है  ।  इसलिये  जब  तक  ठोस  कदम  न  उठायें  जायें  हम  ऐसी  स्थिति  को

 प्राप्त  नहीं  कर  सकते  ।  केवल  किस्म  नियंत्रण  are  निरीक्षण  जैसे  उपायों  द्वारा  ही  हम  att

 वस्तुप्नों  के  गुण  a  rata  को  विदेशी  बाजारों  में  स्थापित  कर  सकते  है  ।

 जी  Yew’  जब  कि  निर्यात  प्रोत्साहन  समिति  ने  सुझाव  दिया  था  कि  भारतीय

 पण्य  के  गुण  को  विदेशों  में  बनाये  रखने  के  लिये  प्रभावशाली  कदम  उठाने  किस्म

 नियंत्रण  का
 मामला  निरन्तर  सरकार  के  पुनर्विलोकन  में  है  ।  एक  समिति  ने  Fax  में

 इसी  पहलू  का  निरीक्षण  किया  था  ।  ad  १९६०  में  सरकार  भारतीय  निर्यात

 के  किस्म  नियंत्रण  कौर  लदान  से  og  निरीक्षण  का  अघ्ययन  करने  के  प्रयोजन  से  कौर इस

 सम्बन्ध  में  सुधार  लाने  के  लिये  सुझाव  देने  के  एक  vax  समिति  नियुक्त  की  थी  ।

 इस  समिति  ने  देखा  कि  विभिन्न  प्रकार  की  वस्तुओं के  लिये  विभिन्न  प्रकार  के  किस्म  नियंत्रण

 का  प्रयोग  हो  रहा  are  भ्र भि करण  आदि  किस्म  नियंत्रण  तथा  लदान  ga  निरीक्षण

 सम्बन्धी  योजनाओं  में  लगे  हुए  थे  ।  स्थिति  सन्तोषजनक  पाई  गई  ।  इन  विभिन्न  योजनाश्रों

 को  तदथें  arse  पर  कार्यान्वित  किया  vat  था  इसके  परिणामस्वरूप  उचित  सहयोग

 की  इनमें  कमी  थी  ।

 यह  वियोगात्मक  योजनायें  श्रौषघधियां  अत्यावश्यक  पण्य  अधिनियम  के

 श्रन्तगत  फल  उत्पाद  नियंत्रण  प्रमाण  निवारण  afafran  अथवा  अन्य

 कुछ  अधिनियमों  से  शक्तियां  प्राप्त  करती  रही  हैं  ।  कुछ  प्राय  वस्तुयें  के  मामले  में  किस्म

 नियंत्रण  atk  लदान  पुर्व  निरीक्षण  योजनायें  स्वैच्छिक  रही  हैं  के  पीछे  कोई

 विधायी  शक्ति  नहीं  जिसका  परिणाम  यह  gat  कि  बहुत  सी  वस्तुद्नों  का  निर्यात

 गुण  स्तर  की  कौर  ध्यान  दिये  बगैर  ही  किया  जाता  हे  ।  तदर्थ  समिति ने  ठीक  ही  कहा था

 कि  सीमा  शुल्क  अ्रधिनियम  किस्म  नियंत्रण  के  सभी  cat  से  निबटने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं

 है  ।  ऐसी  ही  दुर्बलताओं  ale  बूटियों  को  दूर  करने  के  प्रयोजनाओं  वर्तमान  विधेयक  प्रस्तुत

 करना  आवश्यक  समझा  गया  जो  अधिक  विस्तृत  है  कौर  जिस  द्वारा  केवल  के  गुण

 को  ही  नहीं  वरन्  यह  भी  सुनिश्चित  किया  जायगा  कि  केवल  यह  वस्तुयें  निर्यात  की  जायें

 जो  उल्लिखित  स्तरों  के  भ्रनुसार  हों  |

 यह  भी  महसूस  किया  गया  है  कि  भारतीय  निर्यात  वस्तुओं  के  गुण  में  सुधार  सबंधी  अंतिम  उद्देश्य

 के  लिये  ate  विदेशों  में  भारतीय  माल  की  मांग  में  वृद्धि  लाने  केलिए  सरकार  को  एक  परिषद
 की

 मंत्रणा



 १२  १८८४५  निर्यात  तथा  निरीक्षण )  विधेयक  ५८१३

 प्राप्त  करनी  चाहिये  जिस  में  वह  व्यक्ति  प्रौढ़  सरकारी  कर्मचारी  हों  जिन का  संबंध  अन्त  में  किस्म  नियंत्रण

 तथा  निर्यात  प्रोत्साहन  की  समस्याओं  से  हो  ।  विधेयक  में  उपबंध  होने  से  सरकार  को  होगा  कि  वहू  एक

 निर्वात  निरीक्षण  परिषद  स्थापित  कर  सके  जिसे  में  १५  सदस्य  हों  र  एक  सभापति  हो  ।  यह  परिषद

 सरकार  को  मंत्रणा  देगी  are  किस्म  नियंत्रण  था  लंदान  पूर्वे  निरीक्षण  संबंधी  कार्यक्रम  तैयार  करेगी  ।

 यह  परिषद  एक  निमित  निकाय  होगा  अर  यह  सरकार  से  भ्रनुदान  तौर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मान्य

 निकायों  अथवा  संस्थापकों  से  दान  प्राप्त  कर  सकेगी  ।  केन्द्रीय  सरकार  की  सम्मति  से  यह  परिषद  उन

 अ्रभिकरणों  को  सहायक  रुझान  दे  सकेगी  जिन्हें  किस्म  नियंत्रण  तथा  लदान  पूर्व  निरीक्षण  के  कार्य  को

 करने  के  लिये  स्थापित  किया  गया  हो  अथवा  मान्यता  दी  गई  हो  ।

 इस  विधान  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  एक  किस्म  नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  निदेशक  के  नियुक्त

 किये  जाने  का  उपबं  थ  है  जो  किस्म  नियंत्रण  तथा  लदान  पूर्व  निरीक्षण  के  लिये  केन्द्रीय  प्राधिकारी  होगा  ।

 we  निदेशक  निर्यात  निरीक्षण  परिषद  का  सदस्य-सचिव  भी  होंगा  ।

 प्रस्तावित  विधान  के  प्राधिकार  की  अनुमति  सरकार  परिषद  से  परामर्श  केप दु दात  उन  वस्तुझ्नों

 के  बारे  में  अ्रधिसुचित  कर  सकेगी  जिन  का  निर्यात  से  पुर्व  किस्म  नियंत्रण  और  निरीक्षण  किया  जाना

 होगा  ate  प्र धि सुचित  aeqat  पर  लागू  होने  वाले  किस्म  नियंत्रण  अथवा  निरीक्षण  के  प्रकार  का

 उल्लेख  कर  सकेगी  |  इस  विधान  के  अंतगर्त  सरकार  नये  मानक  स्थापित  कर  सकेगी  अथवा  विंमान

 मानकों  को  ग्रहण  कर  सकेगी  अथवा  मान्यता  दे  सकेगी  ताकि  निर्यात  वस्त्रों नन्नी  at  किस्म  नियंत्रण

 उचित  किया  जा  सके  रोक  एसी  वस्तु ग्र ों  के  निर्यात  पर  रोक  लगाई  जा  सके  जिन  पर  इस  लक्ष्य  के  मान्यता

 प्राप्त  प्रमाणित  चिन्ह  अथवा  सीलें  न  हों  कि  वह  वस्तुयें  उल्लिखित  मानकों  के  भ्रनुसार  ठीक  हें  ।

 मुसे  विश्वाल  है  कि  माननीय  सदस्य  मेरे  साथ  सहमत  होंगे  कि  निम्न  स्तर  की  वस्तुओं  के  निर्यात

 से  देश  की  ख्याति  को  चोट  लगती  है  ।  जो  व्यक्ति  इस  प्रीमियम  के  उपबन्धों  उल्लंघन  करने

 का  अपराधी  हो  उसके  विरूद्ध  कड़ी  कारवाही  की  जानी  चाहिये  ।  इसलिये  निम्न  स्तर  की  वस्त्रों  के

 निर्यात  करने  पर  उपबन्ध  किया  गया  है  जो  २  ना  तक  कैद  की  सजा  अथवा  ५०००  रूपये  जुर्माना  अथवा

 यह  दोनों  तक  हो  सकता  है  ।  दूसरी  बार  अर  उसके  पश्चात  अपराध  करने  पर  विधान  में  भारी  दण्ड

 का  उपबन्ध  है  ।

 हमारा  विचार  कई  एक  निर्यात  वस्तु प्र ों  के  किस्म  नियंत्रण  तथा  लदा न  पूर्वे  निरीक्षणों  संबंधी  ad-

 मान  विनियमों  में  हस्तक्षेप  करने  का  नहीं  है  परन्तु  मुझे  जाना  है  कि
 माननीय  सदस्य  मेरे  सा थ  सहमत  हों

 कि  सरकार  के  पास  अ्रघिकार  होना  चाहिये  आवश्यकता  पड़ने  पर  वह  किसी  एसी  वस्तु  को  उस

 वस्तु  त  विधान  की  सीमा  में  ला  सके
 इस  लिये  इस  विधेयक  में  एक  खंड  मिलाया  गया  है  जिस  से  सरकार

 ऐसा  कर  सकेगी  |

 यहां  पर  मैं  देश  के  व्यापार  समवाय  को  श्राइवाशन  देना  चाहता  हूं  कि  नियंत्रण  तथा

 qa  निरीक्षण  को  लागू  करते  हुए  हम  ऐसे  सभी  अन्तर्राष्ट्रीय  निर्यात  संविदाओं  को  मान्यता  देंगे  जिन
 के  अ्रन्तंगत  उल्लिखित  किस्मों  तथा  विशेष  विवरणों  का  समझौता  भारतीय  विंक्रेताश्रों  कौर  विदेशी
 खरीददारों  में  gat  हो  ।

 अराना  की  जाती
 है  कि

 इस  अधिनियम  से  यह  सुनिश्चित  करना  संभव  होगा  कि  अन्तर्राष्ट्रीय
 बाजारों

 में
 भारतीय  निर्यात  वस्तु ग्न ों  की  दर  हो  ।  विदेशी  खरीददारों  को  भारतीय  माल  के  गुण  में

 विश्वास  उत्पन्न  होगा  और  वह  अधिक  मात्रा  में  हमारे  माल  को  खरीदेंगे  ।  जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा
 किस्म  नियंत्रण  केवल  देश  के  लिये  ही  हितकारी  सिद्ध  नहीं  होगा  वरन  गुण  को  होना  स्वयं  ही  एक  भ्रमणी
 बात  होती है  8&2  से  हम  ३६  बड़ा  भारतीय  वस्तुग् टों  को  किस्म  नियंत्रण  पद्धति  में
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 लाये  हैं  ।  लगभग  सभी  कृषि  वस्तुद्नों  को  इसी  पद्धति  में  लाया  है  जैसे  अनी  रैदासी

 चीनी  wife  शादी  कुछ  किस्म  नियंत्रण  कृषि  क्रय-विक्रय  प्रीमियम  के  अर्न्तगत  प्रयोग  में

 लाये  जा  रहे  हैं  ।  हाल  ही  में  हम  इस  को  निर्यात/प्रोत्साहन  परिषद  के  किस्म  नियंत्रण  में

 लायें  हूं  ।  पर  की  जाती है  कि  आगामी  दो  अ्रयवा  एक  वर्ष  में  हम  सभी  महत्वपूर्ण  नियत

 वस्तुओं  को  इस  विधेयक  की  सीमा  में  ले  wat  ।

 मैं  व्यापार  समुदाय  को  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  उनके  पूर्ण  सहयोग  से  हम  चालू  वर्ष  में

 किस्म  नियंत्रण  में  नवीनता  लना  चाहते  ह  भारत  के  विदेशी  व्यापार  के  इतिहास  में  १९६३  ag

 किस्म  नियंत्रण  वर्ष  जिस  वर्ष  में  इस  देश  के  व्यापार  समुदाय  ने  सरका र  तथा  इस  सभ  को

 अपनी  वस्तुप्नों  की  किस्मों  का  मानक  बनाये  रख  पूर्ण  सहयोग  दिया  ।  मैं  सभा  का  अधिक  समय

 नहीं  लूंगा  ।

 गम्रच्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ

 नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  द्वारा  भारत  के  निर्यात  व्यापार  के  ठोस  विकास  wit  तत्संबंधी

 विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ्

 pat  वॉरियर  :
 मैं  इस  प्रस्ताव  का  समान  करता  हूं

 ।

 खाडिलकर  पीठासीन

 विशेषकर  जब  कि  हमा रा  निर्यात  नहीं  बढ़  रहा  है  कौर  हम  उसे  बढ़ाने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न

 रहे  हैं  ,  किस्म  नियंत्रण  की  महत्ता  को  कम  नहीं  किया  जा  सकता  |

 हमें  पनी  वस्तु ग्न ों  के  निर्यात  के  लिये  नये  बाज़ारों  की  खोज  करनी  हैं  चूंकि  पहले  के  बाज़ारों  में

 प्रतिस्पर्धा  बढ़  गई  हे  अर  कई  देशों  में  देशीय  उत्पादन  भी  बढ़  गया

 किस्म  नियंत्रण  केवल  निर्यात  के  लिये  ही  नहीं  वरन ६  आयात  के  लिये  भी  शरिक  महत्वपूर्ण  है  |

 हाल  ही  में  अमरीका  are  ऑस्ट्रेलिया  से  जो  स्लीपर  हमने  मंगाये  बढ़  निम्न  स्तर  के  थे  ।  इस  समय

 भारतीय  बाजार  में  विस्तार  हो  रहा  है  कौर  यह  माल  के  बेचने  के  लिये  एक  महत्वपूर्ण  बाजार  कोई

 भी  व्यापारी  निम्न  स्तर  का  माल  बेच  कर  फायदा उठा  सकता  इसलिए  किस्म  नियंत्रण  बहुत

 लाभदायक  सिद्ध  होगा  ।  निम्न स्तर  की  वश्तुग्रों के &  कारण  केवल  Goa  का  ही  नहीं  वरन

 श्रमिकों  का  भी  दोषी  होता  है  ।  श्रमिकों को  मज़दूरी बहुत  कम  दी  जाती  है  ।

 हमारे  निर्वात  का  ४०  प्रतिशत  भाग  नारियल  चाय  कौर  कपड़े  का  है  ।  परन्तु  हम  देखते

 है ंकि
 नारियल  जटा  का  लभ  काश्तकार  को  न  मिल  कर  मध्यम वंग  के  लोगों  को  मिलता  किक

 इतनी  महनत  करके  भी  लाभ  से  वंचित  रह  जाता  है  ।  चाय  के  क्षेत्र  में  भी  स्थिति  अत्यन्त  संतोषजनक

 है  ।  विदेशों  को  जो  चाय  मेजी  जाती  है  उस  की  किस्म  पर  नियंत्रण  होना  चाहिये वो  कौर  अच्छी  से

 अच्छी  चाय  भेजी  चानी  चाहियें  ताकि  प्रतिस्पर्धा  के  होत  हुए  भी  हमारे  बाजार  बने  परन्तु  उस  का

 यह  धर्य  नहीं  है  कि  देश  में  उपयोग के  लिये  चाय  अत्यंत  घटिया  की  सम्मानित  की  जाय  |  इसके  अलावी  हम

 समूचा  चय  का  निर्वात  ब्रिटेन  की  माफंत  करते  हैं  ।  ब्रिटेन  हमा रे
 माल

 पर
 कमीशन

 लेता  है  ।  एसा

 नहीं  होना  चाहिये  ।  चाय  बागान  की  दशा  में  अत्यंत  शोचनीय  है  ।  मज़दूरों  को  पूरी  मज़दूरी  नहीं  दी

 जाती  अरर  कठिनाइयों  का  उन्हें  सामना  करना  पड़ता  है  इन  aa
 बातों  को

 दृष्टि

 मल  भ्र ग्रेजी  में
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 में  रख  कर  मेरा  सुझाव  है  कि  या  तो  सरकार  चाय  उद्योग  को  अपने  नियंत्रण  में  ले  ले  या  इस  पर  नियंत्रण

 का  कोई  न्य  उपाय  बढ  कपड़ा  उद्योग  की  हालत  भी  इसी  प्रका  र  भ्रसन्तोषज  नक  है
 ?

 काली  मिर्च  का  निर्यात  भी  होता  है  इंडोनेशिया  द्वारा  सफेद  मिर्चें  का  निर्यात  किया  जाता  है  |

 तू  यह  बात  समझ  नहीं  पराई  कि  इस  मिलें  का  निर्यात  कयों  किया  जाता है
 ?  हमारी  शुद्ध  बीच  नहीं  ह

 सकती  |  कई  प्रकार  के  बीजों  को  जंगलों  कौर  झाड़ियों  से  एकत्रित  करके  इसमें  मिला  दिया  जाता  है  |

 इस  प्रकार  अपमिश्रण  होता  है  |

 इसके  अतिरिक्त  ,  मनाफा  खोर  लोगों  कृषकों  से  fas  खरीद  का  संग्रह  कर  लेते  हैं  रोकर  कीमत

 बढ़ने  पर  उनका  निर्यात  करते  कृषक धन  प्राप्त  करने  के  लालच  से  fos  पकने  से  पूर्व  ही  बेच  देता  है  ।

 जब वह  अमरीका  में  खोली  जाती  है  तो  वह  ठीक  नहीं  निकलती  |  इसे  कारण  भाव  कम  हो  गये

 और  कृषकों  को  हानि  उठानी  पड़ी  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  कोचीन  जैसे  स्थान  में  या  किसी  wea  स्थान  में  नीलाम  कमरे  होने  चाहिएं  जहां

 काश्तकार  श्रीमती  माल  कुछ  धन  लेकर  रख  सके  MIT  जब  कीमतें  बढ़  और  उस  माल  का  नियत  किया

 जाना  होतो  उस  माल  की  नीलामी  की  जाय  ।  इससे  काश्तकार को  उचित  कीमत  मिलेगी  कौर  माल

 से  परवे  नहीं  बेचा  झप  मिश्रण  में  कमी  जायेगी  |

 इन  वस्तु झ्र ों  के  अतिरिक्त  कुछ  wea  वस्तुझ्मों  निर्यात  करने  का  भी  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए

 जसे  निर्मित  इजीनिर्थारंग  शादी  |

 इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुये  में  सावधानी  के  तौर  पर  एक  दो  बात  कहूंगा  |  काली  मिर्च

 अदि  वस्तुप्नों  के  बारे  में  कुछ एक  बड़े  बड़े  व्यापारियों  का  एकाधिकार  है  ।  यह  छोटे  छोटे  व्यापारियों

 को  टिकने  नहीं  देते  ।  wa  ऐसा  न  हो  कि  इन  छोटे  लोगों  को  निरीक्षण  अधिका  रियों  द्वारा  भी  तंग  किया

 जाय  |  छोटे  लोगों  को  सं  रक्षण  देना  चाहिए  ।  यदि  निरीक्षण  में  अधिक  समय  लिया  गया  तो  निर्यात

 समय पर  नहीं  हो  सकेगा

 बड़े  बड़े  लोगों  के  जो  श्री  मिश्रण  के  areas  पर  पकड़े  कड़ी  सजायें  होनी  चाहिएं
 |

 केवल  जुर्माना  प्राप्त  करने  से  कुछ  नहीं  होगा  ।  बेहतर  है  कि  कैद  की  सजा  आवश्यक  कर  दी  जाय  |

 जिंस  परिषद्  की  स्थापना  का  उपबंध  है  उस  में  केवल  बड़ी  संस्थानों  को  ही  नहीं  वरन  छोट

 छोट  व्यापारियों  जार  निर्यातकों  की  संस्थायें  बना  कर  उन्हें  भी  प्रतिनिधित्व  दिया  जाना  |

 लदान  ga  निरीक्षण  का  काय  अधिकतर  प्रोत्साहन  परिषदों  को  सम्भालना  चाहिए  ।  पंच

 निर्णय
 के  संबंध  में  विशेषकर  कुछ  कहना  चाहुंगा  ।  कई  बार  ऐसा  होता  है  कि  बार  बार  भाव  कम  हो

 जाने  पर  अ्रायातकों  द्वारा  कई  प्रकार  की  अडचन  डाली  जाती  है  ।  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  निर्यात

 किया  गया  माल  अपमिश्रित  है  ।  इसलिये  देव  ही  आयातक  सच  नहीं  कहता  इस  प्रकार  के  मामले

 पंच  निर्णय  के  लिये  ताते  ह  ।  ए  से  मामलों  में  निर्यातकों  को  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिए  ।  ऐसे  मामलों

 में  जित में  धोखेबाजों  से  झगड़े पे  दा  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  निर्यातक  को  waar  सं  रक्षण  मिलना

 चाहिए  ।

 इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखना चाहिये  कि  विधान  की  कार्यान्वित  में  सावधानी  बरती  जाय  ।
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 नियुक्त  करने  संबंधी  सुझाव  भी  दिया  ।  इस  परिषद्  में  जिस  प्रकार  प्रतिनिधित्व  का  उपबंध  है  वह

 पचित  इस  में  ४  विशेषज्ञों  को  प्रतिनिधित्व  मिलेगा  ate  ११  प्रतिनिधि  विभिन्न  अभिकरणों  के

 होंगे  ।  मझे  भ्राता  है  कि  निजी  निरीक्षण  अभिकरणों  को  भी  प्रतिनिधित्व  दिया  जायगा  ।

 सरकार  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  योजनाओं  विभिन्न  कार्यवाहियां  करती  रही  है  ।  निर्यात

 नियंत्रण  में  ढील  हो  गई  निर्यात  योजनाकारों  को  प्रोत्साहन  दिया  निर्यात  वस्तुभ्नों  पर  भाड़े  में

 रियायत  दी  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  रोक  सीमा  शुल्क  में  छूट  दी  निर्यात  निकायों  को  मान्यता

 प्रदान  की  ऋण  संबंधी  सुविधायें  दी  कुछ  एक निर्यात  वस्तु झ्र ों  की  कभ  से  कम  कीमत  निर्धारित

 की  बहुत  से  देशों  के  साथ  द्विपक्षीय व्यापार  करार  सम्पन्न  किये  कौर  wea  में  व्यापार
 ~  ५ १५

 निधि  मंडल  संसार
 के

 विभिन्न  देशों  में  भेजे  गये  शादी  शादी  ।  एसे  प्रोत्साहन  देने  पर  में  सरकार  को

 मुबारकबाद  देता हूं  |

 प्रस्तुत  प्रस्ताव  इन  कार्यों  में  कौर  भी  होगा  |

 देवा  के  अ्रत्दर  ही  व्यापार  करने  की  प्रवृति  हमारे  व्यापारियों  में  पाई  जाती  है  इसलिये  बेहतर

 होगा  यदि  यह  निर्धारित  कर  दिया  जाय  कि  एक  वस्तु  की  अमुक  प्रतिशत  का  निर्यात  किया  जाय  ॥

 अन्त  में  मैं  कहुंगा  कि  हमारी  वस्तुभ्नों  की  किस्म  बढ़िया  कौर  उच्च  स्तर  की  होनी  चाहिए  ।

 मूल्य  भी  प्रतिस्पर्धी  होने  चाहिएं  |

 पुन्नी  श्र०  चल  गह  :  इस  विधेयक  को  बहुत  पहले  लाया  जाना  चाहिए  था  ।  मैं  इस

 का  स्वागत  करता  हुं  परन्तु  सरकार  को  इस  विधान  के  तेयार  करने  में  लगभग  २  वर्ष  का  समय  नहीं

 लेना  चाहिए  था  ।

 fat  गौरी  शंकर  कक्कड़  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  हू  ।

 संसद  काय  मंत्रो  सत्य  नारायण  :
 सदस्य

 गण
 बाहर  बैठे  हुए  हैं  ।

 महोदय  क्या  नाप  इस  पर  आपत्ति  करते  है
 ?

 गौरी  शंकर  कक्कड़  :  मैं  विशेषतया  इस  पर  इसलिये  झ्रापत्ति  करता  हूं  क्योंकि  दोनों

 मुख्य  सचेतक  सभा  में  उपस्थित  ह  इसके  बावजूद  भी  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  है

 गयी  सत्यनारायण  सिन्हा  :  हम  अपको  सहायता  से  कल  इसका  उपचार  करेंगे  ।  गणपति

 घी  समस्या  का  हल  करने  के  लिये  एक  विधेयक  हम  कल  ला  रहे  है  |

 महोदय  :  घंटी  बजाई  जा  रही  है  ma  गणपूर्ति है  ।  श्री  गुह  अपना

 भाषण  जारी  रखें  ।

 ~

 fat श्र०  चं०  गुह  कुछ समय  पहले  यह  बात  सभा  के  ध्यान  mre  की  विदेशों

 में  खरीदार  हमारा  सामान  लेने  से  इन्कार कर  देते  क्योंकि बे  घटिया  किस्म  के  थ  ।

 विदेशी  खरीदारों  ने  भाई  एस०  भाई  माक  MIT  ऐग माक  को  मानने  से  इन्कार कर

 दिया  ।  सरकार  को  राष्टरीय  कौर  वाणिज्य  सम्मान  की  रक्षा  के  लिए  स्थिति  बदलनी  चाहिए  ।

 मल  अग्रेज़ी  में
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 fara  के  व्यापार  के  मुकावले  में  हमारा  निर्यात  नहीं  बढ़ा  है  ।  इसके  दो  कारण  |  ।  एक  तो

 उत्पादन  लागत  कम  नहीं  हुई  है  ।  दूसरे  चीज़ों  की  किस्म  को  अच्छा  बनाने  का  प्रयत्न  नहीं  किया

 है  ।

 सरकार  को  इस  बात  की  श्र  ध्यान  देना  चाहिये  कि  हमारे  सामान  की  किस्म  बढ़िया  हो

 कीमत  कम  हों  |

 हम  अघिकांश  सुती  पटसन  ौर  चाय  का  निर्यात  करते  हैं  ।  सरकार  को  |  निर्यात  कायम

 रखने  के  लिए  इन  चीज़ों
 की  किसन  की  are  ध्यान  देना  चाहिए  |

 विधेयक  में  जो  परिषद्  बनाने  की  व्यवस्था  है  उस  पर  अधिक  खड़े  आएगा  ।  हमारे  पदार्थ

 विदेशी  पदार्थों  से  अधिक  कीमतों  वाले  है  ।  परिषद्  शादी  पर  व्यय  से  पदार्थ  पौर  मूल्यवान

 होने  नहीं  देने  चाहिए  ।  सरकार  को  इसका  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 महोदय  पीठासीन

 खण्ड  (१३)  गें  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  के  बारे  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।  पता  नहीं  यह  नियम

 समझे  जायेंगे  ।  यदि  ऐसी  भ्रघिसुचनाएं  संसद  के  सामने  रखी  जानी  चाहिए  |  एसी  व्यवस्था

 विधेयक  में  की  जानी  चाहिए  |

 संक्षिप्त  पश्चिमी  बाजार  का  लभ  उठा  कर  कुछ  निर्माता  अपने  पदार्थों  की  काफी  ऊंची  कीमत

 रखते  है  ।  यदि  वहीं  चीज  आयात  द्वारा  किसी  साधन  से  मिलती  तो  उसका  मूल्य  कम  रखा  जाता  |

 सरकार  इस  प्रकार  से  अ्रधिनियम  को  कार्यान्वित  करेगी  कि  हमारा  निर्यात  बढे  |

 श्री  श्रोंहारलाल  बैरवा  )  उपाध्यक्ष  में  इस  बिल  का  सेन  करता हुं  ।  अगर

 इस  बिल  को  उसी  समय  लाया  गया  जब  कि  हमने  स्वतंत्रत  प्राप्त  की  तो  हमारा  एक्सपोर्ट

 इतना  न  गिरता  ।  अराज  हमारा  साठ  परसेंट  एक्सपोर्ट  गिर  गया  है  कौर  इस  कारण  हम  को  काफ़ी

 नुक्सान  हो  रहा  है  ।  हमें  मिलने  वाली  विदेशी  मुद्रा  में  भी  कटौती  हो  गई  है  ।  अगर  सबरे  का  भूला

 हुआ  को  भी  घर  श्र  जाता  तो  Sa  भूला  sar  नहीं  मानना  क्योंकि  भ्रमर  कोई  ग़लती

 करता  हज़ारों  बाद
 में

 उसकी  दवा  ढ्ढ़्ता  तो  वह  उचित  ही  है  ।  अगर  इस  बिल  को  पहले ही
 लाया

 तो  हमारे  माल  की  क्वालिटी  इतनी  गिरती  are  एक्सपोर्ट  भी  न  कभ  होता  |

 हमारे  यहां  से  विदेशों  में  मल  का  जो  सैम्पल  भेजा  जात  बाद  में  माल  उस  सैम्पल  के  विपरीत

 भेजा  जाता  है  जिससे  हमारे  देश  की  बदनामी  होती है  कौर
 इसके  साथ  ही  माल  लेने  वाले  भी  Bq

 सौदे
 से  मुकर  जाते  हू  ।

 सरकार  का  विचार  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  बसाने  का
 हमे

 तो  यह  कि

 कारखाने  के  ऊपर  हो  ऐसे  एक्सपर्ट  इंजीनियर  या  एक्सपर्ट  प्रोफ़ेसर  रखे  ताकि  वहां  माल  के  बनते

 ही  उसको  देख  लिया  जाय  ।  मगर  वह  माल  निश्चित  क्वालिटी  से  नीचे  तो  उसे  उसी  वक्त  डिस्मेंटल

 करके  कम्पनी  को  वापस  कर  दिया  जाये  |  सरकार  की  झोर  से  कहा  गया  है  कि  माल  की  प्री शिप मे ंट

 इंस्पैक्शन  की  व्यवस्था  की  जायगी  कौर  माल  की  क्वालिटी  ख़राब  होने  पर  उसे  कम्पनी  को  वापस

 भेज  दिया  जायगा  |  में  समझता हुं
 कि  इस  मैं  गवर्नमेंट  का  भी  बहुत  खां  होगा  प्रो  कम्पनी  वालों

 का  भी  बहुत  खर्चे  पड़ेगा  ।  इसलिए  बेहतर  यही  होगा  कि  एक्सपो  झ्राफ़िसर  कारखाने  पर  ही  माल

 को  एग्जञामिन  करके  झ्रावश्यवता  पड़ने  पर  वहीं  उस  को  कम्पनी  को  वापस  कर  दें  ।

 यह  समिति  बनाने  से  एक  तो  ख़राब  माल  नहीं  की  बदनामी  नहीं  होगी

 झर  उद्योगपतियों  को  प्रेरणा  मिलेगी  ।  कि  वे  sear  माल  ताकि  दूसरे  देशों  में
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 हमारे  माल  की  इज्जत  हो  ।  मैं  स्टाप  को  बताना  चाहता  हूं  कि  कुछ  दिन  पहले  जापान  का  माल

 परमार  यहां  काफ़ी  तादाद  में  लेकिन  उस  की  कोई  कद्र  नहीं  कोई  इज्जत  नहीं  थी  ।  सब

 उस  माल को  हमारे  यहां  ठहराते  लेकिन  उस  के  मुकाबले में  इंग्लैंड  के  बने  माल  को  पसन्द  करते

 क्योंकि  इंग्लैंड  वाले  ग्लानि  चीज़ों  को  इतना  अच्छा  बनाते  थे  कि  वे  सालों  चलती  जब  कि

 जापान  का  माल  दो  चार  महीनों  में  टूट-फूट  जाता  था  अपराध  हमारे  माल  को  भो  वही  स्थिति  है  ।

 अगर  हम  पहले  से  इस  बारे  में  ध्यान  तो  इंग्लंड  सार  कई  gat  देशों  की  तरह

 हम  भी  अपना  नाम  कमा  सकते  थे  |  उदाहरण  के  लिए  हम  ने  लड़ मास्टर  ट्रक  लेकिन

 चूंकि  वह  कुछ  दिनों  के  बाद  ख़राब  हो  जाता  है  कौर नहीं  चलता  इसलिए  लोग  उस  को

 स्टार  कहने लग  हैं  ।  क्वालिटी  खराब  होने  से  हमारे  देश  की  बदनामी  होती  है  ।

 हमारी  एक  गलती  यह  भी  है  कि  जितनी  इंडस्ट्रीज  और  फैक्ट्रिज  ग्राही  उन  पर

 are  लगा  दिया  जाता है  :  जवाहरलाल  गांधी  गांधी  जवाहर  सोप  गांधी

 सोप  आदि  ।  इन  नामों  को  आधार  बना  कर  उन  फैक्ट्रिज  का  VIaTeT  किसी  मिनिस्टर  साहब  से

 करा  लिया जाता  है  ।  उसके  बाद वे  लोग  ईंट-शंट  माल  बनाते  हैं  प्रकार  समझते  हैं  कि  मिनिस्टर साहब

 से  उद्घाटन  तो  करा  ही  लिया  wa  हमारे  खिलाफ़  क्या  कार्यवाही  होगी  ।  मेरे  विचार  में  ऐसी

 कम्पनी  पर  ज्यादा  निगाह  रखनी  च।हिए  ।  हम  को  केवल  क्वालिटी  की  तरफ़  ही  ध्यान  नहीं  देना

 बल्कि  उस  के  साथ  साथ  क्वालिटी  भी  अच्छी  बनाए  रखनी  चाहिए  |  जूट  कार

 इल  वर्ग रह  जो  चीज़ें  हम  एक्सपोर्ट  करते  उन  की  क्वालिटी  अच्छी  होनी  चाहिए  ।  क्वालिटी  अच्छी

 न  होने  की  वजह  से  हमारा  एक्सपो  गिरता  जा  रहा  है  गोर  करोड़ों  रुपयों  का  नुकशान हो हो  रहा  है  ।

 कुछ  समय  पहले  हमारे  यहां  सें  रुस  को  जूतों  का  जो  से  पल  भेजा  जूते  उस  सैम्पल  से  भिन्न  भज

 जिस  का  परिणाम  यह  ड्  कि  उन्होंने  आधे  जाते  खराब  कह  कर  वापस  कर  दिये  ।  ऐसी  बातों

 से  हमारे  न्  की  बदनामी  होती  है

 इसलिए
 जो

 जांच  कमेटी  बनाई  जा  रही  उस
 का  स्वागत करता

 लेकिन
 मैं

 देखता
 हूं

 कि

 उस  कमेटी
 में

 सिफ॑  सरकारी  कमंचारी ही  रखे  गए  हैं  बाहर  के  लोगों  या  पार्लियामेंट  के  सदस्यों  को
 उसमें  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  उसमें  इस  बारे  में  जानकारी  रखने  वाले  बाहर  के  लोग

 भी  होने  चाहिए  ।  ait  तक  यह  देखा  गया  है  कि  जितनी  जांच  समितियों  बनी  उतना  ही  भ्रष्टाचार

 बढ़ा  है  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  जांच  समिति  में  ऐ  से  आदमी  नहीं  होने  जिन  के  कारण

 भ्रष्टाचार  बढ़े  ।  यह  न  हो  किः  जांच  समिति  भ्रष्टाचार  कर  के  ग्रेट-शंट  माल को  चलातीर हे  ।  इसलिए

 उत  पर  एसी  निगरानी  रखनी  चाहिए  कि  उस  जांच  समिति  के  लिए  भी  किसी  अर  जांच  समिति  को

 न  रखना  पढ़े  |  भ्रष्टाचार  को  ख़त्म  करने  के  लिए  इस  जांच  समिति  पर  भी  कुछ  प्रतिबंध  होना

 ताकि  ईंट-ईंट  माल  बाहर  न  भेजा  जा  सके  कौर  हमारा  देश  बदनाम  न  हो  |

 प्रिय  गुप्त  :  जो  माल  विदेशों  को  भे  जना  है  उस  को  नमूने  के  तौर  पर  ही  नहीं

 देखना  परन्तु  उत्पादन  के  समय  उसे  देखना  चाहिए  ।

 किसी  पूंजीपति दल  की  बनाई  गई  चीजों  के  निर्यात  के  मामले  में  पक्षपात  नहीं  होना  चाहिए  ।

 जो  माल  निर्यात  करना  है  उस  के  बारे  में  निर्मितियों  को  पुरे  area  दिए  जाने  चाहिएं  ।  यदि
 वे

 उन  के  अनुसार  कार्यवाई  न  करें  तो  उस  के  लिए  कड़ी  सज़ा  दी  जानी  चाहिए  |  उस  के  बारे  में  भी  उन्हें

 पहले  बता  देना  चाहिए

 मैं  विधेयक  का  स्वागत  करता  ह  ।

 >
 मूल  म



 १२  ga5y  )
 निर्यात  तथा  निरीक्षण  )  fase  प८्१€

 गौरी  शंकर  कक्कड़
 :  निर्यात  की  जाने  वाले  वस्तुएं  उत्पादन  के  समय  ही

 देखी  जानी  चाहिएं  ।  निर्यात  करते  समय  देखने  का  लाभ  नहीं  ।

 हमें  विदेशी  yar  की  प्रा वश्य कता  है  ।  अतः  हमें  अपने  निर्यात  में  कमी  नहीं  भराने  देना  चाहिए  ।

 निर्वात  के  लिए  वस्तुएं  न  केवल  बढ़िया  किस्म  की  होनी  चाहिएं  दूसरे  देश  जो

 उन्हीं  वाहनों  का  निर्यात  कर  रह ेहैं  उन  के  मुकाबले  में  कम  मूल्य  वाली  होनी  चाहिए  ।

 उत्पादन  के  समय  ही  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  वस्तु  बढ़िया  किस्म  की  बनाई  जा  रही

 है  ।  जो  निर्माता  घटिया  माल  का  प्रयोग  करता  उसे  एसी  वस्तु भ्र ों  का  निर्माण  करने  से  मना  कर

 चाहिए  |

 विधेयक  का  कार्यान्वयन  इस  के  पारित  करने  से  अधिकतर  महत्वपूर्ण  है  ।  भराया है  कि  इस

 के  कार्यान्वयन  से  निर्यात  को  प्रोत्साहन  मिलना  चाहिए  ।

 गयी  maga  वहीद  :  इस  विधेयक  का  कार्यान्वयन  बहुत  कठिन  है  ।

 हमारा  इरादा  निर्यात  को प्रोत्साहन  देने  का  है  न  कि  निर्यात  के  रास्ते  में  रुकावट  डालने  का  ।

 बड़ी  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिए  ।

 वस्तुद्नों  की  किस्मों  पर  नियंत्रण  को  लागू  करते,समय  बहुत  ध्यान  पुर्वक  काम  करना  चाहिए  |

 सम्बन्धित  व्यापार  के  सहयोग  से  किस्मों  पर  निर्माण  लागू  करना  चाहिए  ।

 विधेयक  का  स्वागत  क्योंकि  इस  से  निर्यात  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  |  नाशा  है  कि  हमारा  निर्यात

 बढ़ेगा  कौर  हम  तीसरी  योजना  के  लक्ष्य  की  पूति  कर  पाएंगे  |

 fat  मनु भाई  शाह  :  मैं  सभा  का  धन्यवादी  हुं  कि  उन्होंने  एक  मत  से  इस  विधेयक  का  स्वागत

 किया  |

 महोदय  :  वे  भ्र पना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 इसके  पश्चात्  लोक  सभा  २  2&R3  ।  १३,  वैशाख  aay  के  ग्यारह
 डि

 बजे an  के  लि  ए  स्वागत  कर  दा  गई ।

 es  Cy  age  Oo  CoS  Mees  Coy

 fat  अंग्रजी  में
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 लोक  सभा  की  इस  सिफारिश  से  सहमत  हो  गई  है  कि  वह  वर्ष  PERR- ३-
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 पर  तागे  विचार  स्थगित  sar  ।

 विधेयक  पारित  ,

 विधि  मंत्री  श्री  to  कु०  सेन  ने  प्रस्ताव  किया  कि  संविधान

 धन )  2eRR  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार
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 रूप  सभा  की  समस्त  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  ott  उपस्थित  तथा

 मतदान  करने  वाले  सदस्यों  के  कम  से  कम  दो-तिहाई  agua  से  पारित

 किया  गया  ;  मत  विभाजनों  का  परिणाम  इस  प्रकार  रहा
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 ने  प्रस्ताव  किया  कि  निर्यात  नियंत्रण

 YER  पर  विचार  किया  जाये  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।



 Yor’

 ३  १९६३  /  १३  १८८५  के  लिये  कार्यावलि

 निर्यात  नियंत्रण  तथा  PERR  पर  अग्रेतर

 चर्चा  तथा  इस  का  पारित  किया  जाना  संघ  राज्य  क्षेत्र  शासन

 ReRR  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  चर्चा  इसका

 पारित  किया  जाना  तथा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  पर

 |



 विषय-सूची--जारी

 पृष्ठ

 याति  नियंत्रण  तथा  विधेयक  प्र--

 विचार  करने
 का

 प्रस्ताव  X52

 YSVI— VY श्री  म  नुभाई  थाह

 श्री  वारियर  शद  १४-१५

 श्रीਂ  त्०  बाण  गांव  ५८१५-१६

 शा | ery  जा  ८५ गणित
 अ « [०

 गुह  प्रद

 श्री  ओ्रोंकारलाल  बैरवा  ५८१७-१५

 श्री  प्रिय  गुप्त  ८१८

 श्री  गौरी
 शंकर  कक्कड़  ८१६

 श्री  अब्दुल  वहीद  YSRe

 श्री  मनु भाई  दाह  श८१६

 Ys  Ro
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 १९६३  प्रतिलिप्यधघिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त  ।

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  कार्यो-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  308  कौर  ३८२  के  भ्रन्तगंत  प्रकाशित  कौर

 भारत  सरकार  नई  दिल्ली  की  संसदीय  दाखा  में  मुद्रित  ।


